
Сигареты 
не прошли  
фильтр Минэка
Министерство  
против запрета продаж 
дешевле МРЦ

Законопроект депутатов Гос-
думы о запрете торговли сига-
ретами дешевле максималь-
ной розничной цены (МРЦ) не 
нашел поддержки в правитель-
стве.  Такая инициатива, счита-
ют в Минэкономики, снизит до-
ступность  легальной табачной 
 продукции, что повлечет рост те-
невого рынка. Между тем при те-
кущем механизме, когда сигаре-
ты  могут стоить до 25% дешевле 
МРЦ, в отдельных регионах цены 
на них уже в ыше, чем в Москве.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
проект отзыва Минэкономики на 
законопроект с поправками к 15-
ФЗ «Об охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего табачно-
го дыма», предлагающий с 1 января 
2019 года запретить продажу табач-
ных изделий по ценам ниже МРЦ. 
Законопроект был внесен в Госду-
му депутатами Сергеем Катасоно-
вым (ЛДПР) и единороссами Алексе-
ем Веллером и Айратом Фарраховым 
(см. 

”
Ъ“ от 9 апреля). В Минэкономи-

ки с депутатами не согласились. Там 
посчитали, что действующий поря-
док, при котором в рознице сигаре-
ты могут стоить до 25% ниже указан-
ной на пачках МРЦ, стоит рассматри-
вать не как запрещенные законом 
скидки, а как «способ ведения пред-
принимательской деятельности». 

По мнению министерства, уста-
новить запрет реализации табачной 
продукции ниже МРЦ экономически 
нецелесообразно, так как существен-
ные различия в уровне доходов насе-
ления по регионам затрудняют реа-
лизацию товара по одной и той же це-
не. «При этом снижение ценовой до-
ступности легальной табачной про-
дукции может привести к смещению 
потребительских предпочтений в сто-
рону более доступной продукции, бу-
дет способствовать росту теневого 
рынка… и, как следствие, снизит на-
логовые поступления в бюджет»,— 
сказано в проекте отзыва. В Минэко-
номики пришли к заключению, что 
минимальные и максимальные роз-
ничные цены на сигареты — гибкий 
инструмент госрегулирования стои-
мости табачной продукции, способст-
вующий в том числе снижению уров-
ня ее потребления населением.
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Магистральное перенаправление
Фонд развития увеличит расходы бюджета на 0,6 трлн рублей в год  
для удобства сообщений

Инфраструктурный фонд 
в составе бюджета полу-
чит название «Фонд раз-
вития» и предельный раз-
мер в 3,5 трлн руб. до 
2024 года, его наполне-
ние не будет прямо зави-
сеть от «бюджетного пра-
вила» — таковы положения 
законопроекта, внесен-
ного Минфином в прави-
тельство. Около 600 млрд 
руб. допрасходов бюд-
жета в следующие шесть 
лет — это в основном ин-
вестиции в магистраль-
ную инфраструктуру: пор-
ты, аэропорты, железные 
 дороги, автотрассы из Ев-
ропы на запад Китая. Идея 
создания особых инсти-
тутов развития для расхо-
дования такого фонда бы-
ла заблокирована первым 
вице-премьером Антоном 
Силуановым, настоявшим 
на временных и чисто бюд-
жетных границах «инфра-
структурного» исключения 
из правил госрасходов.

Законопроект о созда-
нии Фонда развития внесен 
в Белый дом, сообщил вче-
ра статс-секретарь Минфи-
на Юрий Зубарев, отметив, 
что на площадке правитель-
ства он еще будет «дораба-
тываться». В Белом доме вче-
ра не смогли уточнить, будет 
ли документ рассматривать-
ся на сегодняшнем заседа-
нии правительства. Положе-
ния о создании фонда пред-
полагается вносить в Госду-
му не отдельным докумен-
том, а поправками ко второ-
му чтению другого прави-
тельственного проекта — о 
введении механизма «обо-

снования инвестиций». Это 
позволяет принять его, ми-
нуя оценку регулирующего 
воздействия, что теоретиче-
ски должно позволить уло-
житься в срок до конца ве-
сенней сессии Госдумы: по-
правки ко второму чтению 
документа Госдума прини-
мает до 19 июня, и их уже 
много. При этом есть основа-
ния полагать, что сам по се-

бе механизм «обоснования 
инвестиций», разрабатывав-
шийся с осени 2016 года в ап-
парате вице-премьера Дмит-
рия Козака, коснется и расхо-
дования средств фонда.

Как следует из документа, 
с которым ознакомился 

”
Ъ“, 

фонд фиксируется в зако-
нодательстве как источник 
формирования бюджетных 
ассигнований на финанси-

рование госпрограмм. Авто-
ры проекта полагают, что это 
позволит создать «комплекс-
ную систему финансового 
обеспечения мероприятий, 
направленных на достиже-
ние поставленных прези-
дентом национальных це-
лей и реализацию стратеги-
ческих задач развития стра-
ны». Средства фонда будут 
направляться на проекты 

магистральной инфраструк-
туры, связывающие насе-
ленные пункты: железные 
дороги, порты, аэропорты. В 
дороги инфраструктурный 
нацпроект предполагает ин-
вестиции лишь на россий-
ских участках транспортно-
го коридора Европа—Запад-
ный Китай. Отдельно в зако-
нопроекте отмечается, что 
одновременное финансиро-

вание мероприятий госпро-
грамм за счет средств Фонда 
развития и Федерального до-
рожного фонда не допуска-
ется: вложения фонда в до-
рожное строительство не бу-
дут большими.

Предельный объем ин-
фраструктурного фонда бу-
дет ежегодно устанавливать-
ся законом о бюджете — до 
достижения им в 2024 го-
ду значения 3,5 трлн руб., 
при этом разрешен пере-
нос остатков бюджетных ас-
сигнований фонду на сле-
дующий год. Судя по кон-
струкции поправок, 3,5 тр-
лн руб.— это общая сум-
ма профинансированных 
проектов Фонда развития 
за шесть лет (с 2019 по 2024 
года включительно), то есть 
физически фонд не достиг-
нет такого объема никогда. 
По словам Юрия Зубарева, 
фонд будет наполняться за 
счет внутренних заимство-
ваний (в том числе у населе-
ния) — ранее Минфин оце-
нивал дополнительные за-
имствования для его форми-
рования в 100–200 млрд руб. 
в год, что существенно мень-
ше, чем 580 млрд руб. сред-
него предполагаемого раз-
мера расходов Фонда раз-
вития: разница, видимо, бу-
дет покрыта из предполага-
емых дополнительных не-
нефтегазовых доходов бюд-
жета (что не нарушает в отли-
чие от сверхплановых зай-
мов «бюджетного правила») 
и иных источников (возмож-
но, правило нарушающих).

экономическая 
политика — с2

Маневр в обход рисков
Минфин хочет подстраховать бюджет  
от реформы нефтяных налогов

Подготовленный Минфином законопро-
ект о завершении налогового маневра 
в нефтяной отрасли оказался несколько 
более жестким, чем ожидалось. Соглас-
но документу, обратный акциз на нефть 
получат только НПЗ, поставляющие бен-
зин на внутренний рынок в объеме не ме-
нее 10% от переработки нефти,— это, 
как и предполагал ”Ъ“, отрезает от ком-
пенсаций некоторые заводы «Роснеф-
ти» и НОВАТЭКа. Кроме того, Минфин 
все же заложил рост акцизов на топли-
во с 2019 года, а также ограничил объем 
возмещения нефтекомпаниям от плава-
ющего акциза.

”
Ъ“ ознакомился с законопроектом о за-

вершении налогового маневра, который 
был представлен нефтекомпаниям и ведом-
ствам 13 июня на встрече у вице-премьера 
Дмитрия Козака. Основные положения до-
кумента соответствуют тезисам, которые 

”
Ъ“ описал 13 июня. Но критерий предостав-

ления обратного акциза нефтепереработке 
(бюджетные субсидии, частично заменяю-
щие обнуляемую экспортную пошлину) ока-

зался жестче. Получить акциз смогут только 
НПЗ, поставляющие на внутренний рынок 
(а не просто выпускающие) бензин в объе-
ме не менее 10% от первичной переработки. 
При этом заводам «Роснефти» и НОВАТЭКа — 
как санкционным компаниям — формаль-
но дана возможность получить обратный ак-
циз, даже не выпуская бензин. Но воспользо-
ваться ей они смогут, только если все же как-
то выполнят критерий поставок топлива по-
требителям РФ.

Минфин также ограничит риски бюд-
жета от плавающего акциза. Как писал 

”
Ъ“, 

суть механизма в том, что если экспортный 
netback для бензина и дизтоплива превыша-
ет их цену в РФ (на биржевом базисе Башки-
рии), то бюджет компенсирует нефтяникам 
половину разницы. Теперь в документе мак-
симальный размер «разницы» — 3 тыс. руб. 
на тонну, то есть бюджет в любом случае за-
платит не более 1,5 тыс. руб. В мае netback по 
бензину превышал внутренние цены более 
чем на 8 тыс. руб. на тонну.
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Владимир Путин  
остался при своих
Президент решил, с кем он будет работать 
в ближайшее время

По прошествии месяца после инаугура-
ции Владимир Путин подписал пакет ука-
зов, обозначив контуры администрации 
президента (АП), которая должна будет 
обеспечивать деятельность главы госу-
дарства в ближайшие годы. Руководство 
АП осталось фактически тем же, что было 
сформировано во второй половине 2016 
года, за редкими кадровыми исключе-
ниями. Однако у Владимира Путина точ-
но появятся три новых помощника: два 
из них — выходцы из силовых ведомств.

Силовой прием
Вчера на сайте Кремля были опубликованы 
указы Владимира Путина об отставке помощ-
ника президента по кадровым вопросам Ев-
гения Школова, помощника президента по 
ВТС Владимира Кожина, а также советника 
по вопросам технической безопасности Сер-
гея Григорова. По словам федерального чи-
новника, отставка господина Школова, тру-
дившегося на своем посту с 2012 года и отве-

чавшего за борьбу с коррупцией, проводи-
лась в рамках обновления состава кадрово-
го блока: господин Школов считался челове-
ком, близким к предыдущему главе АП Сер-
гею Иванову, и так и не смог сработаться с Ан-
тоном Вайно. Без работы Евгений Школов не 
останется: согласно распоряжению прави-
тельства от 9 июня, он является кандидатом 
в совет директоров компании «Системный 
оператор». В Кремле же кадровые вопросы бу-
дет курировать Анатолий Серышев, служив-
ший в 1990–2011 годах в УФСБ по Иркутской 
области, а в 2011–2016 годах возглавлявший 
УФСБ по Республике Карелия. Там ему удалось 
сработаться с секретарем Совбеза Николаем 
Патрушевым: они регулярно пересекались на 
заседаниях госкомиссии по подготовке празд-
нования 100-летия образования Карелии. По 
окончании пятилетнего контракта господин 
Серышев пошел на повышение, став замести-
телем директора ФТС Владимира Булавина.
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Будущие реформы здравоохра-
нения в РФ должны включать оп-
тимизацию его финансирования 
и перераспределение средств 
на развитие гибкой медпомощи, 
цифровизацию сервисов и мо-
дернизацию образования вра-
чей, считают эксперты Boston 
Consulting group. Сейчас почти по-
ловина россиян вынуждена долго 
ждать медпомощи, 40% жалуют-
ся на отсутствие в больницах ле-
карств и оборудования, еще треть 
— на требования оплаты бесплат-
ных услуг. Впрочем, даже при на-
личии интереса к модернизации 
системы ОМС до 2019 года Белый 
дом будет сосредоточен только на 
реформе пенсионного возраста.

Около трети бюджета здравоох-
ранения в РФ тратится неэффек-

тивно — на эти средства можно бы-
ло бы провести частичную рефор-
му системы ОМС, констатирует до-
клад консалтинговой компании 
Boston Consulting group. Расходы на 
здравоохранение в РФ составляют 
около 3,5% ВВП — значительно ни-
же средних показателей по странам 
ЕС (7,2% ВВП) и государств—членов 
ОЭСР (6,5% ВВП). РФ опережает толь-
ко Китай и Индию — но отстает и от 
них в эффективности трат и госре-
гулирования. Так, в КНР продолжи-
тельность жизни выше на шесть лет 
(мужчин — на целых десять). По чи-
слу больных туберкулезом РФ зани-
мает второе место (первое — Индия). 
С ВИЧ (затрагивающим молодое и 
экономически активное население) 
ситуация в РФ хуже, чем в США, КНР 
и Германии, в 7, 9 и 12 раз соответст-

венно, а живут в РФ меньше, чем в 
развитых странах, на 9–13 лет.

Финансирование медицины не 
только невелико, но и распреде-
ляется неэффективно, отмечают в 
BCG,— система чрезмерно центра-
лизована и сфокусирована на ста-
ционарном сегменте, профилакти-
ка же, ранняя диагностика, реаби-
литация и паллиативная помощь 
не развиваются, приводя к росту на-
грузки на ресурсы здравоохране-
ния. Недостаточны и уровень моти-
вации и образования медиков, а на-
грузка на них слишком велика. Так, 
41% персонала работает более 60 ча-
сов в неделю, почти 70% врачей от-
мечают увеличение нагрузки, а 50% 
жалуются на рост объема работы, 
не связанной с лечением. В резуль-
тате, по данным BCG, почти полови-

на пациентов долго ждет медпомо-
щи, около 40% жалуются на отсутст-
вие в больницах лекарств и обору-
дования, 31% — на требования опла-
ты формально бесплатных услуг. 

Поведение самих пациентов так-
же можно оптимизировать, поддер-
живая интерес к здоровому образу 
жизни и профилактике: только на 
лечение травм, полученных в не-
трезвом состоянии, тратится свы-
ше 71 млрд руб. в год. По эксперт-
ным оценкам, сейчас неэффектив-
ны 20–30% госрасходов на здравоох-
ранение — их, по мнению экспер-
тов BCG, и можно направить на ре-
формы. Сначала нужно увеличить 
эффективность финансирования, 
высвободив средства на изменения, 
которые так или иначе реализовали 
все страны, добившиеся за послед-

ние 30 лет роста продолжительности 
жизни (Китай, Турция, Саудовская 
Аравия, Южная Корея),— развитие 
гибкой медпомощи (семейной ме-
дицины, мобильных клиник, лече-
ния на дому), повышение конкурен-
ции, рост вложений в образование и 
цифровизацию медицины.

Как ранее уже писал 
”
Ъ“, в прави-

тельстве есть интерес к такой рефор-
ме на фоне роста расходов на здраво-
охранение (до 4% ВВП) — но ее обсу-
ждение вряд ли начнется до 2019 го-
да из-за отсутствия аналитики (см. 

”
Ъ“ от 8 июня). В ближайшие же пол-

года в фокусе внимания будет другая 
реформа — пенсионного возраста. 
Решение о его повышении, по дан-
ным 

”
Ъ“, уже принято и станет пуб-

личным до конца этой недели.
Анастасия Мануйлова

Медицине диагностируют недочет
Здравоохранение в РФ отстает как от развитых, так и от развивающихся стран

Впрочем, сам по себе выде-
ленный Фонд развития будет 
самостоятельной величиной 
с «плавающим» годовым объ-
емом расходов в пределах ше-
стилетнего цикла расходова-
ния средств.

Проект можно назвать ком-
промиссным вариантом фи-
нансирования инфраструкту-
ры, согласованным после по-
лугодового обсуждения Мин-
фина с Минэкономики пред-
ложенной последним концеп-

ции развития инфраструктур-
ной ипотеки. Главной причи-
ной разногласий стало пред-
ложение создать фонд инфра-
структурной ипотеки, кото-
рый Минфин воспринимал 
как угрозу бюджетной ста-
бильности. В ответ Минэко-
номики высказывало претен-
зии к разработанной Минфи-
ном новой версии специнвес-
тконтрактов (СПИК 2.0). В хо-
де улаживания этих разно-
гласий фонд инфраструктур-
ной ипотеки трансформиро-
вался в Фонд развития инфра-

структуры — о его создании 
на ПМЭФ объявил первый ви-
це-премьер и министр финан-
сов Антон Силуанов. Итогом и 
стал документ о Фонде разви-
тия. Основное отличие фонда 
от инфраструктурной ипоте-
ки, на котором настоял Антон 
Силуанов (правительство вело 
довольно напряженную вну-
треннюю дискуссию по этому 
проекту в апреле—мае 2018 
года, фактически Минфин 
был единственным ведомст-
вом, не поддержавшим идею в 
рамках, предложенных Мин-

экономики),— фонд остает-
ся бюджетным, и под его про-
екты не создается отдельная 
управляющая структура-по-
средник. Судя по всему, Мин-
фин настоял на этом ради ре-
формы системы капитальных 
расходов во всей бюджетной 
системе — в выделенном ви-
де мотивация для ревизии си-
стемы принятия решений по 
другим затратам существенно 
снизилась бы.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков,  
Дмитрий Бутрин

Магистральное перенаправление

экономическая политика
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процента составила в мае 2018 года степень выполнения Россией своих обязательств по согла-
шению ОПЕК+ о сокращении добычи нефти, говорится в июньском докладе Международного энергетическо-
го агентства (МЭА). По данным МЭА, РФ в мае снизила добычу к октябрю 2016 года на 250 тыс. баррелей в сутки, 
до 11,35 млн баррелей в сутки. С начала 2017 года процент соблюдения РФ своих обязательств по сделке со-
ставляет в среднем 81%. Напомним, что Минэнерго РФ и секретариат ОПЕК не раз отмечали, что МЭА и участни-
ки венского соглашения используют разную методику расчета соблюдения условий ОПЕК+. Глава Минэнерго 
Александр Новак в начале июня сообщал, что РФ в апреле выполнила сделку по сокращению добычи на 95%.

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Несырьевой  
неэнергетический  
экспорт завяз в сырье

Первый выпуск аналитического мо-
ниторинга ЦМАКП «Сюжеты внешней 
торговли» разбирает среднесрочные 
тенденции в несырьевом неэнер-
гетическом экспорте (ННЭ) РФ. 
Напомним, по данным Российского 
экспортного центра (РЭЦ), его годо-
вой рост в 2017 году составил 23% 
(см. ”Ъ“ от 25 января). По оценкам 
ЦМАКП, высокая динамика почти 
на 70% обусловлена ростом экспорт-
ных цен. «Доминирующее значение 
имела мировая конъюнктура, а не 
усилия предприятий по наращива-
нию экспорта в физическом выраже-
нии или изменению его структуры в 
сторону продукции с более высокой 
добавленной стоимостью»,— заклю-
чают в ЦМАКП.

Столь значительное влияние 
сырьевых цен на ННЭ там поясняют 
тем, что РЭЦ относит к такому экс-
порту продукцию и высокого, и низ-
кого передела, а цены на последнюю 
прямо зависят от цен на сырье. 

По оценке ЦМАКП, доля продукции 
металлургии и химии превышает 
50%, а доля машиностроения не 
достигает 20% ННЭ, и лишь около 
25% продукции верхних переделов 
поставляется за пределы ЕАЭС 
и в полной мере конкурентоспособ-
на на мировом рынке.

Хотя непрерывный рост физиче-
ских поставок ННЭ среднегодовым 
темпом 4,8% за последние пять 
лет (выше темпов роста экспорта 
в целом) аналитики называют 
«важным трендом», в текущих ценах 
фиксируется лишь возвращение 
его объемов в 2017 году к уровню 
2014 года (см. график). Ниже 
этого уровня оставались лишь 
поставки химических товаров и 
черных металлов. В ценах же 2011 
года быстрее других в последние 
пять лет рос экспорт АПК и лесной 
промышленности. «Основной вклад 
в прирост ННЭ в сопоставимых 
ценах внесли товары нижнего 
передела и в существенно меньшей 
степени — низкотехнологичные 
товары верхнего передела»,— за-
ключают в ЦМАКП. При этом рост 
поставок высокотехнологичных 
товаров верхнего передела в 2017 
году и вовсе остановился. Экспорт 
товаров среднего передела в 2015 
году сократился, вернувшись к 
росту лишь в 2017 году. В ЦМАКП 
считают, что задача удвоения ННЭ 
за шесть лет «крайне осложняется 
товарной и географической структу-
рой российской внешней торговли 
и трендами мировой торговли», и 
предлагают разработать кардиналь-
но новые меры поддержки экспорта 
машиностроения и географической 
диверсификации поставок.

Алексей Шаповалов 

В текущих ценах

В сопоставимых ценах 2011 года

Среднегодовой
валютный

курс (руб./$)

ДИНАМИКА НЕСЫРЬЕВОГО 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО ЭКСПОРТА РФ 
(% В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)   
ИСТОЧНИК: ОЦЕНКА ЦМАКП ПО ДАННЫМ ФТС 
О ГРАЖДАНСКОЙ ПРОДУКЦИИ.
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Период снижения уровня доходного неравенства в Ки-
тае, видимо, закончен — без изменения ситуации к 
2030 году эта страна вернется к уровню неравенства, 
видимо, наивысшему в мире, и будет в дальнейшем 
его наращивать, констатирует МВФ. Особенность си-
туации в КНР — рост расслоения сопровождается вы-
сокими темпами увеличения ВВП и резким снижени-
ем числа бедных. Рекомендация МВФ о «проактивной» 
налоговой политике, видимо, не заинтересует китай-
ские власти: борьба с бедностью интересует их больше 
борьбы с неравенством.

В серии дискуссионных докладов Международного валют-
ного фонда (МВФ) вышла работа группы сотрудников Азиат-
ско-Тихоокеанского департамента фонда «Неравенство в Ки-
тае — тренды, причины и предложения по изменениям». По-
сле волны научных работ 2011–2017 годов, посвященных не-
стандартной ситуации сочетания в КНР очень высокого роста 
ВВП, самого быстрого в истории человечества снижения уров-
ня бедности и самого высокого имущественного и доходно-
го расслоения, фонд обобщил свои подходы к проблеме. От-
метим, что ситуация в КНР, по сути, ставит под вопрос обосно-
ванность одного из главных тезисов МВФ и Всемирного бан-
ка о том, что неравенство является препятствием для эконо-
мического роста. Китай является очевидным исключением — 
но такого масштаба, что это ставит под вопрос само правило.

Уровни неравенства в КНР росли с 1980-х, особо быстрый 
рост наблюдался в 1985–2003 годах, когда оценки коэффици-
ента Джини для КНР составляли около 0,49 (видимо, самый 
высокий уровень в мире). Одновременно с этим страна была 
самым большим «резервуаром бедности» в мире. Далее мно-
гое изменилось: неравенство стало медленно сокращаться, 
но и борьба с бедностью стала давать неожиданно высокие 
результаты, не изменяя уровней неравенства. В это время 
власти Китая создали относительно широкую пенсионную 
систему (сейчас пенсии в КНР получают 74% людей, достиг-
ших пенсионного возраста), новую кооперативную систему 
здравоохранения в сельских районах, занялись финансовой 
инклюзией беднейшего населения, поддержкой фермерст-
ва, активно использовали межрегиональное налоговое пе-
рераспределение. Все эти меры в основном были направле-
ны на борьбу с бедностью, а не с неравенством, в том числе 
система гарантированного дохода Dibao для части бедней-
шего сельского населения и обеспечения равного доступа 
детей внутрикитайских мигрантов к среднему образованию.

По мнению МВФ, стабилизация уровня неравенства де-
факто закончена: фактически его новый рост в КНР уже на-
чался. Он будет более медленным, чем в 1980–2015 годах, но 
заметным: к рекордному уровню неравенства 2003–2007 го-
дов Китай вернется к 2030-му, а в 2050-м коэффициент Джи-
ни превысит уровень 0,55 (сейчас — 0,47, в России — около 
0,43). Главная причина — структурные изменения в эконо-
мике, старение населения и сдвиг в доходах, связанный с 
быстрой урбанизацией.

Предложения МВФ осторожны и нерадикальны, это в 
основном «проактивная» налоговая политика (без конкре-
тизации) в духе стран G7. Отметим, власти Китая традици-
онно достаточно скептически относятся к налоговому пере-
распределению в европейских масштабах. Идея создания 
в КНР социального государства западного образца сама по 
себе не только не работает, но и не слишком интересует ее 
власти: борьба с крайней бедностью (доход менее $1,9 в день 
на работающего) кажется им более рациональной.

Дмитрий Бутрин

Бедность 
побеждается 
жадностью
МВФ больше не верит 
в снижение доходного 
неравенства в Китае

Процент выполнения Россией 
обязательств по соглашению ОПЕК+ (%)
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ФРС США, как и ожидалось, 
вчера подняла ключевую 
ставку на 0,25 процентного 
пункта, доведя ее до 1,75–
2% годовых. Американский 
регулятор все оптимистич-
нее оценивает состояние 
экономики в стране (пре-
жде всего — уровня занято-
сти), отмечая, что инфля-
ция приближается к цели в 
2%. Это может привести к 
более быстрому ужесточе-
нию политики ФРС — теперь 
большинство участников 
Комитета по открытым рын-
кам ждут четырех повыше-
ний ставки в этом году и еще 
трех — в следующем. 

Комитет по открытым рын-
кам ФРС США по итогам двух-
дневного заседания, проведен-
ного под руководством нового 
главы регулятора Джерома Па-
уэлла, повысил ключевую став-
ку до 1,75–2% годовых. Это уже 
второе повышение ставки с на-
чала года (первое состоялось в 
марте). В 2017 году ставка была 
поднята трижды — суммарно 
на 0,75 процентного пункта. В 
сентябре регулятор также объ-
явил о начале расчистки своего 
баланса, на котором в результа-
те программ количественного 
смягчения скопилось активов 
на $4,4 трлн (теперь регулятор 
ежемесячно продает ценные 
бумаги на сумму до $20 млрд).

Во вчерашнем заявлении 
ФРС отметила «значительные 
темпы» улучшения состояния 
экономики США, отдельно 
указав на рост числа рабочих 
мест, потребительской актив-
ности и инвестиций. Также ко-
митет указал на то, что инфля-
ция (в том числе без учета про-

довольствия и энергии) при-
ближается к цели в 2%. «Даль-
нейшее повышение ставок бу-
дет отражать улучшение ситуа-
ции в экономике»,— говорит-
ся в заявлении. Регулятор от-
казался от прежней фразы, что 
ставка «какое-то время останет-
ся на уровне ниже нормально-
го» (около 3%).

Прогноз по инфляции на 
2018 год повышен с 1,9% до 2% 
(2,1% с учетом продовольст-

вия и энергии), по безработи-
це ожидания снижены с 3,8% 
до 3,6%. Прогноз по росту ВВП 
повышен с 2,7% до 2,8%. Точеч-
ный график, на котором отме-
чаются прогнозы участников 
комитета, сдвинулся в сторону 
четырех повышений ставки в 
этом году (в марте большинст-
во ожидало трех повышений). 
В 2019 году ставка может быть 
повышена еще трижды — до 
3–3,25%, следует из графика. 

Решение по ставке было уч-
тено рынками — на такой ис-
ход заседания указывала бла-
гоприятная макростатистика 
США. В мае уровень безрабо-
тицы вновь оказался рекордно 
низким — 3,8% (меньше ори-
ентира ФРС). Показатели недо-
статочного использования ра-
бочей силы также на миниму-
ме с 2006 года. В такой ситуа-
ции повышение зарплат оста-
ется лишь вопросом времени, 
ожидают в Fitch. Инфляция по-
требительских расходов, на 
которую ориентируется ФРС, в 
марте—апреле ускорилась до 
2% (1,8% за вычетом продоволь-
ствия и топлива). Прирост кап-
вложений в первом квартале 
2018 года стал максимальным 
с третьего квартала 2014 года. 

Эксперты расходятся в оцен-
ках того, насколько длитель-
ным будет цикл ужесточения 
монетарной политики. В Fitch 
прогнозируют еще три повы-
шения ставки как в этом, так 
и в следующем году, указывая, 
что расширение фискально-
го дефицита на 1,4% ВВП меж-
ду 2017 и 2019 годами являет-
ся беспрецедентной поддер-
жкой для экономики, которая 
уже находится в фазе роста. В 
Capital Economics также ожида-
ют еще трех повышений став-
ки в этом году, но лишь двух — 
в следующем. Уже в середине 
2019 года замедление эконо-
мики может ограничить повы-
шение ставок, а доходность де-
сятилетних облигаций после 
роста до 3,25% к концу этого го-
да (сейчас около 2,95%) может 
вновь опуститься до 2,5%, ожи-
дают эксперты центра. 

Татьяна Едовина

ФРС вышла на два процента 
Регулятор готовится к ускорению ужесточения  
монетарной политики 

Благоприятная макростатистика США позволила 
ФРС во главе с Джеромом Пауэллом уже второй раз 
в этом году поднять ключевую ставку  ФОТО AP
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Антисанкционная инициатива  
получила вторую версию
Госдума обсудит поправки в УК на совете по законотворчеству

В Госдуме готова новая вер-
сия закона, который предус-
матривает уголовную ответ-
ственность за исполнение 
иностранных санкций. Новую 
версию проекта спикер Госду-
мы Вячеслав Володин предста-
вит на ближайшем заседании 
совета по законотворчеству, 
его дата тоже не называется. 
В Российском союзе промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП) надеются, что депутаты 
учли установку бизнес-сообще-
ства на то, что нельзя подвер-
гать бизнес уголовному пре-
следованию за хозяйственную 
деятельность. Если депутаты 
учли пожелания бизнеса, но-
вый вид уголовного наказания 
будет касаться только граждан, 
которые содействуют введе-
нию антироссийских санкций.

Депутаты Госдумы разработа-
ли новую редакцию законопроек-
та, который вводит в Уголовный 
кодекс (УК) наказание за испол-
нение антироссийских санкций, 
сообщил вчера первый замести-
тель главы фракции «Единой Рос-
сии» Андрей Исаев. «Это не новый 
законопроект, а версия, подготов-
ленная для обсуждения во втором 
чтении»,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Исаев. По его словам, «в ближай-
шее время председатель Госдумы 
Вячеслав Володин назначит засе-
дание совета по законотворчест-
ву, на котором будет представле-
на эта версия». Сообщать что-либо 
конкретное о содержании новой 
версии господин Исаев отказался.

В первоначальной версии про-
ект предполагал уголовное нака-
зание (штраф до 600 тыс. руб., ог-
раничение либо лишение свобо-
ды до четырех лет) за исполнение 
антироссийских санкций. Авто-
рами выступили спикеры Совета 
федерации и Госдумы Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Володин, а 
также лидеры всех четырех дум-
ских фракций. Исполнителями 

считались зарегистрированные 
в России юрлица, которые отка-
зывают российскому гражданину 
«в совершении обычных хозяйст-
венных операций и сделок», обо-
сновывая отказ антироссийски-
ми санкциями. Уголовниками, та-
ким образом, могли бы стать топ-
менеджеры дочерних фирм за-
падных компаний, которым при 
такой перспективе проще было 
бы закрыть свой бизнес в России. 

Поэтому РСПП принял жесткое 
заявление после того, как депута-
ты 15 мая единогласно одобрили 
в первом чтении законопроект, 
потребовав не допустить уголов-
ного преследования за хозяйст-
венную деятельность.

Депутаты пошли на уступ-
ки бизнес-сообществу, Вячеслав 
Володин созвал по этому пово-
ду думский совет по законотвор-
честву, на котором решено было 
кардинально откорректировать 
проект ко второму чтению. При 
корректировке следует исходить 
«из необходимости выработать 
такие нормы, которые бы позво-
лили улучшить инвестиционный 
климат и защитить права бизне-
са и юридических лиц, которые 
могут пострадать от санкций», за-
явил господин Володин после за-

седания совета по законотворче-
ству. «Очень надеемся, что такой и 
будет новая версия»,— заявил 

”
Ъ“ 

вице-президент РСПП Александр 
Варварин, уточнив, что бизнес-со-
обществу неизвестно содержание 
новой версии.

Если депутаты полностью уч-
тут интересы бизнеса и не уста-
новят для него уголовной ответ-
ственности за исполнение санк-
ций, то новый вид наказания бу-
дет касаться только граждан, в 
том числе представляющих по-
литическую оппозицию. Вторая 
часть новой статьи, которую хо-
тят ввести в УК депутаты, касает-
ся российских граждан, которые 
содействуют введению санкций 
против России или призывают за-
рубежные страны это сделать.

Виктор Хамраев

В «Покровском»  
откроют ворота
Избирательному штабу Сергея Собянина 
нашли место

Как стало известно ”Ъ“, на 15–16 ию-
ня запланировано открытие избира-
тельного штаба мэра Москвы Сергея 
Собянина. Работа в штабе (располо-
жен в здании бизнес-центра «Пок-
ровский») уже началась: сотрудники, 
в том числе представители «Единой 
России», собирают подписи в под-
держку господина Собянина. Офици-
альное открытие штаба кандидата от 
КПРФ Вадима Кумина запланирова-
но на 28–29 июня. Сейчас, по словам 
одного из сопредседателей штаба 
Леонида Зюганова, решается вопрос 
с политтехнологическим сопрово-
ждением кампании. 18 июня госпо-
дин Кумин намерен встретиться с му-
ниципальными депутатами.

На этой неделе (15–16 июня) в Москве 
запланировано открытие предвыборно-
го штаба Сергея Собянина. Штаб уже на-
чал работу по адресу ул. Покровка, 47, в 
здании бизнес-центра «Покровский» (по-
мещение взято в аренду). Как и в 2013 го-
ду, господин Собянин решил дистанци-
роваться от «Единой России»: 8 июня он 
подал документы в Мосгоризбирком 
(МГИК) как самовыдвиженец, мотивиро-
вав это тем, что «должность мэра в боль-
шей степени хозяйственная, чем полити-
ческая, и должна учитывать мнения мос-
квичей любых политических взглядов». 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, должность руко-

водителя штаба занял глава Обществен-
ной палаты (ОП) Москвы главный редак-
тор «Независимой газеты» Константин 
Ремчуков. При этом должность его перво-
го заместителя получил глава исполкома 
московского отделения «Единой России» 
Олег Смолкин (об этом 

”
Ъ“ сообщил сам 

господин Смолкин). Он пояснил 
”
Ъ“, что 

«партийцев, а также всех желающих де-
легируют в штаб, в том числе для сбора 
подписей». По его словам, подписные ли-
сты уже готовы (должны изготавливаться 
за счет средств избирательного фонда), а 
сами подписи в поддержку выдвижения 
кандидата уже начали собирать сотруд-
ники штаба, ведется также работа с муни-
ципальными депутатами. Для регистра-
ции кандидатам в мэры необходимо со-
брать 110 подписей муниципальных де-

путатов в 110 муниципальных образова-
ниях Москвы, а самовыдвиженцу еще и 
подписи 0,5% москвичей.

В 2013 году общественный штаб Сер-
гея Собянина возглавляла вице-спикер 
Госдумы Людмила Швецова (скончалась 
в октябре 2014 года). При этом, как гово-
рили в 2013 году источники 

”
Ъ“ в мэрии, 

наряду с общественным штабом суще-
ствовал и «неофициальный штаб», куда 
входили московские чиновники, в том 
числе префекты, а самим штабом руко-
водила вице-мэр Анастасия Ракова. На 
вопрос 

”
Ъ“ о роли Анастасии Раковой в 

этой кампании, господин Смолкин не от-
ветил. Кроме того, в 2013 году медиа ку-
рировал вице-мэр Александр Горбенко. 
На официальном сайте мэра сообщается, 
что в период чемпионата мира по футбо-
лу (с 14 июня по 15 июля) господин Гор-
бенко будет руководить городским опе-
ративным штабом чемпионата. Пресс-се-
кретарь штаба Евгения Степочкина в от-
вет на вопрос 

”
Ъ“, кто войдет в избира-

тельный штаб Сергея Собянина, сказала, 
что фамилии будут названы позже.

Кандидат от КПРФ Вадим Кумин так-
же уже подал документы в МГИК на выд-
вижение в мэры. Сопредседателями пу-
бличного штаба господина Кумина стали 
журналист Максим Шевченко, депутат 
Мосгордумы от КПРФ Леонид Зюганов и 
писатель Захар Прилепин. Господин Зю-
ганов, который отвечает в штабе за сбор 
подписей, пояснил 

”
Ъ“, что презентация 

штаба намечена на 28–29 июня (пока с ме-
стом в КПРФ не определились), а сейчас 
штаб отбирает политтехнологов: сотруд-
ничать планируется с Олегом Бондарен-
ко и Сергеем Борисовым. Леонид Зюга-
нов также сообщил, что на 18 июня наме-
чена встреча с муниципальными депута-
тами, куда, по его словам, приглашены 
представители всех партий. «Поскольку у 
нас в советах 44 депутата, конечно, мы ве-
дем переговоры с депутатами от всех пар-
тий. На встрече с депутатами мы плани-
руем обсудить насущные проблемы — на-
чиная с капитального ремонта и заканчи-
вая транспортной доступностью»,— ска-
зал господин Зюганов.

Лиза Миллер

Владимир Путин остался при своих
По словам источника 

”
Ъ“, его на-

значение помощником президента 
является «нетипично быстрым подъ-
емом» по карьерной лестнице: «Такое 
назначение нельзя провести, апел-
лируя только к личным или профес-
сиональными качествам: здесь нуж-
на была рекомендация человека, ко-
торому доверяет сам президент. Ни-
колай Платонович (Патрушев.— 

”
Ъ“) 

таким человеком является».
Отставка Владимира Кожина с 

обновлением кадров прямо не свя-
зана, утверждают несколько топ-
менеджеров предприятий оборон-
ной промышленности: скорее речь 
идет о совершенствовании системы 
управления оружейным экспортом. 
В 2014 году господин Кожин был уво-
лен с должности управделами прези-
дента и назначен на специально со-
зданную должность помощника гла-
вы государства по ВТС. В Кремле это 
назначение подавалось как повыше-
ние «в табели о рангах», но отрасле-
вые эксперты в необходимости та-
кой должности сомневались. Госпо-
дин Кожин не имел собственного 
управления в подчинении (сферой 
ВТС занимался отдел в управлении 
внешней политики, которое куриру-
ет помощник президента Юрий Уша-
ков), но координировал действия 
Федеральной службы по ВТС и «Росо-
боронэкспорта», а также отвечал за 
формирование повестки заседаний 
президентской комиссии по ВТС. 
Назначение носило политический, 
а не практический смысл, говорит 
собеседник 

”
Ъ“ из сферы ОПК. Иног-

да он выполнял весьма деликатные 
поручения президента (как прави-
ло, представительские функции на 
переговорах с инозаказчиками), но, 
например, урегулирование ситуа-
ции вокруг отказа Франции постав-
лять России два вертолетоносца ти-
па Mistral господин Путин доверил 
не господину Кожину, а занимавше-
му пост вице-премьера по ОПК Дмит-
рию Рогозину. Теперь система ВТС 
обойдется без опции помощника 
президента: по данным 

”
Ъ“, в новой 

конфигурации часть вопросов будет 
решаться через отдел управления по 
внешней политике, а часть — через 
замминистра обороны Александра 
Фомина (бывший директор ФСВТС). 
У господина Кожина уже есть пост 
вице-президента Олимпийского ко-
митета РФ. По словам источника 

”
Ъ“ 

в АП, новых назначений ему в бли-
жайшее время ожидать не стоит.

Отставка же Сергея Григорова с по-
ста советника (занимал с 2011 года) 

связана, по данным 
”
Ъ“, с его уходом 

на пенсию. Ранее он работал дирек-
тором Федеральной службы по тех-
ническому и экспортному контролю 
(занимается защитой информации). 
Чем господин Григоров занимался в 
АП, опрошенные 

”
Ъ“ чиновники рас-

сказывать отказываются, оговарива-
ясь, что работал над некоторыми про-
ектами, к которым причастна ФСТЭК. 
Помимо господина Григорова поки-
нул свой пост советник по интерне-
ту Герман Клименко, об отставке ко-
торого 

”
Ъ“ сообщал 4 мая.

С точечным замахом
Более глобальными, чем сейчас, бы-
ли перестановки в руководстве АП в 
2016 году (не считая несколько волн 
замены полпредов, которые прохо-
дили с 2012 года). В августе 2016 года 
Сергей Иванов передал пост главы 
администрации Антону Вайно, а до 
заместителя руководителя АП был 

повышен глава протокола Влади-
мир Островенко. Спустя два месяца 
после этого прошедшие выборы де-
путатов Госдумы открыли серию но-
вых перестановок: на место Вячесла-
ва Володина в качестве первого за-
местителя руководителя АП куриро-
вать внутреннюю политику пришел 
Сергей Кириенко со своей коман-
дой. «Зачем менять то, что хорошо 
работает»,— говорит о нынешнем со-
ставе на Старой площади источник 

”
Ъ“ в АП. Некоторые состоявшиеся 

13 июня переназначения носят сим-
волический характер, к примеру, со-
ветник Вениамин Яковлев — «это 
носитель уникальных знаний, ко-
торый создал систему арбитражных 
судов» и отправить его в отставку не-
возможно, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Ожидания по поводу предстоя-
щей ротации разогревала затянув-
шаяся пауза: с 2008 года, когда пре-
зидент Дмитрий Медведев форми-

ровал свою команду, указы о назна-
чениях в правительстве и админис-
трации президента выпускали фак-
тически пакетом. Теперь назначе-
ний ждали более месяца. «Власть мо-
гла позволить себе сейчас тянуть с 
назначением, потому что речь шла 
о структуре, работающей с тем же 
президентом и тем же главой адми-
нистрации»,— считает глава прав-
ления Центра политических техно-
логий Борис Макаренко. Еще одним 
фактором стала ротация в Белом до-
ме, которую провели 18 мая: смени-
лись четыре из десяти вице-премье-
ров, включая главу аппарата (на этот 
пост пришел помощник президен-
та—глава контрольного управления 
Константин Чуйченко), девять из 22 
министерских портфелей получили 
новые на этих постах люди.

Политолог Андрей Колядин за-
держку с публикацией указов объ-
ясняет тем, что «затянулась утря-

ска по персоналиям полпредов и 
начальников управлений, которых 
также назначает президент». На во-
прос 

”
Ъ“, почему все президентские 

назначения не были опубликованы 
пакетом, эксперт ответил: «В пра-
вительстве сначала также назначи-
ли вице-премьеров, а потом минис-
тров». Кроме того, по словам госпо-
дина Колядина, такой подход созда-
ет информационный повод дважды 
из одного события: «Внутренняя по-
литика состоит из этих событий всю 
весну и лето». Эксперт напоминает, 
что, когда с марта по май информа-
ционную повестку не заполняли, 
она состояла в основном из «неком-
плиментарных для власти вещей» 
— подмосковные свалки, история 
вокруг главы Серпуховского райо-
на Александра Шестуна (о его задер-
жании см. стр. 6) Пауза была запол-
нена предположениями о кадро-
вых перестановках. 14 мая «РИА Но-
вости» со ссылкой на свои источни-
ки сообщало о возможном перехо-
де помощника президента—главы 
государственно-правового управле-
ния Ларисы Брычевой в Конститу-
ционный суд Прогноз пока не сбыл-
ся. Источники РБК говорили, что уй-
ти в отставку может помощник пре-
зидента Владислав Сурков (куриру-

ет сотрудничество с СНГ, Абхазией и 
Южной Осетией, а также ситуацию 
на Украине). В конце мая собеседни-
ки 

”
Ъ“ отмечали, что, скорее всего, 

его полномочия будут ограничены. 
Реальные кадровые перестановки 
же оказались с ними не связаны. По-
вышение в статусе получил началь-
ник референтуры президента Дмит-
рий Калимулин (теперь помощник 
главы государства), а новым гла-
вой контрольного управления, как 
и предполагал 

”
Ъ“, стал статс-секре-

тарь—замдиректора ФСБ Дмитрий 
Шальков.

В 2012 году президент Влади-
мир Путин, избравшийся на третий 
срок и переехавший из Белого до-
ма в Кремль, проводил собеседова-
ния перед назначением отдельных 
чиновников. Сейчас все прошло «в 
рабочем режиме», то есть без кон-
сультаций, говорит переназначен-
ный советником главы государст-
ва Михаил Федотов: «Это естествен-
ный процесс, потому что президент 
сохраняет свою команду. А в прош-
лый раз команда Медведева уходи-
ла, а Путина — приходила». Совет-
ник президента Владимир Толстой 
сказал 

”
Ъ“, что «руководство не об-

суждало» с ним предстоящие назна-
чения и перспективы перераспре-
деления полномочий между совет-
никами: о себе он узнал из указа. 
Новое положение об АП или отдель-
ные документы, описывающие круг 
задач отдельных управлений, пока 
не опубликованы.

Кроме того, после подписания 
первой серии указов появились но-
вые предположения. «Игорь Щего-
лев (помощник президента с 2012 
года, курировал управление по при-
менению информационных техно-
логий и развитию электронной де-
мократии.— 

”
Ъ“), по всей видимо-

сти, получит новое назначение и ста-
нет полпредом президента в одном 
из федеральных округов»,— сказал 
собеседник «Интерфакса». Неизвест-
на пока судьба Николая Цуканова, 
который в декабре 2017 года стал по-
мощником президента по МСУ. Про-
фессор факультета социальных наук 
НИУ ВШЭ Николай Петров говорит, 
что «формировать команду необхо-
димо тогда, когда сделан внешне- и 
внутриполитический выбор, сейчас 
же в рамках подвешенной обстанов-
ки от АП требуется только сохране-
ние ситуации».

Иван Сафронов,  
Максим Иванов,  
Александра Джорджевич,  
Софья Самохина,  
Лада Шамардина

Депутаты Госдумы 
(на фото: Андрей Исаев 
и Сергей Неверов) 
готовы наказывать 
за исполнение 
иностранных санкций 
граждан, но избавить 
от ответственности 
бизнес   
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По итогам назначений 13 июня 2018 года средний возраст 
чиновников администрации (руководителя, заместителей, 
помощников, советников и других) составил около 57 лет. Самый 
молодой — руководитель протокола Владислав Китаев, которому 
в апреле исполнилось 40 лет. Самый возрастной — советник прези-
дента Вениамин Яковлев, в феврале отметивший 86-летие.

По сравнению с аналогичными назначениями 2012 года сред-
ний возраст в руководстве администрации увеличился на 
три года — тогда он составлял 54 года. Тогда самым возрастным 
чиновником в АП также был 80-летний господин Яковлев, а самым 
молодым — 35-летний советник президента Антон Устинов.

Артем Косенок

с1 ПЕРЕСТАНОВКИ В АДМИНИСТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА
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АНТОН КОБЯКОВ

АЛЕКСАНДРА ЛЕВИЦКАЯ

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ 

МИХАИЛ ФЕДОТОВ

ВЕНИАМИН ЯКОВЛЕВ

СЕРГЕЙ ГРИГОРОВ 

ГЕРМАН КЛИМЕНКО

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ

АЛЕКСЕЙ ГРОМОВ
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СЕРГЕЙ КИРИЕНКО
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ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
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ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ АДМИНИСТРАЦИИ 

ВЛАДИМИР 
ОСТРОВЕНКО
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ГАРРИ МИНХ (в Госдуме)

АРТУР МУРАВЬЕВ (в Совете федерации)

ВЛАДИСЛАВ КИТАЕВ

ВЛАДИСЛАВ СУРКОВ

АНДРЕЙ БЕЛОУСОВ

ИГОРЬ ЛЕВИТИН

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО 

ЮРИЙ УШАКОВ

ЛАРИСА БРЫЧЕВА 
(глава государственно-
правового управления)

АНАТОЛИЙ СЕРЫШЕВ

ВЛАДИМИР КОЖИН

ЕВГЕНИЙ ШКОЛОВ

КОНСТАНТИН ЧУЙЧЕНКО

НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ
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ДМИТРИЙ ШАЛЬКОВ 
(глава контрольного управления)

ДМИТРИЙ КАЛИМУЛИН
(глава референтуры)

Переназначенные чиновники

Новые чиновники

Освобожденные от должности

Чиновники, указы по которым 
пока не опубликованы
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Вчера сотрудники Главного  
следственного управления (ГСУ) 
Следственного комитета России 
(СКР) и оперативники ФСБ весь 
день обыскивали дом главы Сер-
пуховского района Подмосковья 
Александра Шестуна, а затем за-
держали чиновника на двое су-
ток. Следственные мероприятия 
проводились в рамках уголов-
ного дела о превышении долж-
ностных полномочий: по вер-
сии следствия, десять лет назад 
по распоряжению главы района 
был передан в аренду земельный 
участок стоимостью в несколь-
ко десятков миллионов рублей, 
который затем необоснован-
но приватизировали. В окруже-
нии господина Шестуна говорят, 
что его подписи на распоряже-
нии о выделении участка не бы-
ло, а уголовное преследование 
чиновника связывают с его неже-
ланием уйти в отставку.

В деревню Прилуки, на окраине 
которой в сосновом бору в собствен-
ном доме проживает Александр Ше-
стун с супругой и четырьмя детьми, 
сотрудники СКР и ФСБ приехали в 
шесть утра. Все подходы к особняку 
блокировали несколько десятков во-
оруженных людей в черной форме, 
но без каких-либо нашивок, выда-
ющих ведомственную принадлеж-
ность. Обыск продолжался до позд-
него вечера. Подъехавших адвоката 
и пресс-секретаря Александра Ше-
стуна силовики пропускать внутрь 
дома отказались.

В три часа дня к дому подъехала 
бригада скорой помощи: у господи-
на Шестуна резко поднялось давле-

ние. Интересно, что поначалу и меди-
ков к пациенту не допустили, и толь-
ко после того, как врач куда-то позво-
нил по мобильному телефону, калит-
ку перед ним открыли. Однако брига-
ды медиков оказалось мало, и вско-
ре подъехал еще один экипаж скорой 
помощи. На этот раз врачей пропу-
стили без проблем.

Вечером стало известно, что Алек-
сандр Шестун уже находится на до-
просе в здании центрального аппарата 
СКР в Техническом переулке Москвы. 
Не исключено, что сюда его достави-
ли на той же машине скорой помо-
щи, поскольку никто из дежуривших 
возле его дома близких чиновника не 
видел, как его выводили с участка. Да-
же адвокат поехал в Следственный ко-

митет позже собственным транспор-
том. Допрос завершился поздно вече-
ром. Следствие предполагает в четверг 
предъявить чиновнику обвинение и 
обратиться в Басманный суд Москвы с 
ходатайством о его аресте.

По данным 
”
Ъ“, следственные ме-

роприятия проводились в рамках уго-
ловного дела, возбужденного СКР по 
ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение долж-
ностных полномочий с причинени-
ем тяжких последствий). По версии 
следствия, господин Шестун в августе 
2008 года без согласования с район-
ной администрацией выделил ООО 
«Центр» 10 га земли в районе деревни 
Борисово под строительство торгово-
го центра. Земля передавалась в арен-
ду по льготным расценкам, посколь-
ку речь шла о возведении социаль-
но значимого объекта. Однако, гово-

рится в деле, получившая землю ком-
пания через некоторое время перео-
формила участок, стоимость которо-
го следствие оценивает более чем в 
60 млн руб., в собственность и выку-
пила его у властей всего за 600 тыс. 
руб. В результате вместо магазина там 
началось коттеджное строительство. 
Как считает следствие, вся эта афера 
проводилась не только с ведома, но и 
с одобрения господина Шестуна.

Сам чиновник всегда отрицал 
свою причастность к каким-либо не-
законным операциям с этим участ-
ком, поскольку, по его словам, в то 
время когда земля переоформлялась 
и продавалась, сам он находился в от-
пуске и никаких документов не под-
писывал.

В окружении Александра Шесту-
на считают, что оснований для уго-
ловного преследования чиновника 
у СКР нет, а силовая акция в отноше-
нии него связана с нежеланием го-
сподина Шестуна уходить в отставку. 
Отметим, что два месяца назад Алек-
сандр Шестун выложил в интернет 
обращение к президенту Владими-
ру Путину, в котором пожаловался 
на высокопоставленных сотрудни-
ков ФСБ и подмосковных чиновни-
ков, которые требовали от него по-
дать прошение об уходе в отставку 
по собственному желанию и не выд-
вигать свою кандидатуру на предсто-
ящих в сентябре очередных район-
ных выборах. К своему обращению 
господин Шестун, руководивший 
районом с небольшим перерывом с 
2003 года, добавил записи телефон-
ных переговоров, которые должны 
были подтвердить его слова.

Олег Рубникович

Главу Серпуховского района  
подняли на федеральный уровень
Сотрудники центрального аппарата СКР задержали Александра Шестуна

Как стало известно ”Ъ“, за полу-
чение взятки сотрудниками ФСБ 
и Следственного комитета Рос-
сии (СКР) был задержан, а затем 
и арестован высокопоставлен-
ный сотрудник департамента ау-
дита государственных контрак-
тов Минобороны Юрий Ефимов. 
Незаконное вознаграждение за 
согласование цен контракта на 
создание системы контроля за 
обеспечением химической и био-
логической безопасности госпо-
дин Ефимов получил от бизнес-
мена, который сам находится под 
следствием. Для этого обвиняе-
мого в мошенничестве отпусти-
ли из-под ареста в Санкт-Петер-
бурге в Москву. Защита аудитора 
называет спецоперацию хорошо 
спланированной провокацией.

Выйти на начальника 2-го отдела 
департамента аудита государствен-
ных контрактов Минобороны РФ 
полковника в отставке Юрия Ефи-
мова сотрудникам ФСБ помогло рас-
следование в Санкт-Петербурге. За 
мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК) еще в апре-
ле этого года решением Октябрьско-
го райсуда под домашний арест был 
определен гендиректор и совладе-
лец ООО «НПП 

”
Адвент“» Николай 

Спасский.
НПП является системным интег-

ратором, который занимается разра-
боткой специализированной элек-
троники, конструкций и программ-
ного обеспечения. Компания предо-
ставляет услуги по проектированию, 
продаже и установке систем контр-
оля и управления доступом, систем 
видеонаблюдения, пожароохран-
ных систем, интеграции новых ком-
понентов в системы безопасности, 
а также специализируется на созда-
нии и расширении локальных вычи-
слительных сетей. Среди заказчиков 
и партнеров компании на ее сайте 
указаны Минобороны, МЧС, Ижор-
ские заводы, ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
форм» («дочка» ПАО ЛУКОЙЛ, кото-
рая отвечает за информационно-тех-
нологическое обеспечение деятель-
ности компании), генеральное кон-
сульство КНР и целый ряд вузов. Со-
гласно данным базы «СПАРК-Интер-
факс», выручка НПП «Адвент» за 2016 
год составила 586,8 млн руб., чистая 
прибыль — 20,6 млн руб.

В конце мая горсуд Санкт-Петер-
бурга отклонил жалобу Николая 
Спасского на домашний арест, а 1 
июня избранная ему мера пресече-
ния была продлена еще на два ме-
сяца. Эти обстоятельства не поме-
шали бизнесмену заключить с про-
куратурой досудебное соглашение 
о сотрудничестве и даже принять 
участие в оперативном эксперимен-
те, который был проведен в Москве.

В рамках сделки Николай Спас-
ский дал показания о том, что в 2018 
году его предприятие должно бы-
ло заключить с Минобороны госкон-
тракт на поставку систем контроля 
за обеспечением химической и био-
логической безопасности. При этом, 
заявил подследственный, за согласо-
вание стоимости контракта аудито-
ры потребовали у него откат в разме-
ре 2 млн руб.

6 июня, как следует из матери-
алов уголовного дела, бизнесмен 
Спасский по телефону договорился о 
встрече с Юрием Ефимовым в одном 

из ресторанов, расположенных на 
Комсомольском проспекте, после че-
го в сопровождении оперативников 
отправился в столицу. В ресторане по-
сле недолгого общения он достал па-
кет с деньгами и положил его на сто-
лик, а уже через несколько секунд ря-
дом появились оперативники ФСБ, 
которые сообщили аудитору, что тот 
задержан по подозрению в получе-
нии взятки. В тот же день 517-й воен-
ный следственный отдел СКР возбу-
дил в отношении Юрия Ефимова уго-
ловное дело по ч. 6 ст. 290 УК РФ (по-
лучение должностным лицом взят-
ки в особо крупном размере). От да-
чи показаний задержанный Ефимов 
во время допроса отказался, сослав-
шись на ст. 51 Конституции РФ. Бас-
манный райсуд 8 июня арестовал его 
на два месяца. «Мы еще окончательно 
не определились с нашей позицией 
по делу»,— пояснил 

”
Ъ“ адвокат Сер-

гей Черняков, отметив, что проис-
шедшее похоже на спланированную 
провокацию, когда фигурант одного 
уголовного дела пытается избежать 
ответственности за счет другого че-
ловека. Вчера защита чиновника об-
жаловала его арест. В деле пока один 
эпизод, но господина Ефимова уже 
проверяют на причастность к другим 
преступлениям, в том числе в составе 
организованной группы. 

Юрию Ефимову 50 лет. Он окон-
чил Ярославское высшее военное 
финансовое училище, затем служил 
военным финансистом на Дальнем 
Востоке. В 2003–2008 годах работал 
в финансовой инспекции Минобо-
роны, затем до 2011 года служил в 
главном управлении глубоковод-
ных исследований военного ведом-
ства, откуда перевелся в департа-
мент аудита госконтрактов. Являет-
ся заслуженным экономистом Рос-
сийской Федерации, за участие в бо-
евых действиях в Чечне награжден 
орденом Мужества, а за службу — 
орденом «За военные заслуги».

Следует отметить, что бывший 
директор департамента аудита го-
сконтрактов Минобороны Дмит-
рий Недобор сейчас отбывает деся-
тилетний срок по приговору Остан-
кинского райсуда Москвы. Следст-
вие и суд установили, что с сентября 
по октябрь 2015 года господин Не-
добор через посредников Геннадия 
Баумана и Юрия Давыдова вымогал 
48 млн руб. у руководства АО «Науч-
но-исследовательский институт сис-
тем связи и управления». За эти день-
ги он обещал согласовать цену кон-
тракта между АО и Минобороны на 
производство и поставку техниче-
ских средств комплекса мобильно-
стационарной системы управления 
сил специальных операций ВДВ «Ан-
дромеда-Д» в размере 6,2 млрд руб. В 
рамках оперативного эксперимен-
та сумма взятки под контролем че-
кистов была переведена на счет ком-
пании, указанной подельниками чи-
новника Минобороны. По пригово-
ру райсуда, который затем утвердил 
Мосгорсуд, участники коррупцион-
ной схемы не только проведут дли-
тельное время в колониях строгого 
режима, но и выплатят государству 
по 95 млн руб.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев;  
Константин Куркин,  
Владислав Литовченко,  
Санкт-Петербург

Расчетливо-кассовая 
спецоперация
Бизнесмен-взяткодатель остался  
под домашним арестом, получателя 
денег из Минобороны отправили в СИЗО

Высокий суд Лондона принял 
к рассмотрению иски родствен-
ников музыкантов Ансамбля рос-
сийской армии им. Александрова, 
доктора Елизаветы Глинки, воен-
ных журналистов и других погиб-
ших во время катастрофы военно-
го Ту-154, летевшего 25 декабря 
2016 года из Москвы в Сирию и 
рухнувшего в Черное море после 
промежуточной посадки в Сочи. 
Истцы полагают, что их близкие 
погибли при совершении меж-
дународного рейса, а следова-
тельно, и компенсации им долж-
ны выплатить не по российским, 
а иностранным нормам. В компа-
нии СОГАЗ, страховавшей пас-
сажиров Ту-154, полагают, что 
судебное разбирательство в Ве-
ликобритании лишь добавит род-
ственникам погибших горечи 
от обманутых ожиданий.

Как пояснил 
”
Ъ“ представляю-

щий интересы потерпевших и нахо-
дящийся сейчас в Лондоне адвокат 
Игорь Трунов, заявления представи-
телей погибших были соответствую-
щим образом оформлены и переда-
ны барристеру — юристу, имеюще-
му право отстаивать чьи-либо инте-

ресы в английских судах высшей ин-
станции. В какой стадии находится 
сейчас рассмотрение дела, господин 
Трунов, по его словам, не знает, по-
скольку барристеру, согласно мест-
ному законодательству, запрещено 
комментировать подготовку к судеб-
ному процессу. Однако, ориентиру-
ясь на свою международную практи-
ку, господин Трунов предположил, 
что в ближайшее время лондонский 
суд вызовет представителей всех за-
интересованных сторон для так на-
зываемых предварительных кон-
сультаций. На них судья выслушает 
позиции спорящих и предложит им 
варианты досудебного урегулирова-
ния конфликта. По данным защит-
ника, большая часть гражданских 
споров в Высоком суде вообще не до-
водится до разбирательства, а разре-
шается именно в рамках предвари-
тельных консультаций. 

К адвокату Трунову, по его сло-
вам, обратились 78 представителей 
погибших под Сочи. Жертвами этой 
катастрофы, напомним, стали 92 че-
ловека. Из них восемь были члена-
ми экипажа разбившегося Ту-154 — 
на них «пассажирские» страховки не 
распространяются, поэтому выдви-

гать свои требования в иностранном 
суде родственникам военных летчи-
ков не имело смысла. Близкие еще 
шестерых погибших пассажиров 
из числа кадровых офицеров Мино-
бороны не посчитали нужным до-
биваться для себя дополнительных 
компенсаций. Все остальные, вклю-
чая родных большинства погибших 
артистов Ансамбля песни и пляски 
российской армии им. Александ-
рова, известного врача Елизаветы 
Глинки и нескольких журналистов, 
рассчитывают сейчас на поддержку 
Высокого суда Лондона.

Всем истцам, как рассказал 
”
Ъ“ 

Игорь Трунов, уже было выплаче-
но по 2 млн руб. за каждого погиб-
шего, а также частично компенси-
рованы так называемые погребаль-
ные расходы. Эти цифры записаны 
в Воздушном кодексе РФ, однако го-
сподин Трунов и его клиенты пола-
гают, что при расчетах с родствен-
никами должны были применять-
ся другие нормативы. Дело в том, 
что рейс Ту-154, по версии адвока-
та, был не внутренним, а между-
народным, причем совершался он 
между двумя странами—членами 
Монреальской конвенции 1999 го-

да «Об унификации правил между-
народных воздушных перевозок». 
Сирия состоит членом этой конвен-
ции уже много лет, а Россия, напом-
ним, присоединилась к ней 3 апре-
ля прошлого года. 

В связи с этим существенно по-
высилась материальная ответствен-
ность российских компаний перед 
пассажирами, например, за потерю 
багажа или задержку рейса. Но са-
мое главное, примерно в четыре ра-
за возрос размер выплаты за нане-
сенный вред здоровью пассажира. 
Согласно Монреальской конвенции, 
страховка за каждого погибшего 
должна была выплачиваться из рас-
чета 113,1 тыс. специальных прав за-
имствования (СПЗ) — условных еди-
ниц, курс которых рассчитывается 
ежедневно и зависит от курса вось-
ми главных мировых валют. Учиты-
вая, что курс СПЗ, например, на 14 
июня составляет 89,64 руб., каждый 
из потерпевших, по мнению адвока-
та Трунова, мог бы претендовать на 
10 млн 138 тыс. руб. 

При этом защита полагает, что и 
эта сумма нуждается в коррекции, 
поскольку необходимо применить 
постановления №785 Европарла-

мента и Совета Евросоюза от 21 апре-
ля 2004 года, ужесточившее страхо-
вые требования к авиаперевозчи-
кам, выполняющим полеты в стра-
ны Евросоюза. Согласно постанов-
лению, страховое покрытие на каж-
дого пассажира должно составлять 
не менее 250 тыс. СПЗ — 22,4 млн 
руб.— и именно на эту сумму ком-
пенсации, по мнению потерпев-
ших, должен был ориентироваться 
страховщик.

При этом, как рассказал 
”
Ъ“ Игорь 

Трунов, его доводы в группе СОГАЗ, 
страховавшей рейс и пассажиров Ту-
154, не приняли. Тогда адвокат и ре-
шил выяснить отношения с партне-
ром СОГАЗ — страховой фирмой MS 
Amlin, зарегистрированной в Вели-
кобритании и являющейся участни-
ком крупнейшей в мире страховой 
корпорации Lloyd’s of London. Иск в 
Высоком суде Лондона был подан со-
лидарно к MS Amlin и группе СОГАЗ, 
также имеющей представительство 
в Англии.

По мнению защитника Труно-
ва, перестраховщик сначала обес-
печил страховщику необходи-
мый для сопровождения авиарей-
са в Сирию размер так называемой 

страховой емкости — €250 млн, а 
после падения военного самолета 
— расплатился с партнером по ме-
ждународным нормам. СОГАЗ же в 
своих расчетах с родственниками 
жертв, как полагает адвокат, ориен-
тировалась уже на внутрироссий-
ские стандарты.

В пресс-службе СОГАЗ 
”
Ъ“ сооб-

щили, что компания «полностью 
выполнила свои обязательства пе-
ред родственниками погибших в 
соответствии с требованиями зако-
нодательства и условиями заклю-
ченного прямого договора обяза-
тельного страхования гражданской 
ответственности перевозчика». 
Группа СОГАЗ, по словам ее офици-
альных представителей, «ни в ко-
ем случае не собирается препятст-
вовать деятельности известного ад-
воката Трунова», однако полагает, 
что эта деятельность «может ввести 
в заблуждение родственников по-
гибших». «Мы разделяем их боль от 
невосполнимой утраты близких и 
не хотим, чтобы к этому добавилась 
горечь от обманутых ожиданий»,— 
отметили в пресс-службе страховой 
компании. 

Сергей Машкин

Катастрофу в Сочи оценят в Лондоне
Размер компенсации родственникам жертв разбившегося Ту-154 может вырасти в десять раз

Александра Шестуна  
ждут в Басманном суде

Городской суд Санкт-Петербурга отклонил 
апелляционную жалобу сотрудников россий-
ской «дочки» германского строительного кон-
церна Hochtief AG — «Хохтиф Девелопмент 
Руссланд» (ХДР), осужденных к лишению 
свободы за фальсификацию документов в 
коммерческом споре с бизнес-структурой 
автодилера Евгения Войтенкова. Он выпла-
тил ХДР €4 млн по решению Стокгольмско-
го арбитража, после чего добился уголовного 
преследования оппонентов. Приговор всту-
пил в силу. Потерпевший намерен взыскать 
убытки с Hochtief, объявившего о сворачива-
нии бизнеса в России. 

Как сообщили 
”
Ъ“ в объединенной пресс-служ-

бе судов Петербурга, апелляционная инстанция 
горсуда оставила без изменений обвинительный 
приговор сотрудникам ХДР, вынесенный год на-
зад Октябрьским райсудом. Напомним, бывший 
гендиректор ХДР Екатерина Радаева и топ-менед-
жер компании Вадим Соколов осуждены к двум го-
дам колонии-поселения, водитель ХДР Алексей Еф-
ремов — к полутора годам. Они признаны винов-
ными в покушении на мошенническое хищение 
€4 млн у ООО «Инвестиционная компания 

”
Пул-

ковская“» — структуры Евгения Войтенкова, пред-
ставляющего потерпевшее юрлицо. Уголовного 
преследования бывших партнеров он добился по-
сле того, как в 2013 году Стокгольмский арбитраж 
обязал его компанию «Пулковская» уплатить ХДР 
около €4 млн в рамках договора о реализации про-
екта многофункционального комплекса с автоцен-
трами Mercedes-Benz и Porsche. Евгений Войтен-
ков обвинил партнеров в подлоге документов. Ру-
ководство «Опоры России», Российско-германской 
внешнеторговой палаты и Восточного комитета 
германской экономики обращались к занимавше-

му пост первого вице-премьера Игорю Шувалову 
с просьбой взять дело на контроль. А Hochtief AG 
объявил о сворачивании бизнеса в России и ини-
циировал процедуру банкротства ХДР.

На заседании в горсуде присутствовали пред-
ставители генконсульства ФРГ в Санкт-Петербур-
ге, Российско-германской внешнеторговой пала-
ты, «Опоры России» и бизнес-омбудсмена Санкт-
Петербурга. Осужденные и их защитники проси-
ли горсуд отменить обвинительный приговор. В 
общей сложности количество всех жалоб, пред-
ставленных в суд защитой и фигурантами дела, 
составило свыше 300 листов. С первой попытки 
апелляция не смогла рассмотреть это уголовное 
дело, вернув его обратно — для ознакомления сто-
роны защиты с протоколом судебных заседаний. 
По словам адвоката Евгения Рубинштейна, защи-
та, изучив документ, подала на него около 4,5 тыс. 
страниц замечаний. При этом Октябрьский рай-
суд обосновывает свои выводы в приговоре дока-
зательствами, которых нет в материалах этого уго-
ловного дела, но в просьбе проверить это обстоя-
тельство защите было отказано, отметил адвокат. 
Господин Рубинштейн настаивает на том, что рай-
суд не провел необходимые экспертизы и не при-
нял во внимание решение Стокгольмского арби-
тража, имеющее преюдициальное значение. За-
щита намерена обжаловать приговор в кассации, 
но он вступил в силу, и осужденные должны от-
быть к месту наказания.

Екатерина Радаева сказала 
”
Ъ“, что ее уголов-

ное дело «напрямую иллюстрирует слова прези-
дента Владимира Путина о запредельном давле-
нии на бизнес». Она заявила, что лишь «исполня-
ла волю и все требования» Евгения Войтенкова, 
которого считала «будущим партнером в долгос-
рочном проекте». 

Господин Войтенков заявил 
”
Ъ“, что «невыпол-

нение договорных условий и подделка докумен-
тов» сотрудниками ХДР полностью доказаны. Те-
перь бизнесмен намерен добиться в российских 
арбитражных судах, признавших решение Сток-
гольмского арбитража, аннулирования исполни-
тельного листа, по которому он выплатил спорную 
сумму, и взыскать убытки с Hochtief в судах Герма-
нии и Великобритании.

«К сожалению, судом Санкт-Петербурга не уч-
тены решения арбитражных и Стокгольмского су-
дов»,— подтвердил 

”
Ъ“ советник бизнес-омбудсме-

на Санкт-Петербурга Илья Антонов. В аппарате биз-
нес-омбудсмена РФ Бориса Титова и «Опоры Рос-
сии» не комментируют дело до ознакомления с тек-
стом решения горсуда.

Между тем в Арбитражном суде Санкт-Петер-
бурга нашелся пропавший ранее том №7 с матери-
алами дела о выдаче исполнительного листа на ре-
шение Межотраслевого третейского суда Москвы 
по иску к ХДР другой структуры Евгения Войтен-
кова — ООО «Олимп ФС». Третейский суд взыскал 
с ХДР около €5 млн по займу, который компания, 
согласно его решению, взяла в 2010 году у «Олимп 
ФС». ХДР отрицала факт подписания договора зай-
ма и получения денег, а также заключения третей-
ской оговорки и пыталась добиться уголовного 
преследования господина Войтенкова. Исчезнув-
шие из арбитражного суда материалы были ключе-
выми доказательствами их фальсификации, заяв-
ляли в ХДР. В Арбитражном суде Санкт-Петербурга 

”
Ъ“ сообщили, что пропажа найденного в итоге то-

ма была результатом дисциплинарного проступка 
сотрудника суда. Гендиректор ХДР Константин Рос-
тиславлев не ответил на звонки 

”
Ъ“.

Анна Пушкарская, Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Автодилер расквитался дважды
Приговор в отношении сотрудников «Хохтиф Девелопмент Руссланд»  
вступил в силу
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Минприроды внесло в прави-
тельство изменения законо-
дательства, предусматриваю-
щие снижение в семь раз ставки 
платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду при 
захоронении коммунально-
го мусора уже в 2018 году. Не-
обходимость такой меры в пра-
вительстве объясняли высокой 
тарифной нагрузкой на потреби-
теля, при этом чиновники приро-
доохранного ведомства значи-
тельное влияние размера ставки 
платы на тариф отрицали. Изме-
нения могут привести к недопо-
лучению субъектами РФ средств 
на природоохранные мероприя-
тия, в частности рекультивацию 
полигонов.

Как узнал 
”
Ъ“, Минприроды вне-

сло в правительство проект поста-
новления правительства, предусма-
тривающий снижение ставки пла-
ты за негативное воздействие на 
окружающую среду при размеще-
нии отходов четвертого класса (бы-
товые отходы) на 2018 год в семь 
раз. Сегодня ее размер составляет 
663,2 руб. за тонну мусора, разме-
щенного на полигоне. Документом 
предусмотрено, что новая ставка со-
ставит 95 руб. за тонну ТКО. В даль-
нейшем, в течение семи лет, предпо-
лагается ее увеличение на 15% в год.

Такие изменения законодатель-
ства Минприроды подготовило по 
поручению вице-премьера Дмит-
рия Козака. Мотивы для снижения 
ставки платы за негативное воздей-
ствие при размещении мусора на 
полигонах заместитель главы Мин-
строя Андрей Чибис объяснял необ-
ходимостью уменьшить нагрузку на 
потребителя. Сегодня, согласно за-
кону об отходах, расходы на такую 
плату при захоронении ТКО долж-
ны учитываться в коммунальном 

тарифе для потребителя (см. 
”
Ъ“ от 

22 марта). После принятия докумен-
та региональные операторы долж-
ны в течение двух месяцев пересмо-
треть тарифы.

На рынке обращения с отходами 
долю платы за негативное воздейст-
вие на окружающую среду в тарифе 
регионального оператора по обра-
щению с мусором оценивают в 20–
25%. Алексей Макрушин из ассоци-
ации ЖКХ «Развитие» отмечает, что 
плата была «источником пополне-
ния региональных бюджетов — это 
те средства, которые могли направ-
ляться на рекультивацию свалок, 
строительство инфраструктуры».

В Минприроды в январе этого года 
заявляли, что «недополучение субъ-
ектами РФ средств платы за негатив-
ное воздействие приведет к ухудше-
нию их бюджетной обеспеченности 
и сокращению возможности финан-
сирования природоохранных меро-
приятий», в частности строительства 
и рекультивации объектов обраще-
ния с ТКО (письмо есть у 

”
Ъ“). Чинов-

ники отрицали значительное влия-
ние размера ставок платы на тариф 
в условиях регулирования тариф-
ных решений и предлагали «окра-
сить» эти средства, напрямую направ-
ляя их только на рекультивацию му-
сорных полигонов. После того как 
в правительстве приняли решение 
снизить ставку платы за негативное 
воздействие, чиновники Минпри-
роды начали искать альтернативные 
источники финансирования рекуль-
тивации свалок. В Минприроды отка-
зались комментировать 

”
Ъ“ служеб-

ную переписку, при этом подтвер-
див, что исполнили соответствующее 
поручение правительства.

Ольга Никитина

Отходы по сходной цене
Минприроды снижает плату за их захоронение 
в семь раз

В России в настоящее время пе-
ресадка донорских органов воз-
можна от генетических род-
ственников, либо органы для 
трансплантации изымаются по-
смертно, у трупов. Жительница 
Краснодарского края Мария Ду-
бовцева обратилась в Минздрав 
с просьбой рассмотреть воз-
можность внесения в законода-
тельство и так называемого эмо-
ционального донорства, когда 
необходимый орган пациенту мо-
жет пожертвовать не биологиче-
ский родственник, а близкий друг 
или супруг. Петицию, в которой 
госпожа Дубовцева рассказы-
вает о своем желании отдать по-
чку мужу, страдающему хрониче-
ским заболеванием, поддержали 
более 60 тыс. человек.

В петиции, размещенной на сай-
те Change.org, Мария Дубовцева 
обратилась в Минздрав и к мини-
стру здравоохранения Веронике 
Скворцовой с просьбой иницииро-
вать изменения в федеральном зако-
не о трансплантации органов: «Я хо-
чу, чтобы закон официально разре-
шал трансплантацию не только от ге-
нетических родственников, но и от 
других близких людей, готовых по-
делиться органами со своими люби-
мыми». Напомним, согласно дейст-
вующему законодательству, изъятие 
органов у живого донора допускает-
ся, «если он находится с реципиен-
том в генетической связи».

По словам госпожи Дубовцевой, 
около года назад ее мужу постави-
ли диагноз «хроническая болезнь 
почек» в терминальной стадии: «Это 
не смертный приговор, людей с та-
ким диагнозом в нашей стране сот-
ни тысяч — все они пациенты диа-
лизных центров (диализ — процеду-
ра очищения крови с помощью аппа-
рата 

”
искусственная почка“). Три ра-

за в неделю по четыре с половиной 
часа мой муж подключен к такому 
аппарату». Она напоминает, что при 
неизлечимых болезнях почек «пу-
тей решения всего два — жизнь на 
диализе (а значит, существенные ог-
раничения в физических нагрузках, 
питании, комфортной жизни) или 
пересадка донорского органа, кото-

рая несет риски, но на значительное 
время позволяет вернуться к нор-
мальной, полноценной жизни». По 
ее словам, очередь в листе ожида-
ния на «трупное донорство» может 
составлять до пяти лет: «Ты никог-
да не знаешь, сколько тебе придет-
ся ждать. У нас с мужем двое малень-
ких детей. Я жена. Но государство не 
хочет рассмотреть возможность того, 
что я могу выступить донором свое-
му супругу. А я могу, результаты ана-
лизов подтверждают нашу тканевую 
совместимость».

В Минздраве в ответ на запрос 
”
Ъ“ 

сообщили, что ведомство «с боль-
шим вниманием относится к мне-
нию граждан»: «При поступлении 
указанной петиции она будет тща-
тельно изучена совместно с предста-
вителями экспертного сообщества». 
Ведомство не предоставило данные 
по размеру очереди на транспланта-
цию за 2017 год. По данным регистра 
Российского трансплантологическо-
го общества, лист ожидания транс-
плантации почки в 2016 году вклю-
чал 4818 потенциальных реципиен-
тов, примерно 14% от 35 тыс. паци-
ентов, получающих диализ. В 2015 
году он включал 4167 потенциаль-
ных реципиентов, примерно 13% от 
31,5 тыс. пациентов на диализе. Ди-
ректор Национального медицинско-
го исследовательского центра транс-
плантологии и искусственных орга-
нов имени академика В. И. Шумако-
ва, главный внештатный трансплан-
толог Минздрава Сергей Готье, ком-
ментируя 

”
Ъ“ петицию, заявил, что 

он ее не поддерживает: «Это не нуж-
но. Чтобы сделать трансплантацию 
почки, нужно встать в лист ожида-
ния, и донорский орган получить 
вполне реально». По его словам, 
средний срок ожидания донорско-
го органа в России составляет два го-
да: «В США, например, этот срок — 
три–пять лет. Есть страны, где эмо-
циональная трансплантация разре-
шена, это есть в том числе в США, 
в странах Юго-Восточной Азии. Но 
у нас пока этого нет, и я думаю, что 
в ближайшее время этого не будет. 
Этого просто не должно быть, пото-
му что не даст большого прироста до-
норских органов».

Президент Лиги защиты пациен-
тов Александр Саверский назвал от-
сутствие «эмоционального донорст-
ва» в России «непонятным ограниче-
нием»: «Это избыточное требование, 
и оно требует пересмотра». Председа-
тель межрегиональной обществен-
ной организации нефрологических 
пациентов «Нефро-лига» Людмила 
Кондрашова считает, что измене-
ния, разрешающие «эмоциональное 
донорство», нужны: «Во-первых, это 
расширяет возможности трансплан-
тации. И во-вторых, не несет никако-
го корыстного подтекста. Любой че-
ловек, который хочет помочь стра-
дающему человеку и зачастую уми-
рающему и, если он обдумал свое ре-
шение, готов к этому, должен иметь 
возможность реализовать свой по-
рыв». Она также отметила, что чело-
век, живущий на диализе, и человек 
с донорским органом «ведут две раз-
ные жизни»: «Три раза в неделю по 
четыре-пять часов нужно быть на ди-
ализе, в среднем это четыре-пять ча-
сов, без праздников, без отпусков — 
он прикован к аппарату искусствен-
ной почки. Он лежит и наблюдает, 
как его кровь проходит через аппа-
рат вне его тела. Когда человеку де-
лают трансплантацию, он становит-
ся свободен, люди живут абсолютно 
нормальной жизнью».

Напомним, в 2014 году Минздрав 
разработал законопроект о донорст-
ве органов, который должен внести 
изменения в действующий с 1992 го-
да законодательный акт. В частности, 
документ предусматривает создание 
федерального регистра органов. В по-
следующие годы законопроект дора-
батывался. Сейчас, как сообщил 

”
Ъ“ 

Сергей Готье, он «находится на стадии 
внесения в Госдуму». В нем отсутству-
ет возможность для «эмоционального 
донорства». Как заявляла в марте 2017 
года помощник министра здраво-
охранения Ляля Габбасова, в России 
общество «еще не готово» к «эмоцио-
нальному донорству», кроме того, «на-
до быть абсолютно убежденными, что 
здесь нет коррупционной составляю-
щей, нет принуждения, важно дока-
зать причастность и желание безвоз-
мездно передать этот орган».

Валерия Мишина

Граждане хотят распоряжаться 
органами
Пациенты просят Минздрав расширить возможности 
прижизненного донорства

Изменения в ставке 
 платы за негативное  
воздействие на окружа-
ющую среду при захо-
ронении коммунально-
го мусора могут приве-
сти к дефициту средств 
на рекультивацию свалок 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Как стало известно ”Ъ“, сразу че-
тыре международные правоза-
щитные организации выступили 
с беспрецедентно жестким сов-
местным обращением к укра-
инским властям — их обвиняют 
в попустительстве ультрапра-
вым группировкам. В письме, 
 адресованном главе МВД Арсе-
ну Авакову и генпрокурору Юрию 
Луценко, перечисляются мно-
гочисленные нападения наци-
оналистов на этнические мень-
шинства, представителей ЛГБТ, 
журналистов и правозащитни-
ков — и указывается, что украин-
ская полиция чаще всего даже не 
расследует эти происшествия. 
Также авторы письма возмуще-
ны тем, что в ряде украинских го-
родов активисты ультраправых 
организаций получили статус му-
ниципальных дружинников. В Ка-
бинете министров Украины не 
согласны с такой оценкой си-
туации — там заявили ”Ъ“, что 
«единичные случаи активности 
праворадикалов пресекаются 
полицией».

Письмо о ситуации с ультрапра-
вым насилием на Украине под-
готовлено совместно Amnesty 
International, Frontline Defenders, 
Human Rights Watch и Freedom 
House. Документ, адресованный 
главе МВД Арсену Авакову и ген-
прокурору Юрию Луценко, написан 
на украинском и английском язы-
ках (

”
Ъ“ публикует на kommersant.

ru собственный перевод на рус-
ский). Правозащитники информи-
руют их о том, что в последнее вре-
мя на Украине резко возросло «чи-
сло насильственных нападений 
и угроз» со стороны групп ультра-
правых, которые «прикрываются 
патриотизмом и 

”
традиционными 

ценностями“». В тексте упомина-
ются такие организации, как «С14», 
«Традиции и порядок», «Карпатсь-
ка Січ» и запрещенный в РФ «Пра-
вый сектор». По данным правоза-
щитников, с начала 2018 года чле-
ны этих и других групп «организо-
вали по меньшей мере два десятка 
насильственных нападений, угроз 
или случаев запугивания» в разных 
частях страны.

Так, 8 марта ультраправые «же-
стоко атаковали» активистов движе-
ния за права женщин в Киеве, Льво-
ве и Ужгороде. Правозащитники осо-
бо возмущены бездействием киев-
ских полицейских, которые «просто 
наблюдали за нападением» на Жен-
ский марш и «не предприняли ни-
каких шагов для того, чтобы остано-

вить или задержать нападавших». 
В письме утверждается, что поли-
ция завела дело об административ-
ном нарушении в отношении одной 
из пострадавших участниц марша за 
плакат, якобы оскорбляющий госу-
дарственную символику, но так и не 
стала искать нападавших.

Другой случай бездействия по-
лиции, о котором правозащитни-
ки сообщают главе МВД и генпро-
курору Украины, произошел в Кие-
ве 10 мая — тогда около 30 ультра-
правых напали на мероприятие 
Amnesty International, посвящен-
ное правам ЛГБТ. «Полицейские из 
Печерского районного отделения 
отказались вмешаться и делали го-
мофобные заявления в адрес со-
трудников Amnesty International,— 
говорится в письме.— Мы глубоко 
обеспокоены бездействием укра-
инских властей в том, что касает-
ся ответа на эти нападения и пре-
следования». Также правозащит-
ники встревожены сообщениями 
о том, что в ряде украинских горо-
дов ультраправые активисты полу-
чают официальный статус патруль-
ных. Они указывают, что подобные 
«патрульные» участвовали в напа-
дении на табор цыган в Киеве. «По-
чти полная безнаказанность, ко-
торой пользуются члены группи-
ровок, пропагандирующих нена-
висть, насилие и дискриминацию, 
создает впечатление, что эти напа-
дения допускаются украинскими 
властями»,— говорится в письме.

«Мы с тревогой наблюдаем тен-
денцию к резкому увеличению чи-
сла такого рода инцидентов,— за-
явил 

”
Ъ“ заместитель директора 

Frontline Defenders Андреа Рокка.— 
Очевидно, что эта эскалация стала 
возможной из-за бездействия укра-
инских властей. Поэтому мы ждем 
эффективного расследования подоб-
ных инцидентов и привлечения ви-
новных к ответственности». Он под-
черкнул, что ситуацией с ультрапра-
выми группировками обеспокоены 
и внутри Украины: «Местные пра-
возащитники постоянно заявляют 
о категорической недопустимости 
подобных нападений. Не так давно 
они создали коалицию по защите 
гражданского общества».

«Активность праворадикалов на 
Украине, выходящая за рамки за-
конности,— это единичные слу-
чаи, которые пресекаются полици-
ей либо иными силовыми структу-
рами,— заявил 

”
Ъ“ собеседник в Ка-

бинете министров Украины.— Пра-
вым радикалам хотелось бы, чтобы 
их деятельность была замечена, по-

тому они и действуют в режиме ак-
ций — врываются в Россотрудниче-
ство в Киеве (так, 9 мая 2018 года гла-
ву представительства организации 
облили зеленкой.— 

”
Ъ“), нападают 

на участников маршей равенства. 
Но это не общий тренд, и у него нет 
поддержки в обществе». Источник 

”
Ъ“, близкий к МВД Украины, при-

знал существование проблемы, но 
заявил, что полиция «оперативно 
реагирует на действия таких псев-
допатриотов». «С такими друзьями 
нам врагов не нужно, и мы это пос-
тоянно разъясняем через соцсети,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“.— Тот, кто так 

действует, льет воду на мельницу аг-
рессора».

По словам главы Украинского ев-
рейского комитета Эдуарда Долин-
ского, внимание западных поли-
тиков и НКО действительно может 
вызвать реакцию властей Украины. 
«После публикации письма с подпи-
сями более 50 конгрессменов США 
о фактах антисемитизма на Украине, 
уже было возбуждено несколько уго-
ловных дел о разжигании межнаци-
ональной розни,— сказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Долинский.— По поводу нападе-
ний на цыган (они, в отличие от ев-
реев, прямо упомянуты в письме че-
тырех НКО.— 

”
Ъ“) еврейская общи-

на уже высказывала опасения. Мы 
заявляли, что нападения на них не-
приемлемы — ведь и евреи, и цыга-
не являлись жертвами холокоста». 
Существование так называемых на-
родных патрулей, состоящих из ра-
дикалов, глава Еврейского комите-
та объяснил тем, что «в одних случа-
ях украинские правоохранительные 
органы слабы, в других — у них от-
сутствует инструментарий, а в неко-
торых — воля».

Примечательно, что вчера укра-
инское «Громадське радiо» опубли-
ковало материал о том, что нацио-
налисты из организации «C14» яко-
бы получили 440 тыс. гривен из бюд-
жета через организацию «Образова-
тельная ассамблея», один из осно-
вателей которой — глава «C14» Ев-
гений Карась. В материале сообща-
ется, что «Образовательная ассам-
блея» выиграла тендер на такие про-
екты, как «Национально-патриоти-
ческое воспитание — залог инфор-
мационной безопасности государст-
ва», «Правосознание как фундамен-
тальная основа современного наци-
онально-патриотического воспита-
ния» и другие.

Александр Черных,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская,  
Киев

Правозащитники заглянули 
в правый сектор
Четыре международные организации обвинили Киев 
в попустительстве радикалам



Македония становится Северной
Новый топоним откроет ей путь в НАТО и ЕС

Власти целого ряда европейских стран 
выразили надежду, что континент выиг-
рает от урегулирования 25-летнего спо-
ра вокруг названия македонского госу-
дарства — вскоре бывшая югославская 
республика будет называться Северной 
Македонией. Соглашение о ее переиме-
новании глава македонского правитель-
ства Зоран Заев и премьер Греции Алек-
сис Ципрас подпишут в конце недели. 
Это приведет к геополитическим изме-
нениям в регионе. В конце июня ЕС объ-
явит дату начала переговоров со Скопье 
о членстве в Евросоюзе, а в  середине 
июля страна получит приглашение 
в  НАТО. Сделке с Афинами не сможет 
помешать и президент Македонии Ге-
орге Иванов, который вчера вечером 
жестко ее раскритиковал. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Соглашение о новом названии македон-
ского государства Зоран Заев и Алексис Ци-
прас подпишут в субботу в греческом посел-
ке Малая Преспа, находящемся на границе 
с Македонией. Это стало результатом двух 
раундов телефонных переговоров, которые 
в первые дни недели провели премьеры 
двух стран. Телефонная дипломатия оказа-
лась успешной: во вторник вечером ее участ-
ники почти синхронно объявили о переиме-
новании Македонии в Республику Северная 
Македония.

Зоран Заев назвал решение историче-
ским, а Алексис Ципрас, не скрывая удов-
летворения, отметил, что оно «отвечает всем 
греческим требованиям». Глава МИД Греции 
Никос Кодзиас, находясь вчера в Москве, на-
звал внешнюю политику страны активной, 
демократичной и многоплановой, подчерк-
нув: руководствуясь именно этими принци-
пами, правительство Греции и решило маке-
донскую проблему. А глава МИД РФ Сергей 
Лавров, который принял гостя из Афин, от-
метил: «Мы говорили, что поддержим то ре-
шение, которое будет отвечать интересам 
Греции и Македонии и которое будет опи-
раться на широкую общественную поддер-
жку. Надеюсь, что объявленная договорен-
ность была именно такой». Тем временем 
лидеры балканских стран и государств ЕС, 
а также генсек НАТО приветствовали дого-
воренности более активно. Так, в МИД Фран-
ции вчера заявили, что соглашение «будет 
полезным для стабильности в регионе Бал-
кан и для всей Европы в целом».

Речь идет о завершении длящегося уже 
четверть века спора между двумя странами. 
Югославская Республика Македония провоз-
гласила независимость после распада СФРЮ 
в 1991 году. Однако против того, чтобы она 
называлась Македонией, выступила Греция, 
объяснив свою позицию тем, что географи-
чески это название включает в себя не толь-
ко Вардарскую Македонию (где находится 

бывшая югославская республика), но и рас-
положенную в Греции Эгейскую Македо-
нию, а также Пиринскую Македонию в Бол-
гарии. Для вступления в ООН Скопье при-
шлось согласиться на странное название Быв-
шая Югославская Республика Македония, хо-
тя 130 стран признают ее просто под именем 
Македония. Зато Греция наглухо заблокиро-
вала путь нового государства в НАТО и ЕС, 
а проходившие с 1992 года переговоры по на-
званию македонского государства топтались 
на месте. Надежда на выход из тупика появи-
лась в середине прошлого года, когда к власти 
в Скопье пришло проевропейское правитель-
ство Зорана Заева и новый премьер пообещал 

ради вступления в НАТО и ЕС решить спор 
с Грецией. Год спустя он свое слово  сдержал.

Как сообщил дипломатический источник 

”
Ъ“ на Балканах, знакомый с ходом македо-

но-греческих переговоров, сразу после под-
писания соглашения в Малой Преспе пре-
мьер Заев направит руководителям около 
190 стран, с которыми Македония имеет ди-
потношения, письма, в которых уведомит 
об изменении названия государства.

Разрешение спора между Скопье и Афи-
нами не просто снимает ключевую пробле-
му в их отношениях, но и будет иметь серь-
езные геополитические последствия для ре-
гиона. На саммите НАТО в Бухаресте в 2008 

году страны-члены пообещали Македонии 
автоматическое приглашение в альянс, как 
только будет решен ее спор с Грецией. Ста-
ло быть, заветное приглашение Скопье мо-
жет получить уже на предстоящем 11–12 ию-
ля саммите НАТО. А до того, на саммите ЕС 
28–29 июня, наверняка будет объявлена да-
та начала переговоров о вступлении Север-
ной Македонии в Евросоюз.

Впрочем, чтобы это произошло, македон-
ский парламент должен успеть в июне про-
голосовать за соглашение с Грецией. Для его 
утверждения требуется простое большин-
ство, которым правительство Заева распо-
лагает. Заминка возникнет из-за президен-
та Георге Иванова: вчера вечером он назвал 
сделку противоречащей конституции Маке-
донии и выразил категорическое несогла-
сие с переименованием страны. «Моя по-
зиция окончательна, и я не буду поддавать-
ся никакому давлению, шантажу или угро-
зам. Я не буду поддерживать или подписы-
вать такое вредное (для страны.— 

”
Ъ“) согла-

шение»,— заявил господин Иванов. Однако 
если президент наложит на соглашение ве-
то, оно вернется на рассмотрение парламен-
та и, если депутаты снова его поддержат, пре-
зидентское вето будет преодолено.

Как пояснил 
”
Ъ“ дипломатический источ-

ник на Балканах, дальнейший график урегу-
лирования спора предполагает письменное 
извещение, направленное Грецией руко-
водству НАТО, о снятии вето со вступления 
Скопье в альянс. Правда, Афины сделают это 
только после изменения македонской кон-
ституции. Соответствующие поправки пред-
стоит осенью утвердить парламенту респу-
блики, для чего потребуется большинство 
уже в две трети голосов. А до того изменение 
названия македонского государства долж-
но быть одобрено на референдуме, который 
пройдет в Македонии, скорее всего, в октя-
бре. Завершающий этап — ратификация со-
глашения в греческом парламенте.

Только после успешного проведения 
всех этих процедур можно будет говорить 
об окончательном решении греко-македон-
ского спора. Однако ко времени македон-
ского референдума и внесения изменений 
в конституцию процесс вступления респу-
блики в НАТО и ЕС уже будет запущен во-
всю, что и призвано в первую очередь обес-
печить нужный для властей результат воле-
изъявления. Ведь евроатлантическую интег-
рацию поддерживает чуть ли не 80% населе-
ния страны.

Премьер-министр Македонии 
 Зоран Заев может войти в исто-
рию как человек, который, согла-
сившись на переименование сво-
ей страны, открыл ей путь в еди-
ную Европу  ФОТО REUTERS

Методом маленького пряника и большого кнута
США усиливают санкционное давление на Россию

США продолжают наращивать 
давление на Россию: пока росси-
яне отдыхали, Вашингтон расши-
рил санкции в отношении россий-
ских физических и юридических 
лиц из IT-сферы и предъявил пя-
ти сотрудникам компании «Сов-
фрахт» обвинения в незаконных 
поставках авиатоплива в Сирию. 
В МИД РФ эти меры назвали «не-
дальновидными» и «безрассуд-
ными», пригрозив ответными ша-
гами. Между тем источник ”Ъ“, 
близкий к Кремлю, сообщил, 
что в Москве по-прежнему про-
должают работать над повесткой 
для возможной встречи прези-
дентов РФ и США.

Несмотря на позитивные сигналы 
президента США Дональда Трампа 
в адрес Москвы, Вашингтон продол-
жает усиливать давление на Россию. 
Напомним, 8 июня глава Белого до-
ма заявил, что формат G8 («большой 
восьмерки») с участием России был 
бы гораздо эффективней нынешней 
G7 («большой семерки»). Он дал по-
нять, что участники этого влиятель-
ного неформального международ-
ного объединения в свое время зря 
«выгнали» Россию, поскольку без нее 
сложнее «управлять миром».

Однако уже 11 июня Минфин США 
объявил о вводе новых санкций в от-
ношении России. В черный список по-
пали три физических лица (Олег Чи-
риков, Владимир Каганский и Алек-
сандр Трибун, связанные с компа-
нией «Дайвтехносервис») и пять ор-
ганизаций (Digital Security, ERPScan, 
Embedi, Научно-исследовательский 
институт «Квант» и собственно сам 
«Дайвтехносервис»). По словам ми-
нистра финансов Стивена Мнучина, 
власти США «противостоят злонаме-
ренным действиям компаний, рабо-
тающим по указанию вооруженных 
сил и разведки РФ». Российские пред-
приятия, попавшие в черный список, 
по данным американских властей, 
вносили вклад в укрепление наступа-
тельного потенциала РФ в киберсфе-
ре. Так, «Дайвтехносервис» якобы спо-
собствовал возможностям россий-
ских спецслужб перехватывать ин-
формацию, которая проходит по под-
водным трансатлантическим кабе-
лям связи. Стивен Мнучин отметил, 
что подобные действия «подрывают 
безопасность США и их союзников».

Digital Security занимается кон-
салтингом в сфере информационной 
безопасности (ИБ), в том числе аудита-
ми ИБ и тестами на проникновение, 

а НИИ «Квант» — «созданием специ-
альных технических и программных 
средств», в том числе средств защи-
ты информации. Основателем и ген-
директором ИБ-компаний Embedi 
и ERPScan является глава Digital 
Security Илья Медведовский. В НИИ 
«Квант» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

В Digital Security не комментируют 
санкции США, однако на странице 
компании в Facebook сказано, что за 
15 лет работы в России фирма «не за-
нималась политикой ни в каком ви-
де». Среди клиентов Digital Security — 
Райффайзенбанк, Сбербанк России, 
ВТБ 24, Оптима-банк, Qiwi, SAP.

Международные продажи рос-
сийских ИБ-компаний, как прави-

ло, незначительны, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке IT, оговарива-

ясь, что есть исключения. Однако 
среди российских клиентов Digital 
Security немало банков, которые мо-
гут решить не связываться с компа-
нией из санкционного списка, от-
мечает он. Digital Security в основ-
ном работает в России, подтвержда-
ет другой собеседник 

”
Ъ“. По его 

мнению, для большинства банков 
неважно, находится ли компания 
в санкционном списке, за исклю-
чением одного-двух, имеющих тес-
ные связи с западными партнерами, 
и «дочек» зарубежных банков, поэ-
тому вряд ли следует ожидать суще-
ственного влияния санкций на эту 

компанию. Другое дело, что прода-
жи ERPScan, ориентированной на 
международный рынок, скорее все-
го, упадут, уточняет он.

В декабре 2015 года The Washing-
ton Times сообщила, что после серии 
атак на объекты критической инфра-
структуры США американские спец-
службы сумели идентифицировать 
российскую компанию в сфере ки-
бербезопасности, которая тестиру-
ет на уязвимости финансовые орга-
низации, поддерживает «тесные свя-
зи с ФСБ» и планирует открыть офис 
в США. Тогда название компании не 
уточнялось, однако сейчас некото-
рые участники рынка полагают, что 
речь идет именно о Digital Security.

Реакция российских властей на но-
вые санкции была ожидаемо негатив-
ной, но более эмоциональной, чем 
прежде. «В Вашингтоне никак не уго-
монятся со своими санкциями, вновь 
распространив их на ряд российских 
граждан и организаций. Результат, 
как и прежде, будет нулевой — заста-
вить Россию изменить самостоятель-
ный курс на международной арене 
не получится»,— заявили в МИД РФ. 
По мнению российских дипломатов, 
«американские политики продолжа-
ют пребывать в плену иллюзий, возом-
нив США мировым жандармом, и с ка-
ждой новой безуспешной попыткой 
надавить на нашу страну лишь выстав-
ляют напоказ собственную беспомощ-
ность». При этом в ведомстве обратили 
внимание на то, что расширение Ва-
шингтоном санкций имело место в ка-
нун Дня России. «Мы это запомним»,— 
пригрозили на Смоленской площади.

На Вашингтон эта угроза, однако, 
не подействовала. Уже 12 июня Ми-
нюст США выдвинул обвинения про-
тив пяти сотрудников компании «Сов-
фрахт» за поставки авиатоплива в Си-
рию в нарушение американских же 
санкций, действующих в отношении 
Дамаска. Им вменяется в вину «сговор 
с целью обойти американские эконо-
мические санкции в отношении Си-
рии, а также осуществление денеж-
ных переводов в Сирию в долларах 
без получения на то разрешения Ми-
нистерства финансов США».

Отметим, что «Совфрахт» с 1 сентя-
бря 2016 года уже находится под аме-
риканскими санкциями, накладыва-
ющими на компанию торговые огра-
ничения. Глава «Совфрахта» Дмитрий 
Пурим вчера сообщил 

”
Ъ“, что ком-

пания не нарушала международные 
правовые нормы и планирует отста-
ивать свою правоту в суде США. По-
ставки осуществлялись по госкон-
трактам с Минобороны РФ, отметил 
топ-менеджер. «Не вижу причин, что-
бы эта ситуация могла бы повлиять на 
текущие и будущие контракты с рос-
сийскими компаниями»,— добавил 
Дмитрий Пурим.

В российском МИДе действия Ми-
нюста США назвали «безрассудными» 
и «недальновидными». «Авиацион-
ное топливо, доставку которого обес-
печивал 

”
Совфрахт“, предназнача-

лось для подразделений ВКС России, 
которые помогают бороться с терро-
ристическими группировками на 
сирийской земле»,— заявили в ве-
домстве. По мнению российских ди-
пломатов, «ссылки США на собствен-

ные санкции против законных вла-
стей Сирии — не просто новая возму-
тительная попытка распространить 
американские национальные зако-
ны далеко за пределы границ США, 
но и фактическая поддержка терро-
ристов». «Неразборчивость Вашинг-
тона в средствах, назойливое жела-
ние навредить России вместо объеди-
нения усилий в противостоянии тер-
роризму может дорого обойтись аме-
риканскому народу»,— предупреди-
ли на Смоленской площади.

Ведущий научный сотрудник аме-
риканской корпорации RAND Сэмью-
эл Чарап в беседе с 

”
Ъ“ высказал три 

возможные версии, почему Вашинг-
тон, посылая Москве позитивные сиг-
налы, продолжает усиливать давление 
на нее. Первая такова: речь может идти 
о несогласованности действий Белого 
дома и других структур, таких как Мин-
фин и Минюст. Эти ведомства могут 
действовать по инерции, не координи-
руя объявление тех или иных мер (тем 
более, если речь не идет о сектораль-
ных или иных жестких санкциях) с ад-
министрацией. Согласно второй вер-
сии, Белый дом вынужден усиливать 
давление в отношении Москвы, по-
скольку этого требует антироссийски 
настроенный Конгресс в рамках при-
нятого в прошлом году закона «О про-
тиводействии противникам Америки 
путем санкций» (CAATSA). В соответст-
вии же с третьей версией, администра-
ция США намерено совмещает мягкий 
и жесткий подходы, и заявления До-
нальда Трампа о необходимости вер-
нуть Россию в G7 и готовности к встре-
че с Владимиром Путиным не означа-
ют, что Вашингтон откажется от пре-
тензий к Москве в сфере кибербезопас-
ности и других сферах.

Источник 
”
Ъ“, близкий к Кремлю, 

не стал рассуждать, какой из этих ва-
риантов наиболее правдоподобен, со-
общив лишь, что, несмотря на новые 
санкции и обвинения, в Москве по-
прежнему продолжают работать над 
повесткой для возможного саммита 
президентов РФ и США. Между тем До-
нальд Трамп сам дал понять, что иной 
политики от него ожидать не стоит. 
Одновременно с заявлением о том, 
что без России трудно «управлять ми-
ром», он предположил, что Владимир 
Путин был бы рад, если бы президен-
том США стала Хиллари Клинтон. «Для 
России я наихудший кошмар»,— объя-
вил глава Белого дома.

Елена Черненко,  
Анастасия Веденеева,  
Кристина Жукова
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е Л Ь З Я  Х О Р О Ш О  Ж И Т Ь ,  Е С Л И  С О С Е Д У  Ж И В Е Т С Я  П Л О Х О »

О том, как в условиях действующих против России 
западных санкций ей может помочь другой член Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС) — Казахстан, 
корреспонденту ”Ъ“ Кириллу Кривошееву рассказал глава 
Национального банка страны Данияр Акишев, на прошлой 
неделе посетивший Санкт-Петербург.

— В то время как Россия находится под санкциями, дру-
гие страны ЕАЭС привлекают инвестиции и расширяют 
товарооборот с западными странами. Как это, с вашей 
точки зрения, влияет на Россию?
— Есть такая поговорка: нельзя хорошо жить, если соседу живет-
ся плохо. В данном случае, когда Россия испытывает неудобства 
из-за санкционной политики (Запада.— ”Ъ“), я не думаю, что 
мы как страны-соседи и партнеры должны думать только о том, 
как извлечь свою выгоду. Если Казахстан будет извлекать пользу 
от привлечения зарубежных инвестиций и у России будет сильный 
сосед, который генерирует экономический рост, то, соответст-

венно, товарооборот между нашими странами также будет расти. 
 Выгодоприобретателем в итоге будет Россия.
— Есть ли опасения, что враждебность Запада по отно-
шению к России, в том числе усиление санкционного 
режима, как-то распространяется и на вас?
— Мы суверенная страна и не находимся ни под какими санкциями. 
У нас нормальные отношения со всеми нашими партнерами — 
и с Россией, и с США, и с Евросоюзом. Понятно, что санкционный 
режим — это достаточно новая реальность, которая не так давно 
присутствует. Еще понадобится время для осмысления связанных 
с новыми условиями экономических процессов и упущенных выгод, 
причем не только Россией, но и ее партнерами. Поэтому я бы 
постарался избежать оценок, что впереди будет только ухудшение. 
Но очевидно, что если в России будет происходить замедление эко-
номического роста, то, конечно, для Казахстана это не будет благом.

полная версия 
kommersant.ru/12348

Д О С Ь Е С А Н К Ц И И  С Ш А  П Р О Т И В  Р О С С И И

14 декабря 2012 года президент США Барак Обама подписал 
закон, вводивший санкции в отношении ряда сотрудников силовых 
ведомств РФ, причастных, по данным Вашингтона, к смерти в 2009 
году аудитора Сергея Магнитского. Сейчас в «списке Магнитского» 
находятся 49 россиян, которым запрещен въезд в США, счета в бан-
ках США подлежат заморозке. Последний раз список расширялся 
20 декабря 2017 года — Минфин США внес в него пятерых 
россиян, включая главу Чечни Рамзана Кадырова.
17 марта 2014 года, после референдума в Крыму, США впервые 
ввели персональные санкции в отношении 11 российских долж-
ностных лиц. Им был запрещен въезд в США, американские активы 
и собственность заморожены. Список неоднократно расширялся, 
последний раз — 6 апреля 2018 года, когда в него вошли семь 
бизнесменов и топ-менеджеров, 17 чиновников, 12 частных компа-
ний и две госструктуры. Всего в списке — около 180 человек.
17 июля 2014 года в связи с присоединением Крыма и ситуацией 
в Донбассе были введены первые секторальные санкции в отноше-
нии ряда оборонных, сырьевых компаний и банков. Под ограничения 
попали Газпромбанк, ВЭБ, «Роснефть» и НОВАТЭК — им запреща-
лось делать займы в США более чем на 90 дней. Позже в списке 
оказались концерны «Алмаз-Антей», «Калашников», Уралвагонзавод, 
«Ростех», Россельхозбанк, ВТБ и другие. Всего под санкции с 2014 

года подпало более 430 организаций. Санкции ежегодно продлева-
ются, сейчас они действительны до 6 марта 2019 года.
2 сентября 2015 года в связи с нарушением закона о нераспро-
странении оружия массового поражения в отношении Ирана, КНДР 
и Сирии были введены санкции против пяти оборонных компаний, 
включая «Рособоронэкспорт» и корпорацию МиГ. Ведомствам 
США запрещается заключать с ними контракты. 9 мая 2018 года 
санкции были расширены еще на пять предприятий, включая учебный 
центр зенитных ракетных войск в Гатчине, научно-производственный 
концерн БАРЛ и 183-й гвардейский зенитный ракетный полк.
29 декабря 2016 года по подозрению в хакерских атаках и вме-
шательстве в американские выборы в санкционный список попали 
шесть человек и пять ведомств, включая ФСБ, ГРУ и «ЦОР Секьюрити». 
2 августа 2017 года президент США Дональд Трамп подписал закон 
о санкциях против России, Ирана и КНДР («Акт о противодействии про-
тивникам Америки посредством санкций» (CAATSA)). В российской части 
документа содержатся обвинения в присоединении Крыма и нарушениях 
прав человека «на оккупированной территории», в поставках оружия 
сирийскому правительству, подрыве кибербезопасности США и кор-
рупции. Закон позволяет вводить «вторичные санкции». Список дважды 
дополнялся. В настоящее время в нем 12 организаций и 18 физлиц.

Евгения Чернышева



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22966,38 (+88,03)
РТС 1147,57 (+5,55)
FTSE 100 7703,71 (–0,1)

DAX 30* 12890,58 (+48,28)
DJIA* 25285,89 (–34,84)
NASDAQ Composite* 7722,603 (+18,809)

*На 21:19.    По данным агентства Reuters. 
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● 73,83тыс. пунктов ● 25,288

 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.06.18
Австралийский доллар 47,7476
Английский фунт 84,1531
Белорусский рубль** 31,4325
Датская крона* 99,4429

Доллар США 63,1164
Евро 74,1365
Индийская рупия*** 93,2364
Казахский тенге*** 18,7816

Канадский доллар 48,3910
Китайский юань* 98,5362
Норвежская крона* 78,4883
СДР 89,6449

Сингапурский доллар 47,2004
Новая турецкая лира 13,5449
Украинская гривна* 24,1663
Шведская крона* 73,0480

Швейцарский франк 63,7926
Японская иена*** 57,0286
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В сказке про Федота-стрельца царь 
поручал главному герою добыть 
«то, чего не может быть». Моей кол-
леге Ольге это удалось — у нее спи-
сали деньги с банковской карты 
с чипом в то время, когда она вместе 
с картой находилась совсем в дру-
гом месте. Хотя считалось, что под-
делать карту невозможно.

Ольга сидела на семинаре, ког-
да ей пришло смс-оповещение о по-
купке ею в магазине «Малыш» в го-
роде Быково на сумму 3417 руб. Она 
полезла в кошелек, с удивлением 
достала оттуда свою карту Райффай-
зенбанка и показала коллегам.

Ответ из банка, в который Оль-
га пожаловалась на списание, при-
шел через два месяца после транс-
акции. И, по сути, гласил — такого 
не может быть, потому что не может 
быть никогда. Картой расплатились 
в подмосковном магазине, пин-код 
был введен с первого раза, оплата 
была проведена путем прикладыва-
ния карты к считывающей поверх-
ности терминала. «Ваша карта име-

ет чип, который невозможно под-
делать»,— констатировали в кре-
дитной организации. И банк был 
бы тысячу раз прав, если бы не одно 
«но» — Ольги и ее карты в момент 
покупки в Быково не было. Выхо-
дит, была использована поддельная 
карта с поддельным же чипом?

О том, что рано или поздно поя-
вятся скимминговые устройства, 
которые смогут копировать с бан-
ковских карт не только магнитную 
ленту, но и чип, еще два года назад 
предупреждал рынок и. о. главы де-
партамента информационной без-
опасности ЦБ Артем Сычев. Однако 
до сих пор подобных хищений за-
фиксировано не было. Может быть, 
хитроумные хакеры намеренно ре-
шили потренироваться в использо-
вании новой технологии при по-
купке памперсов в подмосковном 
магазинчике? Но выглядит это как-
то мелковато. При этом банк не пре-
доставил Ольге детализацию пла-
тежа, сообщив, что она может быть 
получена лишь по запросу суда. Зато 
банк предложил ей купить страхов-
ку за 2 тыс. руб., чтобы в следую-
щий раз уж наверняка все вернули. 
И Ольга, больше не веря в безопас-
ность карт с чипом, согласилась 
на это предложение.

Специалисты по информацион-
ной безопасности, которым я рас-
сказала эту историю, скорее склон-
ны верить в лукавство банка. Тут 
мог быть сбой на стороне банка-
эквайера, который неверно отра-
зил сведения о месте и дате транс-
акции, а Райффайзенбанк списал 
с опозданием покупку Ольги трех-
месячной давности, сделанную сов-
сем в другом месте. Или же банк лу-
кавит и имела место поддельная 
карта, но при этом сам платеж про-
шел по магнитной ленте. Навер-
ное, если бы Ольга подала иск в суд 
и если бы по факту списания было 
проведено расследование, то под-
робностей таинственной трансак-
ции было бы больше. Но банкиры 
знают, что за 3 тыс. руб. мало кто бу-
дет судиться. И потому спокойно 
продают своим клиентам страхов-
ки от того, чего не может быть.

обсудить 
kommersant.ru/12350
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Банк не предоставил 
детализацию плате-
жа, сообщив, что она 
может быть получена 
лишь по запросу суда

в то, чего не может быть,  
расследует корреспондент  
отдела финансов

Вероника  
Горячева

На зрителей посмотрят с экрана
Крупнейшие киносети внедряют распознавание лиц
Российские кинотеатры начали вне-
дрять системы считывания лиц в ки-
нозалах. Такие проекты тестируют, 
в том числе, крупнейшие сети «Синема 
парк», «Формула кино» и «Каро», а так-
же региональная «Синема 5». Компью-
терное зрение должно помочь им тар-
гетировать рекламу и контролировать 
посещаемость, чтобы избежать штра-
фов за неучтенных посетителей.

Rambler Group начала тестировать ком-
пьютерное зрение в своих кинотеатрах «Си-
нема парк» и «Формула кино» (занимает 13% 
рынка по количеству залов, по данным «Не-
вафильм Research» на 1 июня), рассказал 
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представитель группы Дмитрий Смиркин. 
Система для считывания лиц — внутрен-
няя разработка группы, в нее входят каме-
ры в зале и нейросети, позволяющие анали-
зировать количество людей в зале, их пол, 
возраст, пользовательские характеристи-
ки. Так киносеть может контролировать по-
сещаемость — из-за неучтенных посетите-
лей кинотеатры теряют выручку и получа-

ют штрафы от прокатчиков. Кроме того, зна-
ния об аудитории дают возможность на-
страивать рекламу и планировать реперту-
ар. Rambler будет тестировать технологию 
до осени и надеется использовать получен-
ные данные и при настройке таргетинга 
на других своих активах.

Видеоаналитика становится популярна 
не только среди ритейлеров, но и в кинотеа-
трах, подтверждает гендиректор VisionLabs 
Александр Ханин. По его словам, компания 
провела пилотный проект с одной из круп-
ных киносетей, название которой он не на-
зывает. Помимо рекламных возможностей 
аналитика дает новый канал коммуника-
ций с потребителями, который помога-
ет увеличивать средний чек и возврат кли-
ентов, говорит он. «Компании могут сра-
зу же давать повторному клиенту скидки 
на кассах, делать персональные предложе-
ния. При этом стоимость решения может 
быть разной, так как она сильно зависит 
от количества камер и контролируемых зон 
в кинотеатре — это может быть только точка 

входа, а может быть вход в каждый зал и ка-
ждая касса»,— заключает он.

Источник 
”
Ъ“ на рынке кинопоказа го-

ворит, что в пилотном режиме технологии 
VisionLabs внедряет сеть «Каро» (4,7% рын-
ка по числу залов). В ней вчера отказались 
от комментариев. Компьютерным зрением 
занимается и IT-компания CVizi, решения 
которой установлены в региональной кино-
сети «Синема 5» (2,4% рынка по числу залов), 
а также в тестовом зале «Каро», говорит ди-
ректор по развитию CVizi Алексей Осипов. 
«Формула кино» тоже тестировала техноло-
гии компании, но после продажи Алексан-
дру Мамуту в 2017 году сеть решила сделать 
свою разработку, рассказал он.

«Синема 5» не использует функцию рас-
познавания лиц, а ведет автоматический под-
счет зрителей в залах, уточнил IT-директор 
сети Никита Пуршев. Система анализирует 
картинку с камер, определяя человеческие 
силуэты, и сравнивает данные с продажами 
в кассе. «На выходе мы получаем аналитику 
и контроль посещаемости, которые помога-

ют в спорных моментах при проверках тай-
ных покупателей от кинокомпаний и контр-
олирующих органов Фонда кино. К сожале-
нию, это единственный достоверный источ-
ник данных, способный оперативно дать ин-
формацию и спасти кинотеатр от необосно-
ванных штрафов»,— отмечает он. Аудитор-
ные данные можно использовать и при про-
даже рекламы, добавляет Алексей Осипов.

Целесообразность формирования аудито-
рии рекламных кампаний на основе распоз-
нанного с помощью компьютерного зрения 
социально-демографического портрета пока 
неочевидна, считает заместитель гендирек-
тора рекламной платформы Segmento Алек-
сандр Куликов. Целевая аудитория каждо-
го фильма и так известна заранее, поясняет 
он. Более интересным может стать примене-
ние технологии для планирования реперту-
аров в онлайн-кинотеатрах, которое способ-
но вызвать «перераспределение бюджетов 
на продвижение кинокартин и в интернет-
рекламу», полагает эксперт.

Анна Афанасьева

Банки сократили карманные расходы
Кэптивное кредитование пошло на спад
Кредитование банками связанных сторон (собст-
венников, дочерних и материнских структур) пошло 
на убыль. Доля таких кредитов снизилась по итогам 
2017 года с 19% до 13% от совокупной величины капи-
тала крупнейших банковских групп. Но тенденция 
во многом объясняется тем, что ряд банков перешли 
под контроль ЦБ и просто перестали отражать креди-
ты структурам бывших собственников как кэптив-
ные. Кроме того, отмечают эксперты, банковская от-
четность не всегда адекватно отражает реальный уро-
вень кэптивного кредитования.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» изучило кэптивность 
российской банковской системы, проанализировав отчет-
ность по международным стандартам 30 крупнейших групп. 
Согласно исследованию (есть у 
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Ъ“), доля кредитов связанным 

сторонам у них снизилась по итогам 2017 года на 6 процент-
ных пунктов, до 13% от величины капитала. У частных банков 
с российским капиталом доля кредитов связанным сторонам 
снизилась с 56% до 20% от капитала. Госбанки, наоборот, ее не-
сколько увеличили — с 12% до 13%. 

Кэптивность крупных частных банков в 2017 году снизи-
лась в основном из-за смены акционеров в банковских груп-
пах, переданных в Фонд консолидации банковского сектора 
(ФК «Открытие», «Траст», Бинбанк, Рост банк, Промсвязьбанк), 
отмечает «Эксперт РА». Кредиты экс-собственникам банков пе-
рестали учитываться в отчетности в качестве кредитов связан-
ным сторонам. Если бы не это, уровень кредитования связан-
ных сторон у частных российских банков на начало 2018 года 

был бы «существенно выше 40% их совокупного капитала». 
Важную роль, по мнению «Эксперт РА», сыграло также ужесто-
чение регулирования, включая введение норматива Н25 (ог-
раничивает кредитование связанных сторон 20% от капитала).

Среди частных российских банков кэптивность снизилась 
у 9 из 14 групп. Однако у банка «Зенит» доля кредитов связан-
ным сторонам в капитале за 2017 год выросла с 1,5% до 24,1%; 
у банка «Уралсиб» — с 6,5% до 25,5%; у Минбанка — со 156% 
до 178%; у СМП Банка — с 217% до 228%. На вопросы 
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банке ответили, что норматив Н25 у банка не превышает 10%. 
Дело в том, что связанные стороны для отражения их в отчет-
ности по МСФО регламентируется стандартом IAS 24, а для 
расчета норматива Н25 — инструкцией ЦБ, и перечни связан-
ных сторон в этих документах различны. При этом для расчета 
Н25 учитывается капитал по РСБУ, который может существен-
но отличаться от капитала банка по МСФО. В «Уралсибе» пояс-
нили, что показатель норматива Н25 превышает максималь-
ное значение «исторически». С начала санации по плану фи-
нансового оздоровления он снижается и сейчас лишь немно-
го превышает 20%. В СМП Банке отказались от комментариев.

Наибольшая доля кредитов связанным сторонам среди гос-
банков в 2017 году была у дочернего «Ростеху» Новикомбан-
ка — она выросла с 866,5% до 1096%. Доля кэптивных креди-
тов увеличилась и у Газпромбанка — с 46% до 63%; Связь-бан-
ка — с 38% до 46%; ВБРР — с 17% до 30%. В Новикомбанке за-
верили, что не нарушают норматив Н25 (его значение нахо-
дится на уровне 17%), а для составления отчетности по МСФО 
по формальным признакам относят к связанным сторонам 

крупные предприятия, которые не связаны друг с другом хо-
зяйственными отношениями и не участвуют в управлении 
банком, но присутствуют в организационной структуре «Ро-
стеха». «Значительная доля таких заемщиков в кредитном 
портфеле не только не является источником дополнительно-
го риска, но и существенно его ограничивает»,— подчеркива-
ют в банке. В Связь-банке также говорят, что не нарушают нор-
матив Н25, поскольку ЦБ до конца 2018 года допускает ряд по-
слаблений по его расчету. В ВБРР и Газпромбанке не ответили 
на запросы 
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По итогам 2018 года «Эксперт РА» ожидает дальнейшего 
снижения уровня кредитов связанных сторон у частных рос-
сийских банков из-за отмены льгот при расчете Н25 и улуч-
шения финансовых показателей многих крупных и средних 
компаний, которые смогут взять кредиты не в аффилирован-
ных банках. Старший директор банковской аналитической 
группы Fitch Ratings Александр Данилов согласен, что банки 
взяли курс на снижение кэптивных кредитов, но проблема, 
по его словам, все еще существует. При этом «не всегда циф-
ры в отчетности отражают реальное положение дел». В качест-
ве примера эксперт привел банк «Пересвет», у которого по от-
четности кредитование связанных сторон находилось на низ-
ком уровне, пока в одночасье не вскрылось наличие «дыры», 
связанной с действиями бывшего менеджмента. Этот случай 
не уникален, добавляет господин Данилов, о чем говорят ста-
тистика отзывов лицензий и санаций, а также комментарии 
ЦБ о причинах краха банков.

Виталий Солдатских

Ростуризм совместно с участ-
никами туррынка включил-
ся в разработку мер для роста 
въездного турпотока в рам-
ках Нацпроекта по развитию 
экспортного потенциала стра-
ны. Задача чиновников — 
увеличить к 2024 году дохо-
ды России от туризма на 75%, 
до $15,5 млрд. Для этого они 
могут упростить визовый ре-
жим и создать концепцию про-
движения страны за рубежом. 
Реализация комплекса мер по-
требует финансирования в раз-
мере около 500 млн руб. в год.

Совет федерации в постанов-
лении о развитии внутреннего 
и въездного туризма рекомендо-
вал ускорить принятие приоритет-
ного проекта «Увеличение экспорта 
туристских услуг». Как пояснил 
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источник, знакомый с ситуацией, 
проект разрабатывает Ростуризм, 
речь в нем пойдет о новых методах 
продвижения России как туристи-
ческого направления для увеличе-
ния въездного турпотока. В Росту-
ризме уточнили, что работа ведется 
вместе с Российским экспортным 
центром (РЭЦ) в рамках Нацпроекта 
по развитию экспортного потенци-
ала России в соответствии с апрель-
ским решением президиума Сове-
та при президенте по стратегиче-
скому развитию и приоритетным 
проектам. Управляющий дирек-
тор по клиентской работе РЭЦ Ни-
кита Гусаков добавил, что в работе 
принимают участие представители 
Минкульта, ЦБ и турбизнеса.

По словам господина Гусако-
ва, одна из целей проекта — уве-

личить объем экспорта туристи-
ческих услуг до $15,5 млрд к 2024 
году, то есть почти на 75%. По рас-
четам Всемирной туристской орга-
низации, в 2017 году доходы Рос-
сии от туризма составили $8,9 млрд 
руб., что на 14% больше уровня 2016 
года. Член комитета Совета федера-
ции по социальной политике Игорь 
Фомин считает, что это не предел: 
за пять-шесть лет доходы от туризма 
в стране могут вырасти до $30 млрд. 
Сенатор указывает, что это возмож-
но, в частности, за счет повыше-

ния стоимости: сейчас туристы тра-
тят в России в среднем $300 на че-
ловека. «Значительную часть тури-
стов в России составляют выходцы 
из стран бывшего СССР, с ростом 
доли иностранных гостей он увели-
чится автоматически»,— объясняет 
господин Фомин. По данным Рос-
стата, в 2017 году Россию посетили 
24,39 млн иностранных туристов, 
16,59 млн из них (68%) прибыли 
из стран ближнего зарубежья. Сре-
ди других государств по числу при-
ехавших в Россию туристов лидиру-

ет Китай — 1,48 млн визитов, на вто-
ром месте Финляндия — 1,02 млн.

Для увеличения въездного тур-
потока России действительно нуж-
но серьезно заняться продвижени-
ем своего бренда, считает Игорь 
Фомин: «Это очень конкурентный 
рынок, многие страны вкладыва-
ются в свою рекламу». Никита Гу-
саков рассказывает, что по рей-
тингу Всемирного экономическо-
го форума за 2017 года Россия за-
нимает 81-е место по эффектив-
ности маркетинга и брендинга, 

то есть продвижения страны как 
туристического направления.

Другими мерами развития 
въездного туризма, по словам го-
сподина Гусакова, могут стать смяг-
чение визового режима и разработ-
ка маркетинговых исследований, 
отражающих потребительское по-
ведение туристов. По словам испол-
нительного директора Ассоциации 
туроператоров России (АТОР) Майи 
Ломидзе, переговоры с МИДом 
о возможных мерах по смягчению 
визового режима уже начались.

В рамках работы с РЭЦ АТОР под-
готовила свой комплекс мер по уве-
личению въездного турпотока, рас-
сказала госпожа Ломидзе. Пред-
ложения включают создание еди-
ной концепции продвижения Рос-
сии за рубежом, открытие темати-
ческих офисов, диверсификацию 
существующего турпродукта, со-
здание региональных институтов 
развития туризма, календаря со-
бытий и единой информационной 
платформы со сведениями о тури-
стических возможностях каждого 
региона и работающих в нем ком-
паниях. В ассоциации поясняют, 
что речь идет о своеобразном ана-
логе «ГИС промышленности» для 
туррынка. Реализация предложе-
ния АТОР, по ее собственным рас-
четам, потребует финансирования 
в размере около 500 млн руб. в год. 
По результатам совместной рабо-
ты, уточнила Майя Ломидзе, РЭЦ 
сформулирует программу, включа-
ющую также меры, предложенные 
и поддержанные другими участни-
ками обсуждения.

Александра Мерцалова
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Навстречу въезду
Привлечение иностранных туристов станет госпроектом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В скором времени может поя-
виться принадлежащий государ-
ству негосударственный пенси-
онный фонд (НПФ), в котором 
 будет сконцентрировано более 
1 трлн руб. пенсионных средств. 
Основой его может стать ВЭБ, ко-
торый в настоящее время управ-
ляет пенсионными накопления-
ми десятков миллионов «молчу-
нов». В частных НПФ волнуются, 
что не переживут конкуренции 
с фондом такого размера. Экспер-
ты успокаивают, что «частники» 
выживут за счет более высокого 
уровня услуг своим клиентам.

При введении системы ИПК сред-
ства «молчунов», которыми сейчас 
управляет государственная управляю-
щая компания (ГУК) Внешэкономбанк 
(ВЭБ), могут перейти в специально со-
зданный для этого НПФ, заявил вче-
ра замминистра финансов Алексей 
Моисеев. По его словам, такая идея по-
явилась недавно, и сейчас она прора-
батывается с новой командой ВЭБа. 
«В принципе идея о том, чтобы был 
 какой-то окологосударственный НПФ 
и ГУК бы сохранил свою роль, пра-
вильная»,— считает господин Моисе-
ев (цитата по «Интерфаксу»). Эту ини-
циативу поддержал, в частности, зам-

пред правления Пенсионного фонда 
России (ПФР) Николай Козлов.

• На конец первого квартала 2017 го-
да под управлением ГУК находилось 
1,7 трлн руб. пенсионных накоплений 
«молчунов», которых насчитывается 
чуть меньше 40 млн человек. В систе-
ме НПФ сосредоточено 2,6 трлн руб. 
пенсионных накоплений более 37 млн 
граждан. В конце мая новым председа-
телем ВЭБа назначен бывший первый 
вице-премьер Игорь Шувалов.
Система ИПК была представлена 

ЦБ и Минфином осенью 2016 года. Со-
гласно концепции, обязательные 
взносы работодателя должны быть за-
менены добровольными взносами ра-
ботника с возможным соплатежом со 
стороны работодателя. По умолчанию 
взнос устанавливают в размере 0%, ра-
ботник в течение переходного перио-
да должен сам определить его размер. 
У тех же, кто этого не сделает, взнос 
начнет повышаться на один процент-
ный пункт в год, пока не достигнет 6%. 
Однако в середине прошлого года дис-
куссия по концепции была приоста-
новлена и возобновилась лишь после 
выборов президента (см. 

”
Ъ“ от 21 мая). 

Господин Моисеев вчера заявил, что в 
течение одного-двух месяцев законо-
проект о системе ИПК будет представ-

лен для общественного обсуждения. 
При этом, по его словам, этот законо-
проект может быть внесен в Госдуму 
уже в осеннюю сессию. В отношении 
перспектив ИПК первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов, выступая на Между-
народном финансовом конгрессе, 
был оптимистичен. Согласно его пре-
зентации (с ней ознакомился 

”
Ъ“), 

если в системе ИПК будет участвовать 
все работающее население, то пенси-
онные средства, сформированные в 
рамках этой системы, к 2029 году со-
ставят 11,6 трлн руб., если же полови-
на населения — то 7,6 трлн руб.

Ранее рассматривались различные 
варианты, в частности деньги «молчу-
нов» могли быть присоединены к стра-
ховой пенсии либо же законодатель-
но переданы в произвольном порядке 
в негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ). Кроме того, согласно ра-
нее представленной презентации 
Минфина, эти средства могли продол-
жать инвестироваться до назначения 
накопительной пенсии. Видимо, вы-
сказанная господином Моисеевым 
инициатива и является продолжени-
ем последнего варианта.

По сути, это национализация пен-
сионной системы, жалуется один из 
топ-менеджеров частного НПФ. «У 

частных фондов не остается конку-
рентного преимущества, если это бу-
дет гигантский государственный на-
копительный фонд с такой же инвес-
тиционной декларацией, что и у част-
ных НПФ»,— сетует он. К тому же, по 
его словам, этому НПФ на руку будут 
играть скандалы предыдущих лет — 
страх людей потерять свои пенсион-
ные сбережения. «В финансовой сфе-
ре в значительной степени влияет во-
прос конкуренции и сервиса. Одной 
голой надежностью сейчас нельзя 
привлечь людей»,— успокаивает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. При этом, по его 
словам, новому НПФ «молчунов» при-
дется конкурировать со своими квази-
государственными собратьями (см. 

”
Ъ“ от 20 апреля), так что конкуренция 

за клиента сохранится. В ВЭБе сооб-
щили, что готовы исполнять любые 
решения правительства по этому во-
просу. В Минфине, ЦБ и ПФР не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. Во всех крупней-

ших НПФ, работающих с пенсионны-
ми накоплениями, отказались офици-
ально комментировать новую иници-
ативу Минфина. Не ответили на за-
прос и в отраслевых саморегулируе-
мых организациях.

Илья Усов

НПФ по умолчанию
ВЭБ плавно превращается в пенсионный фонд

Банки опасаются, что переход 
на базовые лицензии вынудит 
ряд действующих сейчас игро-
ков уйти с рынка. Дело в том, 
что есть неопределенность в тре-
бованиях нормативных доку-
ментов к бизнес-плану банков, 
которые в обязательном поряд-
ке представляют в ЦБ все соиска-
тели. Действующий в настоящее 
время порядок может в любой 
день заменить новый регламент. 
А в этом случае из-за длительно-
сти процедуры одобрения и ут-
верждения плана часть банков 
может не успеть с ним к конт-
рольному сроку.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники бан-

ковского рынка, перевод кредитных 
организаций с 1 января 2019 года на 
базовые и универсальные лицензии 
может привести к очередной чистке 
банковского рынка.

• С 1 января 2019 года ЦБ начнет 
применять в отношении банков 
 пропорциональное регулирование. 
В течение 2018 года банки должны 
принять решение: либо увеличить 
 капитал до 1 млрд руб. и работать 
по универсальной лицензии, либо 
 перейти на базовую лицензию с ми-
нимальным размером капитала 
300 млн руб. Банки с базовой лицензи-
ей будут не вправе осуществлять це-
лый ряд операций, в том числе с ино-
странными юридическими и физиче-
скими лицами. По оценке главы ЦБ 
Эльвиры Набиуллиной, в настоящее 
время 192 банка могут претендовать 
на базовую лицензию, из которых око-
ло 150 высказали такое намерение.
Для перехода на базовую лицен-

зию банки должны представить в ЦБ в 
том числе и бизнес-план, к которому 
возникает масса вопросов. Дело в том, 
что на сегодняшний день есть указа-
ние ЦБ, действующее еще с середины 
2002 года, которое требует от банков 
составление бизнес-плана на два года. 
Новый документ, учитывающий пе-
реход на пропорциональное регули-

рование, уже разработан ЦБ. Он пред-
усматривает составление бизнес-пла-
на на три года, однако до сих пор на-
ходится на стадии проекта и сроки его 
вступления в силу туманны. По текс-
ту, по словам экспертов, документы 
различаются примерно на 20%. И сей-
час банки на свой страх и риск на со-
браниях акционеров утверждают 
именно двухлетние бизнес-планы и 
направляют их в составе пакета доку-
ментов в ЦБ. «Мы уже направили 
двухлетний бизнес-план в ЦБ, но не 
факт, что нам не придется его опера-
тивно менять на трехлетний»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ предправления банка, вхо-

дящего в третью сотню. При этом во-
прос перехода на базовую лицензию 
волнует не только небольшие банки. 
«Думаю, вопрос с переходом касается 
половины рынка, в том числе и тех, 
чей капитал сейчас немногим превы-
шает 1 млрд руб.,— рассуждает пред-
правления Тамбовкредитпромбанка 
Александр Коньков.— Они видят 
риск, что придет проверка ЦБ, дона-
числит резервы и придется оператив-
но переходить на базовую лицензию».

При этом в самом Банке России 
проблем не видят. «Кредитная органи-
зация при подготовке бизнес-плана 
(изменений бизнес-плана) обязана 
руководствоваться действующими 
нормативными актами Банка России, 
таким нормативным документом в 
настоящее время является указание 
№1176-У, согласно пункту 1.1 которого 
бизнес-план является документом на 
ближайшие два календарных го-
да»,— отметили в пресс-службе регу-
лятора. Сейчас уже два банка получи-
ли базовую лицензию, отметили в ЦБ.

При этом не только возможность 
неожиданного появления нового 
нормативного акта беспокоит банки-
ров. По словам вице-президента Ассо-
циации российских банков Эльмана 
Мехтиева, само по себе составление 
бизнес-плана в соответствии с требо-
ваниями работы по базовой лицен-
зии может вызывать сложности у от-
дельных игроков, не готовых к необ-
ходимости смены бизнес-модели. И 
потому есть риск, что его придется пе-
ределывать и по этой причине. Как со-
общил 

”
Ъ“ зампред ЦБ Василий Поз-

дышев, «если банк представит в ЦБ 
бизнес-план, который не соответству-
ет действительности, то ЦБ пореко-
мендует проработать и предоставить 
план реальный». При этом участники 
рынка указывают, что в ситуации с 
возможностью изменения требова-
ний к бизнес-плану есть возможность 
и не успеть его утвердить. «Если ЦБ 
придерется к бизнес-плану и вернет 
его на доработку, то банкам надо будет 
повторить процедуру утверждения — 
созывать собрание собственников, ут-
верждать изменения, потом вновь 
представлять пакет в ЦБ»,— рассужда-
ет собеседник 

”
Ъ“ из банка, входяще-

го в четвертую сотню. Причем такая 
процедура может повториться, и тог-
да банк рискует нарушить все сроки 
подачи документов.

Вероника Горячева

Бизнес-план 
преткновения
Банкиры боятся не успеть утвердить 
правильные документы в ЦБ
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Проекты законов, которыми пла-
нируется урегулировать новую 
цифровую отрасль экономики, 
претерпели изменения ко второ-
му чтению. Три тематических за-

конопроекта приведены к едино-
образию: из всех документов 
исключено понятие «цифровые 
деньги», цифровые финансовые 
активы определены не как иму-
щество, а как «цифровое право». 
Это потребует изменений в нало-
говое законодательство.

Три базовых закона, призванных 
сформировать правовое поле для но-
вой цифровой отрасли экономики, ко 
второму чтению привели в соответст-
вие друг с другом. Об этом на круглом 
столе «Цифровые финансовые активы 
(ЦФА) для банков, фондов и крупного 
капитала: позиция регулятора и реше-
ния для инвесторов» сообщил вчера 
глава комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. «В Гра-
жданском кодексе была прописана 
норма о цифровых активах как цифро-
вых правах, а в законе о ЦФА — как 
имущество. Это коллизия, которую 
нужно было устранить»,— пояснил он. 
По его словам, было принято решение 
оставить во всех трех документах еди-
ное определение ЦФА как цифровых 
прав. Кроме того, из проектов исчезнет 
термин «цифровые деньги», который 
предполагалось внести ранее (см. 

”
Ъ“ 

от 27 марта). «Мы не закрываем дорогу 
криптоинструментам как средству 
платежа. Мы просто фиксируем, что 
ЦБ будет принимать решение по этому 
поводу»,— уточнил господин Аксаков.

Термин «цифровые права» впер-
вые появился в поправках к ГК РФ не-
сколько месяцев назад. Им предлага-
лось заменить термин «токен». Как ска-
зано в законопроекте, цифровое пра-

во «удостоверяет (набором некоей 
цифровой информации, например 
цифрового кода) право на объекты 
гражданских прав», в частности на 
иное имущество. В этой части термин 
близок к определению безналичных 
денежных средств и бездокументар-
ных ценных бумаг. По словам госпо-
дина Аксакова, такая конструкция яв-
ляется юридически более внятной. 
Кроме того, в разряд цифровых прав, 
скорее всего, перейдут и бездокумен-
тарные ценные бумаги.

Такие изменения потребуют допол-
нительных правок и в налоговом зако-
нодательстве. «Нам что-то надо будет 
поменять в Налоговом кодексе, чтобы 
описать, каким образом цифровые 
права будут учитываться в целях нало-
гообложения»,— сообщил господин 
Аксаков. По его словам, это произой-
дет уже после принятия пакета зако-
нов, регулирующих ЦФА.

Впрочем, отмечает партнер юриди-
ческой компании Taxology Алексей Ар-
тюх, имущество и имущественное пра-
во (а цифровое право является подви-
дом последнего) с точки зрения и гра-
жданского, и налогового права регули-

руются практически одинаково. Так, 
например, цифровое право может от-
чуждаться, переходить от одного лица 
к другому и т. п. «Значительных правок 
в НК, скорее всего, не потребуется, 
если только законодатели не планиру-
ют какие-то специальные виды регули-
рования для сделок с таким видом иму-
щественных прав»,— уверен он.

Кроме того, отметил господин Акса-
ков, в закон «О цифровых финансовых 
активах» из закона «О краудфандинге» 
перекочуют темы, связанные с инвес-
тиционными платформами (площад-
ками для инвестиций в цифровые ак-
тивы), а также с правоотношениями в 
части эмиссий, прав инвесторов и 
эмитентов. Не исключено, что в по-
следней редакции проекта понятие 
«инвестиционная площадка» будет 
объединено с понятием «оператор об-
мена ЦФА». Однако окончательное ре-
шение об этом еще не принято.

Пакет законов, регулирующих циф-
ровую область экономики, планирует-
ся окончательно принять до 1 июля в 
соответствии с поручением президен-
та, сообщил господин Аксаков.

Мария Сарычева

Имущество станет правом
Пакет криптозаконов претерпел изменения

Международные инвесторы обес-
покоены вовлечением в торго-
вую войну с США Европы и Кана-
ды. Поэтому сокращают вложе-
ния в акции европейских компа-
ний и компаний других развитых 
стран. В то же время инвесторы 
охотно наращивают вложения 
в американские активы, кото-
рые выиграют и от торговой вой-
ны, и от ужесточения денежно- 
кредитной политики ФРС США.

Июньский опрос управляющих, 
проведенный аналитиками Bank of 
America Merrill Lynch (BofA), свиде-
тельствует о росте опасений инвесто-
ров относительно глобальной торго-
вой войны. В анкетировании приняли 
участие 235 управляющих, под чьим 
управлением находились активы на 
$684 млрд. Согласно опросу, каждый 
третий управляющий заявил о том, 
что ухудшение торговых отношений в 
мире является ключевым риском с не-
предсказуемыми последствиями для 
мировой экономики. Месяцем ранее 
такого мнения придерживался каж-
дый четвертый опрошенный, а ключе-
вым риском назывались необдуман-
ные шаги по изменению денежно-кре-
дитной политики ФРС и ЕЦБ.

Инвесторы обеспокоены решени-
ем США расширить список стран, в от-
ношении которых с 1 июня были вве-
дены заградительные пошлины на 
импорт стали и алюминия. Напом-
ним, что Вашингтон 23 марта объявил 
о введении для всех стран, которые 
поставляют стальную и алюминие-
вую продукцию в США, пошлин. Од-
нако в то же время президент Дональд 
Трамп временно вывел до конца мая 
из-под действия этого указа Австра-
лию, Аргентину, Бразилию, Канаду, 
Мексику, Республику Корея, а также 
страны ЕС. В начале июня глава Бело-
го дома принял решение не продле-
вать действие данных исключений в 
отношении Канады, Мексики и ЕС. В 
ответ пострадавшие страны отреаги-
ровали введением ответных пошлин 
на американские товары. «Очевидно, 
что инвесторы в целом ожидают нега-
тивного влияния от войны пошлин 
на глобальную экономику и прибыли 
компаний»,— отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффай-
зен Капитала» Владимир Веденеев.

В таких условиях инвесторы с 
осторожностью смотрят на вложения 
в европейские активы. В июне число 
глобальных инвесторов с перевесом 

по акциям региона лишь на 13% пре-
вышало число колеблющихся. Это 
минимальный показатель с июля 
2016 года, когда Великобритания 
приняла решение о выходе из соста-
ва ЕС. Еще в начале года оптимистов 
было почти в полтора раза больше. 
Результаты опроса подтверждают 
данные Emerging Portfolio Funds 
Research (EPFR), согласно которым за 
минувшие четыре недели инвесторы 
вывели из фондов европейских ак-
ций почти $12 млрд. По словам пор-
тфельного менеджера «Сбербанк 
Управление активами» Юрия Моро-
гова, интерес к европейским актива-
ми снижается и из-за политических 
событий в Италии, которые ставят 
под вопрос предыдущие оценки эко-
номического роста.

Снижается привлекательность и 
вложений в развивающиеся рынки. 
По данным EPFR, за минувший месяц 
фонды, инвестиционная политика 
которых ориентирована на emerging 
markets, потеряли почти $3,2 млрд. 
При этом российские фонды проде-
монстрировали худшую динамику 
среди развивающихся стран в целом. 
За четыре недели такие фонды поте-
ряли более $600 млн.

Инвесторы отдают предпочтения 
вложениям в американские активы. 
Число глобальных инвесторов, нара-
стивших вложения в американские 
акции, впервые с марта 2017 года 
превышало число колеблющихся. 
Месяцем ранее продавцов было на 
15% больше. Международные инвес-
торы считают, что в результате торго-
вой войны в лучшем положении в 
итоге должны оказаться американ-
ские корпорации. К тому же, по сло-
вам портфельного управляющего по 
международным рынкам General 
Invest Фелипе Де Ла Росы, инвесторы 
активно наращивают инвестиции в 
американские акции на фоне расту-
щей ставки ФРС (см. материал на 
стр. 2), что также повышает их при-
влекательность. «Плавный рост ста-
вок в текущей фазе экономического 
цикла обусловлен прежде всего здо-
ровым ростом американской эконо-
мики и разгоном инфляции до целе-
вых, комфортных (для ФРС) значе-
ний, что в целом исключительно бла-
гоприятно для прибыли корпораций 
и перевешивает эффект роста стои-
мости заимствований»,— отмечает 
Юрий Морогов.

Виталий Гайдаев

Управляющие напуганы торговой войной
Американские пошлины преградили инвестиции в Европу и развивающиеся страны

«Мы будем  
поддерживать институт 

небольших  
региональных банков,  

так как такие  
кредитные организации 
наиболее качественно 
могут обслуживать  

малый бизнес»
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
7 июня 2018 года  

на Международном финансовом конгрессе

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
М И Н Ф И Н  Р А С С Ч И Т А Л  
В И Р Т У А Л Ь Н Ы Е  Н А Л О Г И

На днях Минфин разъяснил свою позицию по налогообложению доходов физлиц 
от купли-продажи криптовалют. Соответствующее письмо было направлено в адрес 
территориальных налоговых инспекций. В письме сообщается, что доходы физлиц 
от продажи криптовалют являются объектом налогообложения НДФЛ. Налоговая 
база определяется в рублях как превышение общей суммы доходов, полученных 
от продажи соответствующей криптовалюты, над общей суммой документально 
 подтвержденных расходов на ее приобретение. Мария Сарычева
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Из-за поломки газовой турбины на Воло-
годской ТЭЦ ТГК-2 просит перевести энерго-
блок, пока получающий платежи с энерго-
рынка, из аварийного в плановый ремонт. 
Это позволит компании получать повышен-
ную плату за мощность в полном объеме, 
основанием для этого, по мнению ТГК-2, 
 является ее тяжелое финансовое положе-
ние. Участники рынка и юристы считают 
 такую аргументацию противоречащей пра-
вилам, отмечая, что для подобных ситуаций 
существует страховой рынок.

Энергокомпания ТГК-2 просит наблюдательный 
совет «Совета рынка» (регулятор энергорынков) пе-
реквалифицировать в плановый аварийный ре-
монт блока на Вологодской ТЭЦ, следует из письма 
компании регулятору от 8 июня (есть у 

”
Ъ“). Вопрос 

будет рассмотрен 22 июня. Газовая турбина GE 
мощностью 75 МВт на ТЭЦ сломалась 29 мая, речь 
идет о многочисленных повреждениях компрессо-
ра, включая столкновения лопаток ротора и стато-
ра. В GE ситуацию не прокомментировали.

Парогазовая установка (ПГУ) 110 МВт на Воло-
годской ТЭЦ построена по договору на поставку 
мощности. Эти инвестконтракты гарантируют 
генкомпаниям повышенные платежи потребите-
лей за мощность. Но при аварийных ремонтах по 
правилам рынка блок два месяца получает только 
7,5% от платы, а на третий месяц платежи прекра-
щаются. При этом плановые ремонты оплачива-
ются в полном объеме. По оценке ТГК-2, снижение 

платы за мощность в июне составит 118,24 млн 
руб. Если дефекты потребуют ремонта на заводе-
изготовителе, то снижение платы в июне—авгу-
сте составит 294 млн руб. Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» замечает, что ТГК-2 зарабатывает на Во-
логодской ТЭЦ около 1 млрд руб. EBITDA в год, или 
20% от общей прибыли. Учитывая долги обанкро-
тившегося «Архэнергосбыта» перед ТГК-2 
(1,648 млрд руб.) и отказ банка «Россия» в дополни-
тельных кредитах на покрытие кассовых разры-
вов, поломка турбины усугубит тяжелое финансо-
вое положение ТГК-2, пишет компания. Это может 
негативно сказаться и на реструктуризации дол-
гов за газ перед «Газпромом».

В письме ТГК-2 указано, что плановый ремонт 
на ПГУ был в апреле 2018 года, еще один цикл пла-
новых работ запланирован на сентябрь. Но, чтобы 
получать полную плату за мощность, ТГК-2 просит 
«Совет рынка» «в исключительном порядке» пере-
нести две недели планового ремонта с сентября 
на 17–30 июня, говорится в пояснительной запи-
ске к заседанию набсовета. В ТГК-2 дополнитель-
ных комментариев не предоставили.

В «Системном операторе» (СО, диспетчер энер-
госистемы, согласовывает ремонты) 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что предложение ТГК-2 противоречит порядку 
вывода генерации в ремонт и регламентам рынка: 
возможность перевода задним числом статуса ре-
монта из аварийного в плановый невозможна. В 
ФАС, «Совете рынка» не ответили 

”
Ъ“, в Минэнер-

го незнакомы с предложениями. Глава «Сообщест-

ва потребителей энергии» Василий Киселев отме-
чает, что для аварийных рисков есть страховой 
рынок, а «практику страхования за счет платежей 
потребителей, в том числе через перевод аварий в 
плановые ремонты, надо искоренить».

Ситуация на Вологодской ТЭЦ технически схо-
жа с аварией на третьем блоке Березовской ГРЭС 
(800 МВт) «Юнипро», сгоревшем в феврале 2016 го-
да. Аварийный ремонт (блок еще не работает) при-
вел к разбирательствам между ФАС, «Юнипро» и 
СО. В июне 2017 года служба возбудила дело про-
тив «Юнипро» и СО, заподозрив их в сговоре с це-
лью затягивания аттестации и тестирования бло-
ка Березовской ГРЭС. До аттестации блок в ремон-
те девять месяцев получал 7% от платы за мощ-
ность, за этот период потребители переплатили 
950 млн руб. СО ссылался на действовавшие тогда 
регламенты, которые предписывали направлять 
собственнику станции уведомление об аттеста-
ции не ранее чем через 180 дней после вывода в 
ремонт, еще 90 дней давалось на аттестацию. По-
сле скандала в правила рынка и была внесена 
правка о том, что усеченная плата при аварийном 
ремонте идет только в течение двух месяцев.

Управляющий партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов считает, что авария на ПГУ не 
может рассматриваться как форс-мажор и не яв-
ляется основанием для переноса планового ре-
монта и освобождения от обязательств перед по-
требителями.

Татьяна Дятел

Плата за аварийную мощность
ТГК-2 просит дать ей заработать на ремонте

Минфин заложил в документе и из-
начально прописанные в бюджете 
ставки акцизов на топливо с 2019 года, 
что означает их рост с текущего уров-
ня. В этом году акцизы должны были 
поднять дважды, но из-за весеннего 
скачка цен на топливо правительство 
с 1 июня пошло на внеплановое сни-
жение акцизов на бензин и дизтопли-
во до конца 2019 года — на 3 тыс. руб. 
и 2 тыс. руб. на тонну. Взамен нефтяни-
ки обещали заморозить цены на АЗС. 
Но в законопроекте Минфин, как и 
предполагалось ранее, закладывает в 
2019–2020 годах акцизы на бензин в 
12,3 тыс. руб. и 12,75 тыс. руб. за тонну, 
для дизтоплива — 8,5 тыс. руб. и 
8,8 тыс. руб. за тонну.

Нефтяники возражали против та-
ких мер, считая, что для снятия напря-
женности на рынке топлива необхо-
димо снижать акцизы. Глава «Газпром 
нефти» Александр Дюков упоминал, 
что дальнейшее снижение ставок об-
суждается, но правительство пока не 
готово на это. Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке говорят, что компании тради-
ционно опасаются, что, если акцизы 
так и не будут повышены в соответст-
вии с бюджетными проектировками, 
Минфин возьмет эти деньги с нефтя-
ников через рост НДПИ. «И в чем-то 
это будет обоснованно, потому что 
при такой цене, курсе рубля и сниже-
нии пошлин добыча здорово выигры-
вает»,— отмечает источник 

”
Ъ“.

В Минфине пояснили 
”
Ъ“, что до-

кумент является очень предваритель-

ным и решений по вариантам завер-
шения маневра, в том числе по уров-
ню акцизов с января 2019 года, на дан-
ный момент не принято. В Минэнер-
го отказались от комментариев.

Если поправки заработают с 2019 
года вместе с плавающим акцизом, 
это должно частично компенсировать 
потенциальный рост прямого акциза 
(последний участвует в формирова-
нии внутренней цены, но не уплачи-
вается при экспорте). Это значит, что 
при повышении акциза на бензин на 
4 тыс. руб. на тонну и эквивалентного 
влияния на netback реальный эффект 
составит только 2,5 тыс. руб. на тонну. 
Но даже в этом случае при прямом пе-
ренесении повышенного акциза в 
розничную цену топлива та может вы-
расти на 1,9 руб. на литр.

«Высокие акцизы, постепенная от-
мена экспортных пошлин, рост НД-
ПИ, слабый рубль, высокие мировые 
цены делают задачу сдерживания 
цен на нефтепродукты математиче-
ски нерешаемой»,— считает Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков». По его мнению, для стаби-
лизации топливных цен при завер-
шении налогового маневра нужно 
снизить акцизы и подумать о сниже-
нии НДС на топливо. Эксперт считает 
компенсацию части разницы между 
внутренними ценами и экспортным 
паритетом слишком сложной, к тому 
же «она создает соблазн манипулиро-
вания показателями netback и бир-
жевыми котировками».

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Маневр в обход рисков

Как стало известно 
”
Ъ“, Финлян-

дия предложила России допу-
стить российские вагоны-лесо-
возы на местный рынок. Сейчас 
при росте производства в фин-
ской лесной промышленности 
парка не хватает, найти вагоны 
в ЕС трудно из-за разницы в ши-
рине колеи. Порядка 2 тыс. лесо-
возных платформ из РФ ежед-
невно оказываются в Финлян-
дии, но задействовать их в мест-
ных перевозках нельзя. Ведом-
ства РФ обдумывают предложе-
ние, а операторы вагонов, хотя 
и заинтересованы в нем, не по-
нимают пока, как технически 
организовать экспорт услуг 
по перевозке леса.

”
Ъ“ ознакомился с обращением 

статс-секретаря Министерства тран-
спорта и связи Финляндии Харри Пур-
сиайнена к статс-секретарю, замми-
нистра транспорта РФ Сергею Аристо-
ву от 5 июня. Господин Пурсиайнен 
просит рассмотреть возможность цир-
куляции российских вагонов-лесово-
зов, заходящих с грузом в Финлян-
дию, по территории страны до того, 
как они вернутся в Россию. Как следу-
ет из письма, рост лесной промыш-
ленности в Финляндии вызвал дефи-
цит подвижного состава для перевоз-
ки круглого леса. Страна обратилась и 
к коллегам по ЕС с просьбой предоста-
вить подвижной состав, который мож-
но адаптировать для перевозок по 
финским железным дорогам, но ши-
рина колеи в стране — российская 
(1520 мм), а не европейская (1435 мм).

Леспром Финляндии «выразил 
надежду» на то, что можно приме-
нять для перевозок по стране и ваго-
ны, используемые в российско-фин-
ляндском прямом сообщении, пи-
шет Харри Пурсиайнен. В документе 
указывается, что, по оценкам, в Фин-
ляндии ежедневно находится поряд-
ка 2 тыс. российских платформ для 
перевозки кругляка. В финском ми-
нистерстве, ОАО РЖД и Минтрансе 
РФ оперативных комментариев 

”
Ъ“ 

не дали. В Союзе операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ) 

”
Ъ“ 

сообщили, что письмо получили и 
начали опрашивать операторов, те 
принципиально заинтересованы, но 
отмечают, что нужно проработать ор-
ганизационно-технологические во-
просы, а также соответствие тамо-
женному законодательству.

В Финляндии на лесную промыш-
ленность приходится свыше 20% экс-
порта (90% продукции отрасли выво-
зится). По данным финского госстата, 
в 2017 году отрасль в стоимостном вы-
ражении выросла на 5,4%. В 2018 году 
ожидается продолжение роста на фо-
не увеличения спроса из Китая. Но 
роль железных дорог в обслуживании 
леспрома не так велика. По данным 
Федерации лесной промышленности 
Финляндии, грузопоток, образуемый 
отраслью, примерно 80 млн тонн, но 
из них лишь 20–30% везут по желез-
ной дороге, остальное — автотран-
спортом (при этом Финляндия — од-
на из немногих стран, где на автодо-
роги допускают супертяжеловесные 
грузовики весом 84–104 тонны).

Парк лесовозных платформ в РФ 
на июнь — 28 тыс. штук, говорит гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Крупнейшие операторы по 
парку в управлении — «Транслес», 
входящий в ГК РТК Константина Засо-
ва и Константина Синцова (9,7 тыс.), 
ГК «Евросиб» Дмитрия Никитина 
(2,6 тыс.), «Максима Логистик 
(2,4 тыс.), а также структуры грузовла-
дельцев, в том числе Архангельского 
ЦБК (1,45 тыс.), Nikapa Oy (1,13 тыс.). 
Рынок перевозок лесных грузов в 
Финляндию наиболее привлекате-
лен среди экспортных направлений, 
полагает господин Бурмистров, а за-
действование российского парка вну-
три Финляндии может повысить до-
ходность оперирования вагонами.

В России при этом сохраняется 
устойчивый внутренний спрос на ле-
совозы. По словам господина Бур-
мистрова, в 2017 году арендные став-
ки резко выросли на фоне увеличе-
ния перевозок и формирования ло-
кальных дефицитов парка в некото-
рых регионах-экспортерах (в первую 
очередь в Северо-Западном ФО) и к 
концу года приблизились к 1,5 тыс. 
руб. в сутки (рост почти на 400 руб. к 
уровню конца 2016 года). В первой 
половине 2018 года на фоне увеличе-
ния дефицита при росте внутренних 
перевозок лесных грузов, объемов 
выпуска целлюлозно-бумажной про-
дукции, ввода новых мощностей и 
активизации инвестиций арендные 
ставки превысили 1550 руб. в сутки, 
добавляет эксперт.

Наталья Скорлыгина

Лесовозы уедут за границу
Финляндия попросила у России вагоны

Британский оператор медицин-
ского туризма MedEssentially вы-
ходит в Россию и в течение трех 
лет планирует занять 25% мест-
ного рынка. Проект, созданный 
в 2016 году, пока обслужил толь-
ко 200 клиентов. Заниматься ме-
дицинским туризмом в России 
рискованно из-за роста валют — 
это снижает спрос на лечение 
за рубежом, отмечают эксперты.

О том, что онлайн-платформа 
MedEssentially из Британии выходит 
на российский рынок медицинского 
туризма, 

”
Ъ“ рассказала создатель ре-

сурса — финансист Екатерина Беляе-
ва. По ее словам, в ближайшие шесть 
месяцев в продвижение проекта в 
России будет вложено около 10 млн 
руб. Госпожа Беляева рассчитывает, 
что уже через два месяца MedEssen-
tially будет получать до десяти запро-
сов ежедневно. За три года компания 
намерена занять 25% рынка меди-
цинского туризма в России.

Проект MedEssentially был создан 
в 2016 году за £200 тыс. Он сотрудни-
чает с клиниками Израиля, Герма-
нии, Турции, Великобритании и 
Франции. Основные направления — 
гинекология, онкология, кардиоло-
гия, а также общее обследование и 
услуга «второе мнение». Клиент 

MedEssentially в течение 24–48 часов 
с момента запроса получает ответы от 
международных клиник в выбран-
ных им странах с комментариями 
экспертов и указанием предваритель-
ной стоимости лечения. За все время 
работы ресурс обслужил около 200 
клиентов. Услуги самой платформы 
бесплатные, MedEssentially получает 
процент от клиники, куда обращает-
ся пациент. Средний чек для него со-
ставляет около $3 тыс. Екатерина Бе-
ляева признает, на самоокупаемость 
проект пока не вышел.

Как говорит госпожа Беляева, 
MedEssentially также поступили пред-
ложения от клиник Швейцарии, Ав-
стрии и Италии. «Мы планируем вы-
ходить на рынки Ближнего и Дальне-
го Востока: качество лечения в этих 
странах сравнимо с тем, которое пред-
лагают в Израиле и Германии, а цены 
ниже почти на 30%»,— отмечает созда-
тельница проекта.

• По данным Российской ассоциации 
медицинского туризма, ежегодно ле-
читься за рубежом из России выезжа-
ет около 100 тыс. человек. Основные 
направления — Израиль и Германия. 
За девять месяцев 2017 года поток 
российских туристов туда составил 
23 тыс. и 18 тыс. человек соответст-
венно. За тот же период выросло чи-

сло россиян, отправлявшихся на лече-
ние в Турцию,— 15 тыс. человек про-
тив 10 тыс. годом ранее.
В текущем году на российский ры-

нок вышел еще один оператор меди-
цинского и лечебно-оздоровительно-
го туризма — турецкая компания «Ата 
визион здоровье», сообщало отрасле-
вое издание Vademecum. К 2023 году 
этот оператор также претендует на 
25% российского рынка медтуризма, а 
за три года намерен привлечь более 
миллиона туристов к лечению в Тур-
ции. Средний чек двухнедельного 
оздоровления там составляет около 
$1,4 тыс., что, по подсчетам самой 
компании, на 35–40% меньше, чем у 
европейских конкурентов. По дан-
ным Глобального альянса по трудо-
вым ресурсам здравоохранения, Тур-
ция держит третье место в мире по чи-
слу иностранных пациентов. В страну 
приезжает 12,2% от всех медицинских 
туристов в мире — около 500 тыс. че-
ловек ежегодно.

В России, по данным одного из 
основателей «Доктор на работе» Ильи 
Куприянова, пока нет сильного агре-
гатора зарубежных медицинских 
услуг, который был бы у всех на слуху. 
Он считает, что очередное падение 
рубля в 2018 году могло негативно 
сказаться на спросе на подобные сер-

висы. При этом господин Куприянов 
отмечает, что некоторые дорогие и 
сложные медицинские вмешательст-
ва за рубежом могут стоить значи-
тельно дешевле, чем в России, из-за 
недостатка предложений на локаль-
ном рынке: «Появление новых игро-
ков должно помочь рынку стать бо-
лее конкурентным, а как следствие, 
более зрелым».

Мария Котова

Россиян полечат из Британии
Оператор MedEssentially хочет занять 25% рынка выездного медтуризма в России
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На фоне резкого падения спро
са на сельхозтехнику россий
ские машиностроители, входя
щие в «Росспецмаш», предло
жили правительству перейти 
к массированной поддержке 
сектора. Заводы просят не толь
ко, как обычно, о новых субси
диях, но и о беспрецедентной 
перестройке экономики стра
ны в интересах машинострое
ния, в ущерб бюджету и сырье
вым секторам. Несмотря на уто
пический размах требований, 
эксперты не считают их очевид
но бессмысленными.

Ассоциация «Росспецмаш» (вклю-
чает 187 производителей сельхоз-
техники, строительной и иной спец-
техники) 13 июня направила в пра-
вительство предложения по поддер-
жке сектора (

”
Ъ“ ознакомился с до-

кументом). Перечень идей «Росспец-
маша» обширен, он включает и то-
чечные льготы, и макроэкономиче-
ские реформы — пересмотр денеж-
но-кредитной, налоговой и внешне-
торговой политики РФ. Так, в пере-
чень KPI ЦБ предложено внести 
«рост выпуска продукции обрабаты-
вающих секторов» и «создание высо-
коквалифицированных рабочих 
мест». «Росспецмаш» также настаива-
ет на «плавном ослаблении рубля», 
налоговых льготах для удешевления 
энергоносителей, транспорта и сы-
рья. Из уже известных идей упоми-
нается отмена НДС на бюджетные 
субсидии. Этого же, по данным 

”
Ъ“, 

хотят и в автопроме. В Минфине си-
туацию не комментируют.

Кроме того, машиностроители 
предлагают «снижение экономиче-
ской привлекательности экспорта 
необработанного сырья и метал-
лов». В «Росспецмаше» уверяют, что 
речь идет о госстимулировании ме-
таллургов к поставкам продукции 
на внутренний рынок. Но де-факто 
формулировка значит повышение 
или введение экспортных пошлин. 
В «Росспецмаше» считают, что «на-

целенность на снижение пошлин и 
повышение внутренних налогов 
приводит к росту цен для россий-
ских потребителей». При этом и ста-
левары РФ, и «Русал» (единствен-
ный производитель алюминия) ак-
тивно экспортируют продукцию, 
поскольку спрос в стране ниже 
предложения.

По данным «Русской стали», в 
2017 году потребление проката в РФ 
составило 40,8 млн тонн (с учетом 
6,2 млн тонн импорта), экспорт — 
29,7 млн тонн. Из продаж «Русала» в 
2017 году в размере 3,9 млн тонн на 
РФ пришлось около 20%. В «Русале» 
отказались от комментариев, в Алю-
миниевой ассоциации заявили, что 
ввод пошлин без дотаций или инвес-
тиций в переработку негативно ска-
жется на экономике. Потребление 
стали в РФ — около 50% мощностей, 
и при таком балансе ограничения на 
экспорт выглядят как «назло бабуш-
ке отморозить уши», говорят в «Рус-
ской стали», предлагая машиностро-
ителям увеличить спрос на металл. 
Также машиностроители выступают 
за отмену налогового маневра в неф-
тяной отрасли, считая, что он «вы-
равнивает цены» в РФ и на экспорт-
ном рынке (см. также стр. 1).

Одновременно лоббисты хотят 
усилить защиту от импорта, повы-
сив ввозные пошлины на спецтех-
нику до максимально позволенно-
го в ВТО уровня, ввести утильсбор 
для стационарного оборудования, 
прицепной и навесной техники и 
ввести НДС для импорта. Предложе-
но запретить регионам субсидиро-
вать закупки импортной техники и 
«усовершенствовать» процедуру вы-
дачи заключений о наличии произ-
водства в РФ. Речь, видимо, идет об 
ужесточении требований постанов-
ления №719, которое позволяет за-
рубежным концернам с заводами в 
РФ получать господдержку. По дан-
ным 

”
Ъ“, изменения в постановле-

ние готовит Минпромторг (там си-
туацию не комментируют). Ассоци-

ация также настаивает на большем 
финансировании продвижения 
продукции за рубежом и росте под-
держки экспорта с 12–14% до 25–
30% стоимости.

Для гарантии спроса в РФ «Рос-
спецмаш» предлагает стабилизиро-
вать цены на сельхозпродукцию. 
Как писал 

”
Ъ“ 5 июня, в первом 

квартале рынок сельхозмашино-
строения впервые за шесть лет упал 
на 19%, до 32,3 млрд руб., и это свя-
зывали с низкими ценами на зерно. 
Другая идея по стабилизации спро-
са — обязать госучреждения заку-
пать только российские продукты и 
перейти на госзакупки только рос-
сийской техники. Как пояснили в 
«Росспецмаше», примеры строи-
тельства трубопроводов, дорог, про-
екты для Олимпиады и чемпионата 
мира по футболу показали, что под-
рядчики находят способы покупать 
импортную технику. Также «Рос-
спецмаш» предлагает субсидии на 
скидки потребителям дорожно-
строительной и коммунальной тех-
ники, повысить льготы по лизинго-
вым платежам тем, кто утилизиро-
вал прицепную технику старше 15 
лет и покупает новую, компенсиро-
вать часть затрат на разработку и вы-
пуск новой продукции. При этом 
нужно сохранить субсидии на спец-
технику еще минимум на пять лет.

Хотя масштаб задуманных пере-
мен в пользу машиностроителей вы-
глядит утопическим, Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting называет 
идеи «в основном правильными». В 
то же время эксперт считает некор-
ректным KPI для ЦБ в областях, на 
которые у регулятора нет влияния, а 
политику по сырью предлагает 
иную: «Целесообразнее диверсифи-
цированный возврат НДС: напри-
мер, с продукции низких переделов 
он не возвращается, что повысит ин-
вестпривлекательность переработ-
ки в стране».

Яна Циноева,  
Анатолий Джумайло

Вся власть комбайнам
Машиностроители предложили перепахать  
экономику России

25 мая вступил в силу регламент ЕС «О защите 
физических лиц при обработке персональных 
данных и свободном обращении таких данных» 
(GDPR). Как это усложнит поиск владельцев доме
нов, рассказал 

”
Ъ“ глава ICANN (Корпорации по 

управлению доменными именами и  IPадресами) 
Йоран Марби.

— GDPR повлияет на работу ICANN?
— Да, новый регламент затрагивает и некоторые аспек-
ты нашей работы, прежде всего так называемую систему 
Whois (сетевой протокол, применяющийся для получе-
ния регистрационных данных о владельцах доменных 
имен, IP-адресов и др.— 

”
Ъ“). Этот закон окажет влияние 

на 50 млн доменных имен. Дело в том, что система Whois 
до принятия этого закона хранила и выдавала информа-
цию об их владельцах и о том, как с ними связаться. Часть 
этих данных, согласно новому закону, считается инфор-
мацией личного характера. С его принятием станет труд-
нее узнавать, кто контролирует доменные имена. Пред-
ставители гражданского общества, озабоченные пробле-
мой защиты персональных данных, считают, что такой 
закон нужен. Представители правоохранительных орга-
нов и эксперты в области кибербезопасности считают, 
что он вреден. Но таковы уж последствия этого закона. 
ICANN предприняла за последние месяцы все усилия, 
чтобы соответствовать новым требованиям. Тем не ме-
нее какие-то изменения еще последуют.
— Привести работу ICANN в соответствие с новым 
регламентом сложно?
— Вопреки расхожему мнению мы не обладаем базой дан-
ных Whois в привычном смысле. Данные принадлежат 
компаниям, которые продают доменные имена. Мы тре-
буем от них создавать базы данных с подобной информа-
цией. Таких компаний около 2,5 тыс., и все они — держа-
тели части этих данных. Если бы вся база хранилась у нас, 
все было бы проще, но нам надо скоординировать дейст-
вия тысяч компаний — от таких гигантов, как Amazon, до 
маленьких фирм. И все они должны иметь одно и то же по-
нимание, как выполнять этот закон.

Я думаю, что изначально новый регламент не был на-
правлен на систему Whois и то, что мы делаем. Но мы ра-
ботаем с европейскими властями в сфере защиты персо-
нальных данных, чтобы найти решение возникающих 
проблем. И все же у нас остаются некоторые опасения, и 
я говорил о них публично. Они касаются работы уже 
упомянутых мною представителей правоохранитель-
ных органов и экспертов в сфере кибербезопасности, ко-
торые, в частности, при помощи системы Whois могли 
узнать владельца домена, используемого для распро-
странения вирусов, и потребовать его удаления. Мы по-
лагаем, что появятся дополнительные риски безопасно-
сти системы доменных имен DNS.
— Какую роль отводит себе ICANN в ближайшем бу-
дущем с развитием IoT (интернета вещей), массо-
вым внедрением m2m (machine-to-machine, межма-
шинное взаимодействие) и т. п.?
— Одна из замечательных характеристик инфраструкту-
ры в основе DNS заключается в том, что система чрезвы-
чайно надежна и хорошо поддается масштабированию. 

Особенно с развитием протокола IPv6, который предо-
ставляет больше возможностей для устройств. Когда сис-
тема только задумывалась, никто и не предполагал, что 
число пользователей может достичь 4,5–5 млрд. Наша за-
дача — быть уверенными в том, что DNS будет продол-
жать стабильно работать. Для чего люди будут использо-
вать эту систему — IoT, m2m и т. п., нас не настолько силь-
но заботит, потому что это уже их выбор и возможности. 
Я думаю, что в будущем появятся и другие технические 
решения для IoT, не имеющие отношения к интернету. 
Например, операторы предлагают использовать сим-кар-
ты в IoT-устройствах, а не IP-адреса.
— Почему переход на IPv6 столь важен?
— Я думаю, что это национальный ресурс, потому что 
это меняет правила игры, когда речь заходит о возмож-
ности подключения к интернету устройств и людей. Не-
сколько лет назад мы распределили последний блок ад-
ресов по протоколу IPv4. И теперь с каждым днем все 
больше людей выходят в онлайн, все больше устройств 
подключается к сети. Причем у людей не по одному 
устройству и все с разными IP-адресами.
— Насколько это большая угроза для связности ин-
тернета?
— В решении этой проблемы сейчас большую помощь 
оказывают сотовые операторы. Они применяют меха-
низм NAT (Network Address Translation, преобразование 
сетевых адресов.— 

”
Ъ“), это позволяет более эффективно 

использовать ограниченное адресное пространство IPv4 
и упростить переход на IPv6-адресацию. Но сейчас мы 
уже достигли точки, когда есть бизнес-логика в том, что-
бы переходить на IPv6. Этим вопросом плотно занимают-
ся наши друзья из региональных регистратур IP-адресов. 
Все вместе мы видим, что потребность в переходе на IPv6 
растет, иначе невозможно расширять количество ис-
пользуемых IoT-устройств. Наш технический директор 
Дэвид Конрад как-то сказал мне: если посмотреть на ко-
личество IPv6-адресов, которые сегодня может получить 
себе каждый оператор, то это примерно количество всех 
IPv4-адресов в мире. Едва ли отцы интернета ожидали та-
кого развития технологий.

Интервью взяли Роман Рожков  
и Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12349

«Закон окажет влияние  
на 50 млн доменных имен»
Глава ICANN Йоран Марби — о том, как будет защищать 
персональные данные новый регламент ЕС 

Указанные в проекте отзыва тези-
сы 

”
Ъ“ подтвердили в пресс-службе 

Минэкономики. В Минздраве отве-
тили, что продолжают рассматри-
вать законопроект вместе с предста-
вителями экспертного сообщества. В 
Минсельхозе и Минпромторге не от-
ветили на запрос. 

Довод Минэкономики о том, что 
существующий механизм ценообра-
зования на табачную продукцию 
учитывает различия в уровне дохо-
дов потребителей в разных регио-
нах, опровергают данные имеюще-
гося у 

”
Ъ“ исследования Nielsen. Оно 

проводилось в январе—апреле 2018 
года и установило, что, например, 
средняя цена пачки Winston Blue в 
Московском регионе составляет 
114,8 руб., тогда как в Южном регио-
не она 116,6 руб., а в Дальневосточ-
ном — 118,7 руб. Цены на сигареты 
«Максим» — 67,9 руб., 75,3 руб. и 
72,5 руб. соответственно. Между тем, 
как сообщается в материалах госста-
тистики, в 2017 году среднедушевой 
денежный доход в Москве был 
61,36 тыс. руб. в месяц, в Московской 
области — 41,18 тыс. руб., тогда как в 
Дальневосточном федеральном 

округе он составил 37,22 тыс. руб., а в 
Южном — лишь 27,23 тыс. руб.

В двух крупнейших на россий-
ском рынке табачных компаниях 
— JTI и Philip Morris International — 
вчера не предоставили коммента-

риев. Так же поступили в Ассоциа-
ции компаний розничной торговли 
и Союзе независимых сетей. 

То, что в отдаленных регионах 
страны средние цены на сигареты 
могут быть выше, чем в Москве, 

гендиректор агентства «Infoline-
Аналитика» Михаил Бурмистров 
объясняет более дорогой логисти-
кой, а также тем, что в отличие от 
столицы там меньше представлены 
современные форматы торговли — 
именно они сильнее всего снижают 
цены на сигареты в пределах допу-
стимого отклонения от МРЦ в 25%. 
«Розничные сети за счет больших 
объемов закупки могут позволить 
себе более значительные скидки, 
чем несетевые магазины»,— добав-
ляет эксперт. Такая ситуация приве-
ла к тому, что в марте-апреле «Info-
line-Аналитика» зафиксировала: 
по объему продаж сигарет совре-
менные форматы торговли впер-
вые обошли традиционные — их 
соотношение достигло 52% к 48% со-
ответственно. Для сравнения: в на-
чале 2015 года через сетевых ритей-
леров продавалось только около 
37% сигарет. То, что эта доля выро-
сла, отмечает господин Бурми-
стров, связано как раз с тем, что се-
ти стали активнее использовать 
возможность продавать сигареты 
ниже МРЦ и тем самым перетянули 
к себе покупателей из несетевой 
розницы.

Олег Трутнев

Сигареты не прошли фильтр Минэка

Крупнейший в России оператор 
платного ТВ «Триколор ТВ» нач
нет предлагать своим абонен
там подключить телеканалы 
без установки спутниковой ан
тенны. На фоне высокой насы
щенности рынка сегмент он
лайнТВ стал на нем одним из 
наиболее растущих, его уже раз
вивают и другие операторы. 
Услуга может быть востребова
на среди абонентов небольших 
интернетпровайдеров, не пред
лагающих доступ к ТВ самостоя
тельно, полагают аналитики.

С начала июля абоненты «Трико-
лор ТВ» получат доступ к сервисам 
оператора через интернет без уста-
новки спутниковой антенны, рас-
сказали 

”
Ъ“ в компании. Оператор 

запускает сервис «Триколор он-
лайн», который включает просмотр 
ТВ через интернет, онлайн-услуги и 
игровые приложения. Развитие он-
лайн-ТВ — часть новой стратегии, от-
метили в «Триколор ТВ». Продукт бу-
дет интересен абонентам, которые 
хотят получить доступ к цифровому 
ТВ, но по какой-либо причине не мо-
гут установить спутниковую антен-
ну, полагают в компании. Таким 
образом оператор рассчитывает ох-
ватить новую аудиторию.

Стоимость сервиса, включая па-
кет телеканалов, составит 2 тыс. руб. 
в год. Для подключения к нему або-
нент может использовать уже имею-
щийся приемник с Ethernet-портом 
или приобрести оборудование у ди-
леров «Триколор ТВ». Партнер опера-
тора холдинг GS Group разрабатыва-
ет новую линейку приставок, в кото-
рой все оборудование будет поддер-
живать сервисы OTT (Over the Top; 
метод предоставления видеоуслуг че-
рез интернет), в ней будут и модели, 

предназначенные не для спутнико-
вого телевидения, а исключительно 
для просмотра ТВ через интернет, 
рассказали в пресс-службе GS Group. 
Стоимость устройств останется сопо-
ставима с уже имеющимися в прода-
же приставками, говорят в компа-
нии. Сейчас стоимость спутниковых 
ресиверов GS составляет 2–9 тыс. руб.

Развитием в онлайн-среде занима-
ются и другие операторы платного ТВ. 

«Это одно из самых распространен-
ных направлений с точки зрения рас-
ширения аудитории»,— подтвержда-
ет директор по развитию ГК «Орион» 
Елена Ячменникова. У «Ориона» есть 
аналогичный сервис — «Телекарта 
Онлайн», использовать который мож-
но как при наличии ресивера, так и 
без него. В январе—марте количество 
установок приложения «Телекарта 
Онлайн» выросло на 19% к уровню 
конца 2017 года, уточняют в компа-
нии, общее число установок на iOS и 
Android превысило 58 тыс.

Онлайн-ТВ — одно из самых быст-
ро развивающихся направлений 
бизнеса и для «НТВ плюс», говорят в 
этом операторе. В первом квартале 
2018 года количество онлайн-або-

нентов выросло в 3,5 раза, из них 
47% не подключены к спутниковому 
телевидению, рассказал директор 
департамента цифровых продуктов 
«НТВ плюс» Константин Смирнов. 
При этом показатель ARPU (средняя 
выручка с пользователя) в этом сег-
менте составляет более 420 руб. в ме-
сяц, что почти на 50 руб. выше, чем в 
спутниковом, отмечает он.

У «Ростелекома» также есть OTT-сер-
вис, работающий через приставку,— 
«Интерактивное ТВ 2.0». Число пользо-
вателей компания не раскрывает. В 
пресс-службе оператора отметили, что 
основной экран ТВ — это все еще до-
машний телевизор, «но доля нелиней-
ного просмотра увеличивается, и с 
распространением смартфонов и 
планшетов дополнительным ОТТ-
средством становятся мобильные 
приложения, а не ОТТ-приставки».

По данным «ТМТ Консалтинга», в 
2017 году рынок платного ТВ в России 
вырос на 3,8%, до 42,8 млн. Проникно-
вение услуги превысило 75%. Годом 
ранее прирост составлял 4,1%. «Уро-
вень проникновения платного ТВ в 
России уже очень высок, но потенци-
ал роста остается в небольших насе-
ленных пунктах в Сибирском регио-
не»,— считает аналитик компании 
Елена Крылова. Она напомнила, что 
чаще всего абоненты подключаются к 
пакетным предложениям операто-
ров, которые предлагают ТВ вместе с 
широкополосным доступом в интер-
нет. Поэтому целевая аудитория «Три-
колор онлайн» — абоненты неболь-
ших интернет-провайдеров, не пред-
лагающих услугу ТВ, считает госпожа 
Крылова. Сервис «Триколора» конку-
рентен по цене, но в целом его успех 
будет зависеть от продвижения и ре-
кламы, заключает эксперт.

Юлия Тишина

Телеканалы подадут без тарелки
«Триколор ТВ» запустит сервис онлайн-ТВ

У нас цена на табак все-
таки существенно ниже, 
чем в среднем по странам 

Европейского региона
— Олег Салагай,

заместитель главы Минздрава,  
май 2018 года, ТАСС

Ц И Т А Т А

42,3 миллиона
абонентов платного 
ТВ было в России 
по итогам первого 
квартала 2018 года 
(данные 
TelecomDaily)
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Режиссер Иво ван Хове и дирижер Владимир Юровский  
выпустили премьеру новой постановки «Бориса Годунова» 
 Мусоргского в Парижской опере

В своей версии «Трех сестер» 
Константин Богомолов смог за-
ставить зрителя заново услы-
шать истертый текст. Рассказы-
вает Алла Шендерова.

 В  «Трех сестрах» Богомолова 
текст произносят быстро, не унижая 
аляповатой эмоциональной раскра-
ской. Тон задает Ольга (изумитель-
ная Александра Ребенок): «Отец умер 
ровно год назад, как раз в этот день, 
пятого мая, в твои именины, Ири-
на…. И тогда также били часы». На 
столе пищит электронный будиль-
ник. Дав залу отсмеяться, Ольга про-
должает, остальные очень точно под-
хватывают ее тон. Через несколько 
минут в зале воцаряется тишина, 
как на концертах в консерватории: 
публика настраивает ухо, а заодно 
и глаз. Оформление Ларисы Лома-
киной — это, как всегда, павильон, 
но на этот раз не дом, а контуры, ос-
тов дома, выстроенный из люминес-
центных ламп (перед приходом ря-
женых холодный свет сменят цвет-
ные огоньки), три дивана: бирюзо-
вый, желтый и серый, обычный стол 
и четыре экрана — над сценой и по 
бокам. Оформление очень красиво, 
но заявляет о себе так же сдержанно, 
как и актеры. А они особо не артику-
лируют (помогают микрофоны), об-
ходятся без жестов, так что не всег-
да можно понять, как они относят-
ся друг к другу,— за разгадкой обра-

щаешься к экрану. Там вроде все то 
же — квелые, будто помятые лица, 
минимум грима, красивые, но без 
излишеств платья сестер — словно 
все торопились и живут, как и гово-
рят, впроброс.

Тут случается первый взрыв. Ото-
ропь охватывает, когда странный 
мальчик Тузенбах (Дарья Мороз) — 
бледный, с точеным слогом и воен-
ной выправкой, но в кургузом френ-
че, впервые смотрит на Ирину (Со-
фья Эрнст). Осторожно, чуть скосив 
глаза, но во взгляде спрятана такая 
жадность, нежность, да просто вся 
его жизнь там, в той точке слева: ког-
да Ирина уходит, лицо Тузенбаха вы-
ключается, как лампочка.

Или вот еще. Будете на спекта-
кле, гляньте, как незамужняя Оль-
га смотрит на Вершинина (Дмит-
рий Куличков). Тут роман можно на-
писать — полный страсти, но безна-
дежный: нет у Вершинина сил уха-
живать за застенчивой училкой. Вот 
Маша (Александра Виноградова): по-
хожа на Ольгу, но смело выставляет 
ножку в разрез платья и даже норо-
вит сесть на кавалера верхом — с ней 
легче. Кто восемь лет назад смотрел 
«Wonderland-80» — богомоловскую 
версию «Заповедника» Довлатова, 
приправленную кэрролловской 
«Алисой», тот помнит, как Куличков 
играл главного героя — он не только 
задыхался в советском безвременье, 
он в нем подыхал: идея эмиграции 
была для него столь же реальна, как 
для нынешнего Вершинина — моно-
лог о жизни через 200 тысяч лет.

Богомолов на этот раз ничем не 
разбавляет текст пьесы, что-то он яв-
но подрезал, но общую мелодию не 
нарушил. Как и у Чехова, чем даль-
ше, тем чаще подтекст прорывает-

ся в текст: латынь Кулыгина (Кирилл 
Власов) — совсем юноши, отрастив-
шего усы, чтоб походить на началь-
ника, звучит как мат, а его реплика 
«Я счастлив» в четвертом акте звучит 
неприличной издевкой. Так что бли-
же к финалу зал все чаще хохочет.

Но интереснее вот что. Примерно 
с середины, после антракта, заново 
настроив ухо, ты слышишь неверо-
ятное: актеры так корректны с текс-
том, что он явно отвечает им взаим-
ностью. И ты вдруг впервые пони-
маешь, что значат все эти «мы отдох-
нем, мы увидим небо в алмазах…»

«С тех пор его искусство не всту-
пало в прямые отношения с жиз-
нью» — так Анатолий Смелянский, 
многолетний помощник Ефремо-
ва, а потом Табакова, пишет про зна-
менитых «Трех сестер» Эфроса, заду-
шенных ровно 50 лет назад — в 68-м, 
когда вступать в прямые отношения 
с жизнью стало очень опасно. Попро-
буем избежать параллелей.

Спектакль Богомолова демон-
стративно эмигрирует из той сегод-
няшней реальности, где «один ушел 
совсем», а другие знакомятся с ма-
териалами следствия. Вместе с ним 
эмигрируют и его герои. Они нашли 
себе этот дом, вернее, остов дома, на-
шли текст, который, как ни стара-
лись сто лет, еще можно отскрести от 
фальши.

«Скорее бы она как-нибудь кон-
чилась, эта наша несчастливая 
жизнь»,— говорит в «Вишневом са-
де» Лопахин. Вот почему даты на 
экране — 1884, 1885, 1886 — мель-
кают так быстро. В этом спектакле 
не надо говорить, надо поскорее из-
бавиться от жизни, как от надоед-
ливой пошлячки Наташи (Светла-
на Устинова) — от нее не сбежишь, 
так лучше жениться. Потому Андрей 
(деталь: Кирилл Трубецкой говорит 
«Я вас люблю-люблю» — как говорят 
«пока-пока») и женится: быстро, пре-
зирая себя,— так он хватает со стола 
куски, не дожидаясь трапезы. И вот 
уже Наташа, хозяйка дома и хозяйка 
жизни, норовит усесться с сестрами 
на диване — это трудно и всем неу-
добно, но сестры удержатся от скан-
дала — у них есть вкус.

Изживание, изжевывание жиз-
ни, как холодной котлеты (их нена-
видел Чехов), прерывается неожи-
данными вспышками радости. И од-
нажды вся компания не удержит-
ся, поверит искоркам, что забегали 
по остову дома, и станет ждать ря-
женых. Тузенбах выпьет, смачно за-
кусит сигаретку и сядет за пианино. 
«Давайте выпьем, Наташа, сухого ви-
на» — кабацкий хит Андрея Держа-
вина Дарья Мороз поет под «фанеру», 
держа руки высоко над клавишами, 
не оскверняя инструмент симуля-
цией. Изумительно поет — осторож-
но, глухо, но так, что все вдруг бро-
сятся подпевать. Споют пару стро-
чек, опомнятся и стихнут. И потом 
гадай: пели — не пели? И что пели — 
может, строчку «Давай уедем отсюда 
сейчас» — или другую?

Почему-то считающийся ниспро-
вергателем, Богомолов радикален 
лишь в том, что следует главному 
принципу современного искусст-
ва: по нему добрая половина работы 
должна свершаться не вне, а внутри 
зрителя. Его актеры ничего не педа-
лируют: чеховские люди, они наде-

ляют своих героев легким дыхани-
ем. Быстро доигрывают свою драму 
и сдержанно оплакивают Тузенбаха. 
А потом вдруг убитый барон появит-
ся на экране — в странной комнате, 
где ничего нет, кроме стульев. И вот 
там квелый, невезучий умный маль-
чик наконец всласть покурит и сно-

ва споет. Мотая от удовольствия го-
ловой и впервые расправив плечи. 
И так ему хорошо, так по кайфу, ведь 
только после смерти можно и по-
жить всласть, и небо увидеть в алма-
зах. И мы в зале сейчас тоже его уви-
дим. Но тут безжалостный Богомо-
лов обрывает песню и дает занавес.

Легкое сдыхание
«Три сестры» в постановке Константина Богомолова в МХТ имени Чехова

Две премьеры стали своего ро-
да невольным казусом россий-
ской культурной политики: по-
сле внезапного превращения 
Студии театрального искусст-
ва (СТИ) в филиал МХТ в двух ча-
стях объединенного дома од-
новременно вышли две версии 
«Трех сестер». На основной сце-
не МХТ чеховская пьеса идет 
в постановке Константина Бо-
гомолова, на сцене СТИ — в по-
становке теперь уже общего ху-
друка Сергея Женовача. О «Трех 
сестрах» в Студии театрального 
искусства рассказывает  Ольга 
Федянина.

нтерес к классиче-
ским театральным текстам идет сво-
его рода волнами — предыдущий 
знаковый всплеск интереса к «Трем 
сестрам» пришелся на начало 1980-
х. Тогда на московских сценах в од-
ном сезоне оказались четыре однои-
менных премьеры, а журнал «Театр» 
опубликовал статью под навсегда за-
помнившимся названием «12 сестер 
Прозоровых». Вот и в последние три 
сезона программные постановки 
пьесы появились в нескольких рос-
сийских театрах — от новосибирско-
го «Красного факела» до БДТ. Сдвоен-
ная премьера МХТ-СТИ стала своего 
рода знаковой кульминацией ново-
го интереса — для обоих постанов-
щиков это название никак не могло 
быть проходным. 

Как и все свои спектакли, «Трех 
сестер» Сергей Женовач репетиро-
вал и выпускал долго, никакого от-
ношения к нынешнему организа-
ционно-политическому театраль-
ному покеру эта работа не имеет. 
Но контекст живет своей жизнью: 

спектакль выглядит так, как буд-
то режиссер ставил его, делая шаг 
в сторону какой-то перемены, пред-
восхищая ее. 

От Женовача ждали неокласси-
ческую масштабную работу, а полу-
чили концептуальную постановку 
в не слишком привычных для это-
го режиссера тонах. «Три сестры» 
в СТИ — спектакль довольно злой. 
Идиллия красиво освещенных бере-
зок, которые отгораживают авансце-
ну от остального сценического про-

странства, оставляя для игры узень-
кую полоску, может ввести в заблу-
ждение разве что в первые мину-
ты. Благостные березки выполняют 
функции лабиринта и тупика. 

Сквозной звук, атмосфера дейст-
вия — мучительное отсутствие ис-
кренности, невозможность живо-
го чувства. Театр изучил чеховских 
персонажей без сентиментальности 
и вывел на подмостки людей, кото-
рые к моменту начала действия це-
ликом погружены в мир самооб-

мана и предрассудков. Кажется, ге-
рои и сами себе давно не верят, но 
поддержание иллюзий давно уже 
превратилось в главное содержа-
ние жизни — будь то память Оль-
ги (Мария Корытова) об отце, мечта 
Андрея (Даниил Обухов) об универ-
ситетской карьере или попытка Со-
леного (Александр Медведев) похо-
дить на Лермонтова. Главная же ил-
люзия — то, что каждый из них чем-
то лучше и вообще чем-то отличает-
ся от того окружающего мира, кото-
рого из-за этих березок не видно. Ко-
нечно, кто его знает, как пошл неви-
димый Протопопов, но отношения 
Маши (Дарья Муреева) и Вершини-
на (Дмитрий Липинский) выглядят 
здесь примерно так же, как можно 
себе представить «романчик» Ната-
ши (Екатерина Копылова) с этим са-
мым Протопоповым — банальный, 
ничего не меняющий. Сам Верши-
нин, фанфарон и болтун, передраз-
нивая провинциального обывате-
ля, который со всей своею жизнью 
«замучился», немедленно воспроиз-
водит то же самое «замучился», как 
только речь заходит о его собствен-
ной жизни. Единственное подлин-
ное чувство, которое рано или позд-
но накрывает каждого из персона-
жей,— тоскливое, безвыходное раз-
дражение. В этом смысле очень вы-
разителен дуэт Ирины (Елизаве-
та Кондакова) и Соленого во вто-
ром акте: он признается ей в люб-
ви в общем-то без всякого чувства, 
на карачках и мертвецки пьяный, 
а она просто упирается невидящим 
взглядом в никуда и в какой-то мо-
мент начинает едва слышно повто-

рять свое «в Москву», кажется, от чи-
стого отвращения. Здесь действи-
тельно все равно, убьют ли Тузенба-
ха: «одним бароном больше, одним 
меньше». И совсем неожиданно, но 
по-своему логично финальное про-
щание перед уходом бригады из го-
рода — офицеры уходят почти с об-
легчением, похоже, этот прозоров-
ский город и им ужасно надоел, они 
тоже стремятся куда-нибудь подаль-
ше отсюда, в Читу или в Польшу — 
один черт. 

Самая большая сложность этой 
жесткой, беспросветной истории 
в том, что ее в какой-то момент на-
чинает слишком очевидно тормо-
зить сама конструкция пьесы — со-
кратив диалоги и некоторых пер-
сонажей, театр не пошел на ради-
кальные переделки. В версии Жено-
вача чеховское витиеватое движе-
ние сюжета превращается в круже-
ние на месте, персонажи в финале 
не слишком отличаются от себя же 
в начале, отчего многие детали ста-
новятся лишними подробностями; 
именины, святки и пожар одинако-
во неважны, но все это остается в ди-
алогах, замедляя и растягивая дей-
ствие. И совсем уж непонятно, что 
имеет в виду в последнем акте Че-
бутыкин (Сергей Качанов), который 
говорит о сестрах: «Далеко вы ушли, 
не догонишь вас». Они-то никуда не 
ушли, даже не попытались, а в соб-
ственное обещание вернуться через 
год, очевидно, не верит даже сам Че-
бутыкин. К этим трем сестрам вооб-
ще едва ли кто-то вернется — впро-
чем, в следующем городе наверняка 
есть очень похожие.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

В тоску, в тоску
«Три сестры» в постановке Сергея Женовача в Студии театрального искусства

Несмотря на прозрачные 
стены и современные 
 наряды, «Три сестры»  
Богомолова изолированы 
от сегодняшней жизни 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Богомолов радикален лишь в том, 
что следует главному принципу  
современного искусства: по нему 
 добрая половина работы должна 
 свершаться не вне, а внутри зрителя

Идилличность березок 
 может ввести в заблужде-
ние разве что на первых 
минутах довольно злого 
спектакля 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНИШИНА
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Установка накаляется
Как сборные России и Саудовской Аравии готовились к матчу открытия

Первый в истории России чемпи-
онат мира по футболу откроется 
сегодня матчем сборных России 
и Саудовской Аравии в «Лужни-
ках». А за сутки до него на глав-
ном стадионе первенства по-
бывали корреспонденты ”Ъ“ 
Алексей Доспехов и Евгений  
Федяков, убедившиеся, что,  
каким бы шатким ни выглядело 
перед турниром положение его 
хозяев, среди приехавших в Рос-
сию много тех, кому еще хуже.

ужники», как 
известно, перед чемпионатом мира 
пережили уже не первую масштаб-
ную реконструкцию, но кое-что тут 
остается неизменным десятиле-
тия. И до Большой спортивной аре-
ны, где сегодня проведет свой пер-
вый матч сборная России, от метро 
«Спортивная» кратчайший путь — 
по-прежнему по широкой централь-
ной аллее. Вчера утром эта аллея еще 
не была символом того фанатского 
безумия, которое сопровождает лю-
бой чемпионат мира по футболу. Но 
какие-то признаки того, что безумие 
будет, возникали на каждом шагу. 
Вот шумно что-то обсуждает компа-
ния людей в красно-белых перуан-
ских майках. А вот компания арген-
тинцев, смотрят на перуанцев насто-
роженно. А вот — погруженные во 
что-то свое, деловитые немцы. Ка-
жется, выбирают, в какой ресторан 
пойти вечером. А вот энергичный 
человек с мегафоном инструктирует 
перед зоной досмотра мощную бри-
гаду волонтеров. «Лена! Лена! Ну где 
ты?! Веди их дальше, я со своим пун-
ктом закончил»,— зовет он. Лена по-
является, берет мегафон и ведет бри-
гаду дальше. «Да,— раздается ее го-
лос,— забыла предупредить: куре-
ние везде строго запрещено!» Они 
как раз проходят мимо десятка сму-
глых и суровых мужчин. Журнали-
сты из Саудовской Аравии. Все ды-
мят как один. Время жестоких запре-
тов и жестоких кар еще не наступи-
ло. И наступит ли?

А упирается аллея по-прежне-
му в застывший перед высоченны-
ми стенами стадиона-цитадели мо-
нумент огромного размера. Ленин 
в небрежно накинутом на плечи 
пальто простоял возле БСА уже пол-
века с лишним, уцелев во всех ре-
конструкциях и бурях — и техни-
ческих, и куда более радикальных, 
таких, что меняли границы, назва-
ние и строй придуманной им стра-
ны. На чемпионате мира возле не-
го установили спонсорские павиль-
оны, сувенирный магазин и кафе 
с зонтиками. Почти у всех партне-
ров, так вышло, фирменный цвет 
— ярко-красный (газпромовский 
павильон, бело-голубой, буквально 
режет глаз). Ильич, видимо, может 
быть доволен соседством.

Именно там предпочитали ло-
вить выгодный ракурс иностранные 
фотографы и телекорреспонденты. 
Их собралась целая толпа, обсуждаю-
щая, как встать так, чтобы в кадр уго-
дили и Ильич, и арена: а то все вре-
мя получается, что первый заслоня-
ет вторую. Вдруг из этой толпы к нам 
кинулась изящная девушка, скажем 
так, очень восточной внешности. Но 
русский оказался у нее прекрасным: 
«Российские журналисты? Можно 
два вопроса для китайского радио и 
телевидения?»

Вопросов у нее было не два, а 
двадцать два — будто сегодня рос-
сийская сборная встретится не со 
сборной Саудовской Аравии, а со 
сборной Китая, которая вообще на 
чемпионат мира не квалифицирова-
лась. «Ну, у нас же любят футбол, как 
везде!»— исчерпывающе объяснила 
Ли Цзэ. Вопросы были не только про 
инфраструктуру, про то, как в России 
относятся к чемпионату мира и по-
траченным на него деньгам, а, допу-
стим, про травмированных и не выз-
ванных в российскую сборную иг-
роков, про ее скверные результаты в 
матчах, предшествовавших первен-
ству, и про то, какими нам представ-
ляются ее шансы на чемпионате ми-
ра: «Я тут разговаривала с разными 
людьми. Они говорят: три матча по-
смотрим — и все, конец». Мы пожа-
ли плечами: «Ну, вы же сами знаете, 
все сложно…» Ли Цзэ тоже пожала 
плечами: «Вам хотя бы повезло, что 
ваша сборная играет на чемпионате 
мира. Это же так здорово! Нам хуже 
— придется болеть за чужих… Вы, 
кстати, за кого? Я за бразильцев!» По-
спорить, за кого на этом чемпиона-
те болеть будет приятнее — за росси-
ян или бразильцев, кстати, при жела-
нии можно было бы.

Через четверть часа началась от-
крытая тренировка сборной России. 
Открытая тренировка за сутки до иг-
ры — это такой ритуал. Что-то важ-
ное, возможную расстановку, стар-
товый состав, по ней — по крайней 
мере, по той части, которая действи-
тельно открыта, которую позволено 
смотреть, потому что позволено смо-
треть далеко не все,— разглядеть не-
реально: важное тренеры скрывают, 
и российский тренер Станислав Чер-
чесов в этом смысле от коллег ничем 
не отличается.

Если какие-то новости и переда-
ют с этих тренировок, то они, как 
правило, связаны с отсутствием сре-
ди занимающихся того или иного 
игрока. Тогда возникают версии о 
травме. Вчера у сборной России за-
нимались все 23 футболиста. Пожи-
виться было нечем.

Как и на пресс-конференции Ста-
нислава Черчесова, на которую вме-
сте с тренером пришел полузащит-
ник Александр Самедов. Почему-то 
Черчесова больше всего спрашива-
ли о критической волне, под кото-
рую угодили перед чемпионатом 
мира российская команда и он сам, 
терпя осечки в контрольных мат-
чах. Может быть, те, кто спрашивал, 
ждали от тренера, который имеет 
репутацию человека эмоциональ-
ного, взрыва. Но никакого взры-
ва не последовало. «Я практически 
ничего не читаю, концентрируюсь 
на своей работе. Мы идем своей до-
рогой. А то, что попали под крити-
ку, это естественное явление. Ее на-
до правильно воспринимать. Мы 
не можем на это влиять, мы можем 
влиять только на свою подготовку, 

на уровень своей игры. Вот, раз мы 
на этом месте сидим, надо сделать 
так, чтобы критика стала позитив-
ной. У нас для этого все возможно-
сти есть. Мы максимально готовы 
к игре»,— рассуждал Черчесов с не-
проницаемым лицом.

То, что он далек от чтения новост-
ного потока, Станислав Черчесов 
вскоре доказал, когда у него поин-
тересовались, что он думает по пово-
ду запущенного в России и набира-
ющего обороты флешмоба «Усы над-
ежды», посвященного персонально 
ему. «У меня такое чувство, что я в 
другом пространстве живу. О чем вы 
говорите?» — как-то уж слишком не-
наигранно удивился тренер. Если и 
вправду не в курсе, то очень хорошо.

Таким же, как бы немного отре-
шенным от происходящего, был и 
Александр Самедов, который про-
комментировал недавнее выступле-
ние своего партнера Артема Дзюбы, 
обрушившегося как раз на критиков 
сборной и призвавшего всех спло-
титься вокруг нее. «Артем нашел пра-
вильные слова, он говорил от лица 
команды,— подтвердил Александр 
Самедов.— Всем хотелось бы, чтобы 
вокруг команды было больше пози-
тива. Но в любом случае, наверное, 
мы как футболисты должны создать 
этот позитив. В наших руках сейчас 
есть такая возможность». Хотя на-
счет рук — это как-то тревожно. Луч-
ше бы, конечно, возможности были 
в ногах, все же речь о футболе.

С пресс-конференции мы выхо-
дили вместе с репортером популяр-

ного в Польше спортивного ресур-
са, который, разумеется, называ-
ется Sport.pl, Себастьяном Стащев-
ским. Судьба сборной России, скла-
дывалось впечатление, волновала 
его не меньше, чем судьба своей род-
ной сборной. «Я болельщик 

”
Легии“. 

А вы же помните, что с Черчесовым 
она выиграла чемпионат. Классный 
тренер!» — он-то точно был совер-
шенно искренним. И как-то уж че-
ресчур диссонировал с теми мнени-
ями, на которые только что ссылал-
ся, говоря о необходимости разба-
вить критику позитивом, Александр 
Самедов.

«Да, он очень хороший тренер, 
поверьте, сильнее, чем наш»,— по-
вторил польский знакомый. И при-

нялся увлеченно рассказывать о 
проблемах своей сборной, которую 
букмекеры считают, в отличие от 
российской, претенденткой на ме-
дали. «Игры нет. Камиль Глик — зна-
ете такого защитника? — травми-
рован. Роберт Левандовский пре-
красный игрок. Но ему нужно, что-
бы кто-то был рядом, давал пас. Луч-
ше всего их дает Аркадиуш Милик. 
А он два года почти не играет из-за 
травмы,— журналист похлопал се-
бя по колену, уточняя, что за трав-
ма.— И наша группа. Сначала — Се-
негал. Опасный, правда? Французов 
обыгрывали в 2002 году. Затем — Ко-
лумбия, которая еще страшнее. За-
тем — японцы, самураи, которые 
никого не боятся. И у вас — Саудов-
ская Аравия, Египет и Уругвай. Раз-
ве можно сравнить?» Нет, у него и в 

самом деле не было никаких сом-
нений в том, что сборной России со 
всем тут, на домашнем чемпиона-
те мира, жутко повезло — с трене-
ром, с группой. Из нее, по его убе-
ждению, она обязана выходить, хо-
тя ни разу еще на мировых первен-
ствах до play-off не добиралась, вне 
зависимости от того, как проводила 
первый матч (см. справку).

А в пресс-центре кто-то закри-
чал по-испански. Это выложили но-
вость про увольнение Хулена Лопе-
теги. И тут же зал наполнился це-
лым гулом испанских голосов. И 
тревога, да что там — паника из них 
била через край, а слово «сегунда» 
звучало постоянно. Кажется, в тре-
нировавшего до сих пор во втором 
дивизионе Фернандо Йерро, кото-
рому пришлось заменить Лопетеги, 
как в человека, способного поко-
рить со сборной Испании большие 
вершины, никто из тех, кому при-
надлежали голоса, не верил.

Вечером на авансцену наконец 
вышли российские соперники. 
Пресс-конференция главного трене-
ра сборной Саудовской Аравии Хуа-
на Антонио Пицци проходила в та-
ком же битком заполненном зале, 
как и мероприятие с участием Ста-
нислава Черчесова. Но на первые ро-
ли на ней вышли уже не российские, 
а саудовские журналисты, а их коли-
чество — примерно два с половиной 
десятка — опровергало представле-
ние о том, что в этой стране футбол 
где-то на обочине. А в пару к арген-
тинскому специалисту, к которому, 
судя по всему, после товарищеских 
матчей с Италией и Германией, про-
игранных аравийцами с почетным 
счетом 1:2, относятся в королевстве 
с уважением, отрядили капитана ко-
манды Усаму Хавсави.

Поначалу особых откровений 
собравшимся Пицци дарить не со-
бирался. Выход в финальную часть 
своей команды он назвал «боль-

шим успехом», а обсуждение такти-
ки, которую исповедует, свел к та-
кой фразе: «Мы будем стараться от-
бирать мяч и пытаться владеть им 
как можно дольше».

Но мало-помалу градус конкре-
тики скакнул вверх, и пресс-кон-
ференция стала увлекать. Напри-
мер, выяснилось, что в Саудовской 
Аравии уверены, что козырь рос-
сийской команды — это навесы в 
штрафную площадь. И Пицци счел 
своим долгом заявить, что в курсе, 
как им противостоять. А также, по-
чувствовав, видимо, кураж, счел 
своим долгом заявить, что задача 
его команды в сегодняшнем матче 
— не ничья, а победа.

Затем слово взял Усама Хавсави. 
И оказалось, что этот мужчина си-
дит перед нами отнюдь не для то-
го, чтобы отделываться дежурными 
фразами и хвалить, как принято, оп-
понента. Хавсави распалялся в сво-
их мечтах все больше и больше, по-
ка не дошел до пика. На пике он ска-
зал, что «на чемпионате мира воз-
можно все» и «мы даже можем дойти 
до финала, хотя это, конечно, будет 
сложно». Как? Да, по словам капита-
на аравийцев, вот так: «Всевышний 
направит наши стопы в правильном 
направлении, и, выполняя инструк-
ции тренера Пицци, мы выступим 
здесь успешно». Оптимизма в отно-
шении российских шансов еще чу-
точку прибавилось.

А Пицци и Хавсави отправились 
на поле, где к тому моменту уже на-
чиналась тренировка саудовцев. 
Примечательна она была одним 
эпизодом. Игроки едва успели раз-
мяться, как на лужниковский газон 
твердым шагом вышел человек в 
галабее — арабском национальном 
костюме. Человеком этим оказал-
ся не кто иной, как министр спор-
та Саудовской Аравии Турки бен Аб-
дель-Мухсин аш-Шейх. Девять меся-
цев назад он объявил, что с января 
2018 года саудовские женщины смо-
гут посещать футбольные матчи, а 
теперь воодушевлял своих игроков 
на успешное выступление в России. 
И слушали они установку, сгрудив-
шись вокруг министра, как слуша-
ют лишь что-то такое, что не расслы-
шать, упустить никак нельзя. Дли-
лась она минут десять. А Хуан Анто-
нио Пицци со своими навесами все 
это время скромно стоял в сторон-
ке. И было ясно, кто тут главный — 
не главный тренер, а просто глав-
ный. И еще было ясно, что, может, и 
вправду сборная России на домаш-
нем чемпионате мира далеко не са-
мая проблемная.

Главный тренер сборной 
России Станислав  
Черчесов (в центре)  
считает, что критика  
в адрес его команды  
должна стать позитивной  
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р А С П И С А Н И Е  В Ы Л Е Т О В

Сборная России в своей истории выступила 
на трех чемпионатах мира. Все они закон-
чились для нее одинаково — сходом уже на 
групповой стадии. Но на самом деле каждый 
из этих трех чемпионатов можно интерпрети-
ровать как чемпионат упущенных российской 
командой возможностей выступить гораздо 
лучше. Некоторые были упущены из-за не-
счастливых обстоятельств, большинство — 
по собственной вине.

Этот тезис точно относится к само-
му первому чемпионату мира в истории 
сборной России — тому, который в 1994 
году принимали США. Страшную беду 
российская команда пережила еще до его 
начала — когда появилось так называемое 
письмо четырнадцати. Это был ультиматум 
футбольному руководству страны от ряда 
ведущих игроков, требовавших поменять 
тренера Павла Садырина на Анатолия 
Бышовца и выполнить ряд финансовых 
условий. Скандал в конце концов погасили, 
но половина из авторов письма в сборную 
так и не вернулась. А это были в том числе 
ведущие игроки — Игорь Шалимов, Игорь 
Добровольский, Андрей Канчельскис, Игорь 
Колыванов…

Ослабленной сборной России между 
тем предстояло рубиться в настоящей 
«группе смерти» с бразильцами, которые 
в итоге завоевали чемпионский титул, 
шведами, которым в итоге досталась 
бронза, а также высоко котировавшимися 
тогда камерунцами. Первые два матча, 
против бразильской и шведской команд, 
она предсказуемо проиграла — 0:2 и 1:3, 
а под занавес группового этапа выдала 
совершенно неожиданное представление. 
Удивительно податливые камерунцы были 
разгромлены со счетом 6:1, и пять из по-
лудюжины российских мячей — рекорд 
чемпионатов мира — оказались в активе 
форварда Олега Саленко.

Сборная России заняла в своем 
квартете третье место, но регламент того 
первенства предусматривал, что и с него 
можно проникнуть в play-off. Для третьих 
команд формировалась отдельная таб-
лица, а в 1/8 финала допускались четыре 
из шести с лучшими показателями. Шансы 
россиян перед заключительными матчами 
войти в эту четверку представлялись не та-
кими уж плохими. Например, они вошли бы 
в нее, если бы сборная Саудовской Аравии 

в заключительном матче в своей группе 
уступила вроде бы куда более мощным 
бельгийцам. Но сегодняшние соперники 
россиян выиграли ту встречу благодаря чу-
десному голу Саида аль-Овайрана, который 
прошел с мячом чуть ли не через все поле.

В следующий раз на чемпионат мира 
сборная России отобралась восемь лет 
спустя — уже с Олегом Романцевым в роли 
главного тренера. И на первенстве 2002 
года, которое принимали Япония и Южная 
Корея, ей досталась группа гораздо про-
ще, чем в 1994-м. Россияне начали турнир 
матчем со слабейшими среди оппонентов, 
тунисцами, и провели его очень неплохо, 
одержав победу — 2:0. Они вполне могли 
добиться благоприятного для себя исхода 
раунда уже во второй встрече. В ней 
сборной России противостояли хозяева 
— японцы, которые в то время не накопи-
ли еще достаточного бэкграунда, чтобы 
считаться по-настоящему серьезной силой 
в мировом футболе. Матч был равным. 
Более того, наиболее опасные моменты 
получала сборная России. В первом тайме 
японцам повезло, когда арбитр Маркус 
Мерк не заметил явного фола в штрафной 

на Игоре Семшове, во втором — когда 
Владимир Бесчастных, обведя врата-
ря, умудрился промахнуться по пустым 
воротам. А потом сборная Японии забила 
единственный гол. Впрочем, перед за-
вершавшим раунд матчем с бельгийцами 
положение российской команды скверным, 
катастрофически сложным все равно не 
выглядело — хватало ничьей. Но, ответив 
на бельгийский гол после перерыва своим, 
она необходимый результат не удержала, 
дважды подряд пропустив в концовке. 
Мяч Дмитрия Сычева «на флажке» интригу 
возродил ненадолго, на пару минут. Про-
игрыш — 2:3 — выкинул сборную России 
из чемпионата мира.

Выступление российской команды 
на предыдущем чемпионате мира — 2014 
года в Бразилии — запомнилось многим 
прежде всего скучнейшей игрой, которую 
ей поставил итальянский тренер Фабио 
Капелло. Даже сборная Романцева, кото-
рую в 2002-м было принято критиковать 
за стремление играть осторожно, на ее 
фоне была образцом искрометности и кар-
навальности. Но на самом деле и в случае 
с тоскливым вариантом Капелло трактовка, 

акцентирующая внимание на несчастливых 
для россиян обстоятельствах, не смотрится 
абсолютно абсурдной. В открывавшем 
ее выступление матче против корейцев 
сборная России во втором тайме очутилась 
в роли отыгрывающейся после грубой 
ошибки вообще-то позиционировавшегося 
как ее сильное звено голкипера Игоря 
Акинфеева, не удержавшего мяч в руках по-
сле дальнего удара,— и отыгралась. Затем 
российская команда 88 минут не давала 
забить бельгийской, в которой видели ре-
ального претендента на награды,— и все-
таки не сдюжила. Гол Дивока Ориги лишил 
ее ценнейшего очка. Наконец, в последнем 
матче группового этапа против алжирцев, 
нуждаясь в победе, сборная России уже 
на шестой минуте открыла счет. Привычка 
в любой ситуации думать в первую очередь 
о том, как бы не напортачить, однако, 
подвела ее. Российские футболисты после 
гола Александра Кокорина особых проблем 
алжирским не доставляли, а во втором 
тайме пропустили совершенно логичный, 
учитывая вектор игры, мяч от Ислама Сли-
мани. Традиция пропускать play-off была 
соблюдена.

Ставки William Hill  
на выход из группы  
(победу на чемпионате 
мира)
Группа А. Уругвай — 1,12 (26,0),  
Россия — 1,36 (51,0), Египет — 2,50 (151,0),  
Саудовская Аравия — 12,0 (1001,0)

Группа B. Испания — 1,10 (7,0),  
Португалия – 1,22 (26,0), Марокко — 4,0 (301,0), 
Иран — 6,50 (501,0)

Группа C. Франция – 1,05 (6,50),  
Дания — 1,61 (101,0), Перу — 2,62 (201,0),  
Австралия — 4,33 (501,0)

Группа D. Аргентина — 1,12 (10,0),  
Хорватия — 1,50 (29,0), Нигерия — 3,25 (151,0), 
Исландия — 3,75 (251,0)

Группа E. Бразилия — 1,05 (5,0),  
Швейцария — 2,00 (101,0), Сербия — 2,10 (151,0), 
Коста-Рика — 4,50 (301,0)

Группа F. Германия — 1,08 (5,50),  
Мексика — 1,83 (101,0), Швеция — 2,25 (151,0), 
Южная Корея — 4,50 (401,0)

Группа G. Бельгия — 1,08 (12,0),  
Англия — 1,12 (17,0), Тунис — 5,50 (751,0),  
Панама — 10,00 (1001,0)

Группа H. Колумбия — 1,36 (34,0),  
Польша — 1,57 (51,0), Сенегал — 2,20 (151,0), 
Япония — 3,0 (251,0)

«Л

Капитан сборной Саудовской Аравии 
Усама Хавсави считает, что «на чемпио-
нате мира возможно все» и его команда 
может дойти до финала, хотя это будет 
очень сложно
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